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Espaço irá reabrir por etapas: nesta primeira, público poderá utilizar as pistas de caminhada em horários pré-definidos e com protocolos de segurança sanitária. Página 8

Vila Olímpica reabre, hoje, para caminhadas

 

Em seis meses, 1,5 milhão de 
paraibanos foram imunizados
Estado recebe, hoje, mais 165 mil doses contra covid e João Pessoa prevê vacinar toda população adulta até agosto. Páginas 5 e 6

Na Tabajara João Azevêdo diz que estudos para leitos 
de UTI no Sertão estão em fase de conclusão. Página 13

Colunas
Eu ainda era estudante quando fui apresentado à 

nossa bandeira. Um desenho simples, de um retângulo 
em preto e vermelho, com a palavra instigante a 

provocar os que a contemplam: Nego.  Página 2

Abelardo Jurema Filho

Polícia prende 126 suspeitos 
durante o fim de semana
Atuação da Polícia Militar no combate ao crime no estado 
resultou, ainda, na apreensão de 22 armas, mais de oito 
quilos de drogas e 23 veículos recuperados. Página 7

Economia

Aberto ao público Museu do Artesanato prevê aumento no fluxo de 
visitantes e parceria com EPC vai auxiliar na divulgação do espaço. Página 20
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Publicação Após seis 
anos, Revista da Academia 
Paraibana de Letras volta a ser 
impressa e terá lançamento, 
hoje, pela internet. Página 9
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A vida com educação financeira não se 
resume ao que consta numa planilha de Excel e, 
sim, a liberdade e independência financeira que 

você e sua família podem alcançar.  Página 17

Flávio Uchôa

Políticas

Paraíba

Cultura

Setor de bares e restaurantes 
projeta novas contratações
Avanço da vacinação e flexibilização animam 
proprietários, que planejam investir em funcionários 
já a partir deste próximo semestre. Página 17
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A covid em números
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NO MUNDO

MORTES

414.061

19.389.167

190.526.22

8.885

542.877

4.091.672
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CASOS vACINAS APLICADAS

2.157.424

124.383.623

3.656.657.360

INFORMAÇÃO SALVA

AMARELO
 hepatites virais
JULHO AMARELO

M ê s  d a  c o n s c i e n t i z a ç ã o  d a s

Hepatites virais 
têm tratamento

Faça o teste

MARKETING EPC

Reforço Anvisa autoriza estudo para aplicação 
da terceira dose da vacina AstraZeneca. Página 15
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Não fosse trágico, dramático - num país em que não bastas-
se a crise sanitária, ainda enfrenta crises política e institucional, 
a todo momento -  o fato pareceria risível. Referimo-nos a mais 
um capítulo envolvendo o Governo Federal nesse emaranhado de 
ações e atitudes mal explicadas no que concerne à condução do 
enfrentamento à pandemia de covid-19, especificamente ao pro-
cesso de imunização. A revelação de que o ex-ministro da Saúde, 
Eduardo Pazuello, negociou a compra de 30 milhões de doses da 
vacina Coronavac com uma empresa privada, com preço quase 
três vezes maior do que é cobrado pelo Instituto Butantan, de São 
Paulo, já é, por si só, um fato gravíssimo. E o fato de se ter desco-
berto que a empresa não possui registro de importação de imu-
nizantes, mas de produtos eróticos, entre outros itens, dá mais 
indícios de que houve, no mínimo, uma negligência na condução 
dessas negociações. 

O ex-ministro não mandou o Ministério da Saúde ou a Anvisa 
checar o histórico da World Brands? Não foi avaliado, como deve-
ria ser em tais casos, se a empresa tinha registro para importar 
vacinas? Essas são indagações que se impõem nesse caso em que a 
transparência na negociação foi protocolo de somenos.  

Não entraremos no mérito se teria ocorrido crime de corrup-
ção envolvendo essas negociações. Mas o fato é que os indícios de 
irregularidade são patentes. A começar pela inexperiência da em-
presa contatada no que diz respeito à importação dos imunizantes. 
E o que dizer do fato de que o Instituto Butantan, responsável pela 
fabricação da Coronavac em território nacional, cobrou US$ 10 por 
dose ao Governo Federal, enquanto que a World Brands acordou o 
valor de US$ 28 também por unidade de cada imunizante?   

Essas revelações foram feitas pela CPI da Covid - ou CPI da Pan-
demia, como alguns preferem chamar -, que registra que há mais 
dados a serem investigados na negociações feitas por Pazuello.  

Há quem diga que a CPI tem viés político e não técnico, e que, 
por isso, não deveria ter sido instalada. Essa argumentação não se 
sustenta. Se houve exageros na condução de alguns depoimentos 
por parte da cúpula do colegiado - que devem ser rechaçados! -, 
é bem verdade que a CPI tem feito uma investigação técnica para 
apurar essas denúncias de negociatas que respigam no Governo 
Federal. As novas revelações do colegiado corroboram isso.

Doses de negligência? A bandeira que fala 
Aproxima-se o 26 de julho, data 

do assassinato do presidente João 
Pessoa, e com ele recrudescem as 
manifestações contrárias ao grande 
líder paraibano. Noventa e um anos 
depois do episódio da Confeitaria 
Glória, quando ele caiu abatido por 
três tiros à queima roupa, há quem 
se aproveite da data para questionar 
a legitimidade de sua liderança po-
pular; outros, adotam o roteiro sur-
rado da mudança do nome da Capital. 
E há, também, os que investem con-
tra a bandeira da Paraíba, que traduz 
o sentimento de uma época, símbolo 
da emoção e da revolta dos paraiba-
nos com a morte violenta 
do seu grande líder. 

Eu ainda era estu-
dante do Colégio Acadê-
mico, no Rio de Janeiro, 
quando, nas aulas de 
Moral e Cívica, disciplina 
lamentavelmente extin-
ta do currículo escolar, 
quando fui apresentado 
à nossa bandeira. Um 
desenho simples, de um 
retângulo em preto e 
vermelho, com a palavra 
instigante a provocar os que a con-
templam: Nego.

Entre todos os pendões dos vá-
rios estados brasileiros, foi o que 
mais me chamou a atenção. Não ape-
nas pela minha origem paraibana, 
mas pelo mistério que a envolvia, 
pelo sentimento que aquela afir-
mação inspirava. Afinal, seria mais 
natural que ali estivesse escrito 
“sim”, “aceito”, “concordo”, “fique à 
vontade” ou outro sinônimo que re-
presentasse submissão, obediência, 
conformação. 

Mas, não. A bandeira da minha 

terra representava uma contestação, 
um grito de liberdade e Independên-
cia. E me senti orgulhoso. 

Naquele tempo ainda não sabia 
o real significado daquele brado. 
Mesmo assim, admirava o que esta-
ria por trás daquele gesto altivo, até 
que meu pai, que era “perrepista” e, 
teoricamente, contrário ao presiden-
te João Pessoa, haveria de me contar 
o que acontecera, a dimensão que 
aquele verbo, conjugado na primeira 
pessoa, representava para a história 
da Paraíba e do Brasil. 

Era de um homem que nascera 
em Umbuzeiro, no sertão paraibano, 

para se consagrar Gover-
nador e candidato a vice
-presidente da República 
do seu país, numa chapa 
liderada pelo presidente 
Getúlio vargas. Não era 
a expressão de um cida-
dão comum: era a reação 
de um líder falando em 
nome do seu povo sofri-
do, humilhado e discri-
minado. 

No próximo dia 26 
de julho, o Governo da 

Paraíba, mais uma vez, irá homena-
gear a memória do presidente João 
Pessoa, reconhecendo a importância 
do legado que nos deixou, menos por 
sua morte, inglória e injusta, e muito 
mais pelo que representou em vida, 
pela integridade e personalidade no 
exercício da vida pública e que leva-
ram o nosso Estado a ocupar espaço 
relevante na política nacional. 

João Pessoa está na denominação 
da Capital, nos jardins do Palácio da 
Redenção e no coração dos paraiba-
nos que tem memória e respeito pelo 
seu passado.

Mulheres do Atacama
Como é que um sujeito que passa 69 

dias soterrado pode trair alguém?
Pois, foi o que disse a mulher de um dos 33 

mineiros de Copiapó. Que o marido, enterrado 
a 622,5 metros de profundidade, tinha outra. 
Madame só descobriu agora, quando o esposo 
esteve ausente esse tempo todo, por força de 
um caso fortuito ─ aquela situação provocada 
por um sinistro ou uma hecatombe, seja seca, 
enchente, terremoto, ou o desabamento que 
ocorreu na mina de São José.

A quem interessar possa, o que aconte-
ceu em Copiapó faz exatamente a diferença 
entre “força maior” e “caso fortuito”. Motivo 
de força maior seria se os militares chilenos 
tivessem dado outro golpe de Estado no Chile, 
como fez Pinochet, e fizessem ditador ao pre-
sidente Piñera, sucessor e continuador da go-
rilagem no Chile. Por conta disso, o direito de 
ir e vir fosse banido, e ninguém pudesse mais 
sair de suas casas ou de suas tocas. Aí os 33 
mineiros ficariam escondidos nas entranhas 
da mina até a ditadura acabar.

Mas madame achou que foi traicionada 
pelo marido esporulado nas profundas da 
terra, “submarino ao silêncio” como disse o 
poeta João Cabral. Pela lógica, é muito mais 
fácil que algum dos 33 do Atacama tivesse 
sido corneado durante o período de imersão 
sob as rochas, sem poder cumprir com suas 
obrigações conjugais. Mas nenhum deles le-
vantou essa hipótese; só a ciumenta do Ata-
cama fez tal acusação.

O fato é que madame não foi esperar o 
marido na boca do sepulcro, onde ele seria 
ressurrecto. Jesus só passou três dias no 
túmulo de Arimatéia, mas aqueles mineiros 
curtiram 69 dias, ou noites, ou noites/dias, 
na outra banda do mundo. Saudade, com “ü” 
tremado, como sentiu e escreveu Camões 
(“enquanto houver no mundo saudade”), foi 
o que aqueles homens sofreram. 

Nem a rainha pedindo, conseguiu de-
mover a ciumenta do Atacama de sua deter-
minação em não receber o marido. Em vão 
a primeira-dama gastou seu espanhol com 
a mulher que se dizia traicionada: madame 
não foi ao deserto. 

É verdade que o trabalhador não deu a 
feira durante os duros dois meses em que fi-
cou nos alicerces do Inferno. Mas nesse perío-
do a Minera San Esteban não pagou a folha; o 
último mês que eles receberam foi o de agos-
to. Disseram os patrões que não pagaram 
porque os operários não vieram receber ─ 
nem os donos desceram para pagar. 

Você viu o filme? Na entrada da mina, ha-
via duas placas: uma de “não há vagas” e ou-
tra, igual a que Dante leu na Casa dos Diabos: 
“perdei toda esperança, ó vós que entrais!” 
Aquilo é que é suplício. Um calor sufocante 
dos seiscentos, a i-água e a comida se acaban-
do, sem notícias de ninguém (ei, esse “i” com 
traço-de-união é uma partícula anti-hiática, 
espécie de epêntese, ou anaptixe, ou sua-
rabácti, metaplasmo usado no galego e por 
Garcia Lorca; no caso, entre duas vogais e não 
entre duas consoantes; no português popu-
lar do Nordeste Brasileiro, o mais arcaico do 
mundo, também é empregado; feche o parên-
tesis e não leve a sério, tô brincando.).

Pois, depois de uma situação dessas, o 
marido, quando veio à tona do deserto, não 
encontrou os braços da esposa para recebê-lo. 
Que frustração, que desolação! (Só eu, quando 
fui à Brasília ver a fadista Mariza cantar e não 
consegui falar com a cantora). Mas tinha uma 
galega lá na boca da mina, na noite do deserto, 
que abraçou e deu um beijo de boca no minei-
ro abandonado pela esposa. Era capaz de ser a 
outra. O que é que você acha, hein? Hein, Eve-
raldo Júnior? Madame abriu o espaço, a outra 
ocupou. Nem a primeira-dama deu jeito.

Não concordo com esse tipo de procedi-
mento da outra. As outras têm de ser discretas, 
têm de poupar a paz de seus amados casados. 
Mas a outra do Atacama traiu o seu amante, 
pois, deu entrevista à imprensa internacio-
nal dizendo que não era a única outra de seu 
mineiro mulherengo. Ele tinha outra, outra, 
aqueloutra. Ela disse isso só para detonar o 
casamento do i-outro. Eis um comportamento 
fora da ética das outras. A outra do Atacama foi 
a única mulher de mineiro a dar entrevista, e 
fez só para tumultuar. Merece um cartão ver-
melho e perder a carta de outra. Hein, outras?

 A bandeira da 
minha terra 

representava uma 
contestação, um grito 

de liberdade e 
Independência. E me 
senti orgulhoso   

Abelardo Jurema Filho
abelardojurema@hotmail.com | Colaborador

Sitônio Pinto
sitoniopinto@gmail.com | Colaborador
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Atendimentos serão realizados em 11 municípios do estado, com investimento previsto em R$ 1,3 milhão
O Programa Empreen-

der PB inicia, hoje, até a 
próxima sexta-feira (23), 
as assinaturas de 190 con-
tratos, em um investimento 
de R$ 1,3 milhão. Seguindo 
os protocolos de segurança, 
os atendimentos seguem 
nos domicílios. Todos que 
se encontram com o pro-
cesso no status contratação 
recebem os comunicados, 
por telefone, pela equipe do 
Programa para agendamen-

to da visita em suas casas.
Os municípios que fa-

zem parte desta semana 
são: Cruz do Espírito Santo, 
Pitimbu, Sobrado, Caiçara, 
Cuitegi, Bananeiras, Solâ-
nea, Mogeiro, Salgado de 
São Félix, Ingá e Riachão do 
Bacamarte.

Seguindo as orienta-
ções de segurança, o Em-
preender PB orienta a todos 
os envolvidos que utilizem 
a máscara, álcool em gel e 

assinem o contrato com ca-
neta própria. 

A assinatura de con-
trato se aproxima da etapa 
final no processo de conces-
são de crédito do Programa 
Empreender PB. Essa fase é  
realizada após a aprovação 
do plano de negócios.

Empreender-PB
Visa incentivar a gera-

ção de ocupação e renda 
entre os empreendedo-

res paraibanos, bem como 
apoiar e fortalecer a econo-
mia solidária, o microem-
preendedor individual, o 
microempresário e as coo-
perativas de produção pa-
raibanas.

O Programa possui as 
seguintes linhas de cré-
dito: Para pessoas físicas 
– Empreender Artesana-
to, Empreender Cultural, 
Empreender Juventudes, 
Empreender Motociclista 

Profissional, Empreender 
Mulher, Empreender Pessoa 
Física, Empreender Profis-
sional Liberal e Empreen-
der Profissional Liberal 
Juventudes. Para pessoas 
jurídicas – Empreender 
Cooperativas, Empreen-
der Cultural, Empreender 
Inovação Tecnológica (ME
-MPE-EPP), Empreender 
Inovação Tecnológica (MEI
-EI-EIRELI) e Empreender 
Pessoa Jurídica.

Empreender Paraíba assina 
190 contratos em domicílio

Do prefeito de João Pessoa, 
Cícero Lucena (Progressis-
tas), em postagem nas redes 
sociais, comemorando o fato 
de que não foram registra-
das mortes por covid-19 em 
24 horas, no domingo. ' 'É a 
certeza de que estamos no 
caminho certo, mas não po-
demos relaxar. Continuemos 
vigilantes”. 

“No camiNho certo” 
Há um procedimento que irá de-
monstrar se Marcelo Queiroga 
terá interesse em disputar cargo 
eletivo, em 2022: filiar-se a al-
guma legenda partidária. Como 
estabelece a regra eleitoral,  é 
necessário estar  filiado a um par-
tido pelo menos seis meses antes 
da data fixada para as eleições. 
Assim, ele tem até abril do pró-
ximo ano para tomar tal decisão.   

O Globo registra que o ministro da 
Saúde, Marcelo Queiroga, poderá 
ser candidato a governador ou a 
senador, nas eleições do próximo 
ano. Já o deputado federal licen-
ciado, Ruy Carneiro (PSDB), disse 
que, recentemente, perguntou ao 
ministro paraibano se ele preten-
dia disputar cargo eletivo. E escu-
tou um: “Não tenho interesse”.  

Disse que Não 

Nova bravata? bolsoNaro iNsiNua que Não participará 

Das eleições se Não houver a aDoção Do voto impresso  

prazo De filiação 

O presidente Jair Bolsonaro insinuou que não participará das eleições de 2022 se não for 
adotado o voto impresso. Alguém acredita nisso? Soa mais como uma bravata reno-

vada essa declaração feita por ele a apoiadores, em frente ao Palácio da Alvorada. 
E voltou a atacar o Tribunal Superior Eleitoral (TSE), sugerindo que a corte eleitoral 
estaria propensa a fraudar as eleições ao defender a manutenção apenas do voto 

da urna eletrônica, que o presidente insiste em dizer, sem nenhum argumento 
confiável e plausível, de que esse processo não é auditável. Não é verdade, 

como disse o presidente, que os votos das urnas eletrônicas serão audi-
tados “de forma secreta pelas mesmas pessoas que liberaram o Lula e o 
tornaram elegível”. Conforme já explicam os técnicos do TSE e o próprio 
presidente da corte, ministro Luís Roberto Barroso (foto), todas as fases 
do processo de votação são auditáveis, sendo que os representantes dos 
partidos políticos podem fazer esse acompanhamento. Portanto, não se-

ria uma auditagem secreta. E registre-se: em 25 anos de uso de urna 
eletrônica no país nunca houve a comprovação de fraude. Ponto.       

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Agora, outro integrante da oposição, o deputa-
do federal Ruy Carneiro (PSDB), ecoou as pala-
vras de Romero. Em entrevista a uma emissora 
de rádio, o tucano disse que “palanque da opo-
sição é o palanque da diversidade”, asseguran-
do que não há nenhuma carga de oportunismo 
nessa decisão. O fato é que Bolsonaro despen-
cou nas pesquisas.   

100% bolsoNaro, Não! 
fala-se em DiversiDaDe  

queDa sigNificativa  

muDou o Discurso

A propósito do enfrentamento à covid-19 
na Paraíba, os números corroboram o que 
disse, recentemente, o secretário estadual 
de Saúde, Gerado Medeiros: o avanço no 
processo de vacinação tem surtido o efeito 
que se esperava, com o registro de queda 
importante na ocupação de leitos de UTI. A 
ocupação no estado é de 34%.    

A oposição na Paraíba mudou o discurso no que tan-
ge à defesa enfática do apoio à reeleição do presi-
dente Jair Bolsonaro (sem partido). Isso já havia fica-
do claro em declaração recente do pré-candidato ao 
governo, Romero Rodrigues (PSD) - registrada pela 
coluna -, segundo a qual ele não concordava com 
todas as ideias de Bolsonaro. Mudou. 
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Por meio de Libras

Metropolitano promove inclusão e atendimento humanizado 
Pense na seguinte situa-

ção: uma pessoa surda acorda 
com uma dor muito forte na 
cabeça, vai ao hospital e tenta 
conversar com a recepcionista 
pedindo ajuda. Ela olha para o 
paciente, mas parece não en-
tender o que diz. Ele aponta 
para a cabeça, enquanto a dor 
agonizante aumenta. O médico 
vem e tenta conversar, mas as 
palavras que são pronuncia-
das não fazem sentido algum. 
Então, sem conseguir ser com-
preendido e com fortes dores, 
a pessoa desmaia. E esse é só 
o início de um atendimento 
ineficaz na comunicação, que 
não permite o paciente receber 
a assistência adequada e que 
pode custar a vida dele. 

Segundo a facilitadora em 
Libras e assistente social Ro-
sângela Lima, situações como 
essas podem ocorrer quando 
uma pessoa surda busca por 
atendimento hospitalar. “Pre-
cisamos extinguir a falta de 
profissionais capacitados para 
compreender as necessida-
des do surdo, pois isso apre-
senta risco a uma assistência 
eficiente e por consequência 
à vida do paciente. Precisa-
mos mudar essa realidade. 
Me sinto feliz por vivenciar a 

formação de mais uma turma 
de profissionais que se dispõe 
a abraçar a causa das pessoas 
com deficiência, dando a elas 
o direito de se comunicar e ser 
compreendido em sua língua” 
frisou.

Apesar dos desafios en-
frentados por consequência 
da pandemia da covid-19, o 
Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires continuou 
avançando e buscando alter-
nativas para fazer sobressair 
a empatia e prevalecer a ga-
rantia dos direitos da pessoa 
com deficiência. Desde 2019, 
a instituição promove a Capa-
citação na Língua Brasileira de 
Sinais, para profissionais de 
saúde atuantes em diferentes 
áreas. Nesta última edição do 
curso, foram abertas vagas 
para outras instituições da 
Rede Hospitalar Estadual, e 
todas elas receberam certi-
ficação pela Escola de Saúde 
Pública. 

Na última sexta-feira 
(16), após três meses de cur-
so, ocorreu a formação de 30 
novos habilitados para o aten-
dimento à pessoa surda. “São 
recepcionistas, assistentes so-
ciais, enfermeiros, técnicos em 
enfermagem, nutricionista, 

equipe administrativa, médi-
co, entre outros profissionais, 
que buscaram o aprendizado 
e seguirão se aperfeiçoando 
para dar o suporte necessá-
rio à pessoa com deficiên-
cia, acolhendo e entendendo 
suas necessidades”, afirmou 
a coordenadora da Educação 
Permanente da instituição, 
Mariana Gonsalves.

Para quem participou da 
iniciativa, como o médico Ivan 
Julião da Cunha, foi apresen-
tada uma oportunidade para 
exercer a inclusão. “Em mais 

de 27 anos de profissão, este 
foi um dos maiores e mais pra-
zerosos desafios que vivenciei. 
Já atendi pessoas surdas, mas 
sempre acompanhadas, com 
um familiar ou um intérpre-
te. Mas, com o curso, descobri 
a importância de dar a essas 
pessoas a oportunidade e di-
reito da independência, delas 
buscarem atendimento sozi-
nhas e receberem uma assis-
tência digna em sua língua. 
Vou seguir me capacitando, 
para prestar a melhor assis-
tência”, disse o clínico geral. 

De acordo com o levan-
tamento do setor de Serviço 
Social da unidade, já passa-
ram pela instituição pacientes, 
acompanhantes e usuários de 
um modo geral, identificados 
como pessoa surda. Para es-
tes, foram prestadas a assis-
tência adequada à sua língua. 
“É importante frisarmos que 
nem todo surdo é alfabeti-
zado, muitos sabem apenas 
libras, por isso não adianta 
pedir para ler ou escrever 
como alternativa de comuni-
car-se. É preciso usar a língua 

de melhor entendimento no 
momento do acolhimento. 
Implantamos ainda um iden-
tificador no leito dos pacientes 
quando esses são surdos, em 
todas as áreas, incluindo a co-
vid, onde chegamos a receber 
em 1 ano quatro pacientes 
surdos”, pontuou a coordena-
dora do Serviço Social, Carmen 
Lúcia Meireles, que também se 
formou nesta 3ª turma.  

O diretor de Ensino, Pes-
quisa e Inovação do Metropo-
litano, médico Mário Toscano, 
expressou que tem se conso-
lidado na instituição uma cul-
tura de garantia dos direitos 
da pessoa com deficiência e 
sensibilização dos profissio-
nais de saúde. “Desde 2019, 
quando iniciamos o projeto 
com a primeira turma, não 
encontramos dificuldades 
em fechar o número mínimo 
de vagas, pelo contrário, tem 
se criado listas de espera. Os 
profissionais estão cada dia 
mais sensibilizados em pro-
mover um SUS com equidade. 
Aqui nós fazemos o SUS que 
queremos. Parabenizo a to-
dos os participantes, e desejo 
que esse diferencial sirva de 
exemplo a outras instituições 
de saúde”, concluiu.

Após três meses de curso, ocorreu a formação de 30 novos habilitados para o atendimento à pessoa surda

Foto: Secom-PB

A assinatura de contrato se 
aproxima da etapa final 
no processo de concessão 
de crédito do Programa 

Empreender PB. Essa fase é  
realizada após a aprovação 

do plano de negócios
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Adesão da Universidade ao SiSU foi aprovada ontem em reunião do Conselho de Ensino Pesquisa e Extensão
Em reunião realizada 

por meio de videoconferên-
cia, o Conselho de Ensino, 
Pesquisa e Extensão (Conse-
pe) da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB) aprovou, 
por unanimidade, na tarde 
de ontem, o Termo de Adesão 
da Instituição ao Sistema de 
Seleção Unificada (SiSU) re-
ferente ao semestre 2021/2. 
A reunião, presidida pela rei-
tora, professora Célia Regina 
Diniz, e que contou também 
com a participação da vice
-reitora, professora Ivonildes 
Fonseca, foi transmitida ao 
vivo pelo canal Rede UEPB 
no YouTube.

A Resolução editada em 
ad referendum, e homologa-
da pelo Consepe, estabelece 
peso, quantitativo de vagas 
e nota mínima para ingresso 
dos candidatos nos cursos 
de graduação da instituição. 
A relatora foi a professora 
Rilva Suely de Castro. O nú-
mero de vagas ofertadas 
para o período letivo 2021.2 
é de 3.003 vagas. A seleção 
para preenchimento dessas 
vagas disponibilizadas pela 
UEPB será efetuada exclu-
sivamente com base nos re-
sultados das notas obtidas 
pelos estudantes no Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem), referente ao ano de 
2020.

Para ingresso em todos 
os cursos da UEPB no pre-
sente Processo Seletivo ficou 
estabelecido a quantidade de 
400 pontos como a Nota Mí-
nima, por Área e na Redação. 
Eventuais vagas remanes-
centes ou adicionais serão 
preenchidas por seleção pró-
pria, com critérios definidos 
em edital publicado pela Pró
-Reitoria de Graduação (Pro-
grad). As aulas do semestre 
2021.2 começam no mês de 
novembro.

O pró-reitor de Gra-
duação da UEPB, professor 
Eli Brandão, destacou que 
a Resolução que estabelece 
a adesão da UEPB ao SiSU 
sempre apresenta algumas 
alterações em relação ao ano 
anterior, principalmente no 
que diz respeito ao núme-
ro de vagas oferecidas pelos 
cursos. Isso porque os cursos 
costumam fazer um plane-
jamento para o SiSU I e II. 
Ele enfatizou que o SiSU I e 
II sempre tomam por base a 
Nota do Enem do ano ante-
rior, neste caso, 2020.

Na mesma reunião, o 
Consepe também aprovou a 
proposta encaminhada pela 
Coordenação Geral Lato Sen-
su, vinculada à Pró-reitoria 
de Pós-Graduação e Pesqui-
sa (PRPGP) de abertura da 
Turma II – 2020 do Curso 

de Preparação à Magistra-
tura com Residência Judicial 
e Especialização em Prática 
Judicante, que terá início em 
20 de setembro. A relatoria 
foi do conselheiro José Ale-
xsandro da Silva. O curso é 
resultado de uma parceria 
entre a UEPB, o Tribunal de 
Justiça da Paraíba (TJPB) e 
a Escola Superior da Magis-
tratura (ESMA). Esta será a 
quinta turma do convênio, 
funcionando em formato hí-
brido/remoto, junto a Turma 
I – 2020, já em andamento. 

O Curso de Preparação à 
Magistratura com Residência 
Judicial terá duração máxi-
ma de 12 meses, com carga 
horária total de 720 horas/
aula, sendo que a Especializa-
ção em Prática Judicante terá 
carga horária máxima de 360 
horas/aula. No total, serão 
ofertadas 50 vagas.

O Consepe homologou 
ainda o resultado das pro-
gressões funcionais docen-
tes. A reitora Célia Regina 
explicou que a implantação 
dessas progressões referen-
tes aos anos de 2018 e 2019 
ainda não sairão na folha de 
pagamento deste mês de 
julho, pois ainda vão para o 
Diário Oficial do Estado. No 
entanto, elas serão pagas no 
mês seguinte de forma re-
troativa.

UEPB oferece mais de três mil 
vagas para 2o semestre de 2021

João Pessoa segue hoje com 
aplicação da segunda dose

A Prefeitura de João 
Pessoa segue, hoje, com a 
campanha de imunização 
contra a covid-19 para a 
aplicação da segunda dose 
dos imunizantes da As-
traZeneca (Fiocruz), para 
quem tomou a primeira 
dose há 90 dias, e Corona-
Vac (Butantan), para quem 
recebeu a dose inicial há 
mais de 28 dias. O agen-
damento ficou disponível  
desde às 19h de ontem, 
no aplicativo Vacina João 
Pessoa ou no site vacina.
joaopessoa.pb.gov.br.

A aplicação da segun-
da dose da vacina Corona-
Vac ocorrerá no drive thru 
montado no Mangabeira 
Shopping, das 8h às 15h. 
Já a aplicação da segunda 
dose da AstraZeneca ocor-
rerá nos drive thrus na 
UFPB e no Unipê, também 
das 8h às 15h.

O imunizante da Astra-
Zeneca também será aplica-
do, das 8h às 12h, nos se-
guintes ginásios: ECIT Papa 
Paulo VI (Cruz das Armas), 
Escola Darcy Ribeiro (Fun-
cionários II), Centro Cultu-
ral Tenente Lucena (Manga-
beira), Fiep (Trincheiras) e 
Escola Municipal Seráfico 
da Nóbrega (Tambaú).

Documentação
O cidadão que for to-

mar a segunda dose precisa 
levar o cartão de vacina-
ção e documento com foto. 
Quem tiver algum proble-
ma para realizar o agenda-
mento, pode procurar um 
posto de vacinação para 
ter a orientação necessária 
para garantir sua dose.

Transporte gratuito
As pessoas que necessi-

tarem de deslocamento de 
um bairro a outro para tomar 
a vacina podem utilizar os 
serviços gratuitos dos apli-
cativos 99 e Uber, em parce-
ria com a Prefeitura de João 
Pessoa e Governo do Estado, 
respectivamente.

Para garantir o acesso 
ao serviço da 99, o cidadão 
que usar a plataforma deverá 
acessar o aplicativo, na cate-
goria 99 Pop, e inserir o có-
digo promocional ‘Promoco-
des’. O código que deverá ser 
inserido no aplicativo Uber é 
o VACINAPB e cada usuário 

só pode inseri-lo uma vez, 
garantindo a gratuidade para 
as duas viagens que devem 
chegar até R$ 25, cada.

Solidariedade
Os postos de vacinação 

também estão abertos para 
receber as doações de ali-
mentos não perecíveis. Após 
a arrecadação, eles serão dis-
tribuídos com instituições de 
caridade e famílias necessi-
tadas, atingidas pelos efeitos 
dessa pandemia. A arrecada-
ção e a distribuição integram 
uma iniciativa conjunta da 
Prefeitura de João Pessoa e 
do Governo da Paraíba.

Segunda dose da CoronaVac

DriVE thrU – 8h àS 15h

Mangabeira Shopping

Segunda dose da AstraZeneca

GináSioS – 8h àS 12h

ECIT Papa Paulo VI (Cruz das Armas)

Escola Darcy Ribeiro (Funcionários II)

Centro Cultural Tenente Lucena (Mangabeira)

Escola Municipal Seráfico da Nóbrega (Tambaú)

Fiep (próximo ao Pavilhão do Chá – Trincheiras)

DriVE thrU – 8h àS 15h

UFPB (acesso pelo HU – Castelo Branco)

loCAiS DE APliCAção

Fapesq recebe dez mil EPIs

Máscara é capaz de reter e 
matar o vírus da covid-19

A Fundação de Apoio 
à Pesquisa da Paraíba 
(Fapesq), começa a rece-
ber os produtos resultado 
dos projetos de pesquisa 
aprovados no Edital Nº 
003/2020 que visa contri-
buir para a rápida imple-
mentação de soluções de 
monitoramento, análise e 
recomendações frente à 

pandemia do covid-19 no 
Estado da Paraíba. Na tar-
de de ontem foi entregue 
ao presidente da Fapesq, 
Roberto Germano, 10 mil 
EPIs (Equipamentos de 
Proteção Individual), más-
caras feitas com o uso da 
quitosana, produzida a 
partir da casca de cama-
rão, o que torna o produto 

sustentável. As máscaras 
foram entregues por Mar-
cus Vinícius Lia Fook, coor-
denador do projeto, e serão 
destinadas pela Fapesq às 
Secretarias de Saúde e de 
Educação, Ciência e Tec-
nologia do Estado, para 
distribuição em hospitais, 
Centros de Saúde entre ou-
tros serviços do Estado.

As máscaras para o combate à covid-19 são feitas com o uso da quitosana e produzidas a partir da casca de camarão

Foto: Divulgação

Um grupo de ex-funcio-
nários do Hospital Universi-
tário Lauro Wanderley (HUL-
W-UFPB), em João Pessoa, 
planeja realizar uma mani-
festação ainda nesta semana 
contra a demissão de aproxi-
madamente 100 funcionários 
da unidade de saúde. Eles ale-
gam não entenderem o motivo 
desta saída, após uma nova 
empresa terceirizada assumir 
as atividades na última sexta-
feira (16). 

Eles explicam que a pro-
messa é que todos iriam ser 
aproveitados pela ganhadora 
da licitação. De acordo com 
o ex-trabalhador do setor de 
fisioterapia do  HULW, Tibério 
de Barros, a equipe não en-
tende a demissão e, por isso, 
hoje haverá uma reunião com 
os trabalhadores mais anti-
gos para definir o dia da ma-
nifestação. A  previsão é que 
ela ocorra entre quinta (22) e 
sexta-feira(23). 

Tibério observa que toda 
empresa ao ganhar a licitação 
aproveita os funcionários já 
existentes no local. Desta vez, 
pediram o currículo da equipe, 
mas nenhum contrato foi fei-
to. “De última hora, decidiram 
que outras pessoas ficariam no 
lugar da gente. Tinha gente de 
30 anos, 40 anos. Eu mesmo 
já tava com 32 anos prestando 
serviço ao hospital. Ficamos 
sem entender o motivo. Se saía 
uma empresa e entrava outra 
e aproveitava 70% , por que 
agora só  aproveitou 30 %? Se 
possível, queremos todos em 
frente ao hospital”, defendeu.

No HULW, as empresas 
terceirizadas realizam ativi-
dades administrativas, apoio, 
higienização e zeladoria, em 
vários setores como as clínicas, 

laboratórios, vacina, derma-
tologia, fisioterapia, raio-X, re-
cepção, dentre outros. Muitos 
funcionários destas prestado-
ras de serviços estão há anos 
no mesmo departamento. 

Os serviços administrati-
vos e de limpeza têm contratos 
diferentes, onde estes últimos 
continuaram no hospital e a 
parte administrativa pratica-
mente inteira teve o quadro 
de funcionários alterado. Os 
manifestantes pertencem a 
antiga terceirizada, a  JMT. Na 
última sexta, a Zelo, assumiu as 
atividades no hospital e novas 
pessoas foram contratadas. 

“A Zelo prometeu ficar 
com todo mundo e era o que a 
gente esperava. No último dia 
esperamos que ligassem para 
cada pessoa já que tinham o 
currículo. Só 30% foi chamado. 
Praticamente descartaram a 
gente. Queremos fazer um ma-
nifesto em frente ao hospital 
pra eles explicarem o motivo 
de ter tirado o pessoal em mas-
sa”, esclareceu. 

Segundo Tibério, no dia 
16, o laboratório ficou fechado 
porque não tinha funcionários 
e muitas pessoas não puderam 
pegar exames. Outros setores 
já com trabalhadores, não ti-
nham um bom atendimento, 
porque não aprenderam as 
atividades com os antigos fun-
cionários. 

“Nunca aconteceu do 
laboratório fechar porque 
não tinha funcionário. O la-
boratório era movido pela 
terceirização como o setor de 
fisioterapia. Na sexta-feira co-
meçou o pessoal novo e  todos 
ficaram perdidos e não tinha 
como trabalhar sem ter ajuda. 
A gente esperava pelo menos 
uma reunião no auditório para 
agradecer porque são muitas 
pessoas ali trabalhando por 
anos, todo mundo elogiava o 

trabalho e simplesmente fo-
mos descartados”, lamenta. 

Conforme o chefe da Di-
visão de Gestão de Pessoas e 
fiscal do contrato do Hospital 
Universitário, Emmanuel Dias, 
o que aconteceu não foi uma 
demissão, mas uma troca da 
empresa terceirizada. Ele afir-
mou que já em 2019 a Ebserh, 
que administra o HULW, já pe-
dia a redução dos funcionários 
de apoio. 

“No caso específico do 
contrato da JMT ela poderia 
ficar até cinco anos e comple-
tou esses cinco anos agora. 
Na gestão anterior teve um 
estudo preliminar em 2019 
pra verificar a necessidade de 
manutenção da mão de obra 
terceirizada. A gente teve uma 
demanda da sede para reduzir 
o quadro de terceirizados e 
priorizar os funcionários efe-
tivos. O contrato antigo tinha 
129 postos de trabalho e agora 
tem 104, 25 a menos”, deta-
lhou o gestor.

Com o processo licitató-
rio (pregão) a empresa ven-
cedora foi a Zelo que assumiu. 
O coordenador explicou que 
o hospital faz a fiscalização 
dos contratos e a prestação do 
serviço e a terceirizada é que é 
responsável pela seleção dos 
profissionais. 

“A sede da Ebserh foi 
questionada pelo Ministério 
Público Federal para haver 
uma redução de mão de obra 
terceirizada. A sede em Brasí-
lia entrou em contato com a 
superintendência do HU, que 
formou uma comissão de es-
tudo preliminar pedindo uma 
nova avaliação dessa mão de 
obra e tentar diminuir pelo 
menos 30% com base nessas 
determinações. Não chegou  
a 30%, mas  cerca de 28%. O 
restante foi mantido”, finalizou 
Emmanuel Dias.

Servidores demitidos do hUlW 
planejam fazer manifestação
Juliana Cavalcanti
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br
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Seis meses após o início da imunização contra a covid-19 no 
estado, 53% da população já tomou, pelo menos, uma dose

No dia 19 de janei-
ro deste ano, a Paraíba 
aplicava a primeira dose 
da vacinação contra a co-
vid-19. Ontem, seis meses 
após o início da campa-
nha de vacinação, a Paraí-
ba contabilizava mais de 
1,5 milhões de pessoas 
com pelo menos a primei-
ra dose do imunizante.

 De acordo com o se-
cretário de Saúde, Geral-
do Medeiros, o avanço 
da vacinação resulta em 
menos pessoas ocupando 
leitos de UTI adulto no 
Estado. Até o momento, 
a Paraíba já vacinou 53% 
da população vacinável 
com pelo menos uma 
dose ou dose única do 
imunizante. Ele remete a 
queda na taxa de ocupa-
ção hospitalar para 34% 
ao avanço da campanha 
em todo o estado. 

Geraldo Medeiros 
afirma que, se o crono-
grama do Ministério da 
Saúde for cumprido, a 
previsão é que a vaci-
nação completa (dose 1 
e dose 2) na população 
vacinável – acima de 18 
anos – será alcançada 

até o final do ano. Além 
disso, alerta em relação 
à variante Delta que está 
atingindo famílias intei-
ras em países como os 
Estados Unidos e o Reino 
Unido.  Dessa forma, cum-
priremos a tão sonhada 
imunidade coletiva, mas 
é preciso que as pessoas 
entendam a importân-
cia de continuar usando 
máscara, álcool em gel e 
água e sabão”, alerta. 

 A primeira pessoa a 
receber a dose do imuni-
zante na Paraíba foi a en-
fermeira intensivista Ma-
rineide Rodrigues, de 61 
anos. Há 17 anos ela tra-
balha no Complexo Hos-
pitalar Clementino Fraga 
e, durante os primeiros 
momentos da pandemia, 

fez questão de trabalhar 
na linha de frente, nos 
cuidados aos pacientes 
com covid-19. 

Totalmente imuni-
zada com as duas doses, 
hoje ela fala da emoção 
de ter iniciado a campa-
nha de vacinação no es-
tado. “Na época, eu traba-
lhava na linha de frente 
de combate à covid-19 e a 
vacina fez toda diferença. 
Não tive reação de forma 
alguma, em nenhuma das 
duas doses. Muito pelo 
contrário. A única rea-
ção que tive foi ficar mais 
protegida e, com isso, 
mais energizada, pra con-
tinuar fazendo o que mais 
amo na vida, que é dar 
assistência às pessoas”, 
completa. 

Até o momento, 
1.509.616 pessoas foram 
vacinadas com a primeira 
dose e 623.934 completa-
ram os esquemas vacinais 
onde 568.970 tomaram 
as duas doses e 54.964 
utilizaram imunizante de 
dose única. A estimativa 
da população vacinável 
na Paraíba é de 2.981.502 
pessoas.

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

PB vacinou 
já 1,5 milhão 
de pessoas
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Previsão é de que o Brasil consiga imunizar toda a população com idade acima de 18 anos até o final de 2021

Estado recebe mais 165 mil doses

Os municípios paraibanos tiveram 
um acréscimo de 270 mil doses de va-
cinas contra a covid-19 para aplicação 
entre a sexta-feira e ontem. Com os 
imunizantes, o estado deverá avançar 
no quantitativo total de população imu-
nizada nos próximos dias, quando o 
Ministério da Saúde irá contabilizar as 
doses aplicadas no fim de semana. Além 
do montante, a Paraíba receberá mais 
de 165 mil doses de imunobiológicos 
até amanhã.

Hoje, o estado recebe 35.200 doses 
da CoronaVac, destinadas para D1 e D2. 
No mesmo voo, chegam 21.100 doses do 
tipo AstraZeneca, apenas para segundas 
doses. No mesmo dia, mas às 19h05, 
desembarcam 22.230 doses da Pfizer 
para D1 e D2. Doses da CoronaVac serão 
distribuídas ainda nesta terça-feira, já as 
da Pfizer serão entregues na quarta-feira, 
a partir das 7h. Na quarta-feira chegam 
ainda 86.500 doses da AstraZeneca, 
também dirigidas para D2.

Na semana anterior, o Comitê de In-
tergestores Bipartite (CIB) decidiu adian-
tar segundas doses armazenadas para 
antecipar a imunização com primeira 
dose de mais uma parcela da população 
sem comorbidades, o que possibilitou o 
maior quantitativo de doses distribuídas 
aos municípios paraibanos. De acordo 
com o secretário de Estado da saúde, 
Geraldo Medeiros, a posição deu pro-
tagonismo ao Estado da Paraíba no 
cenário nacional.

“Foi um êxito total. A Paraíba é hoje 
protagonista no país, foi o único estado 
da federação que adotou posição con-
trária aos demais estados, que resolve-
ram antecipar a dose da AstraZeneca 
de 12 para oito semanas. Seguimos 
em sentido distinto,  nós recolhemos 
todas as doses da D2 armazenadas 
na secretaria, e aplicamos como D1. 
Fazendo com que uma parcela de 270 
mil paraibanos e paraibanas estejam 
mais protegidos com a AstraZeneca, 
representando, mesmo com uma dose 
só, 70% de eficácia contra morte e 
casos graves. Os municípios tiveram 
um desempenho exemplar, vacinando 
rapidamente a população e nós teremos 
resultado dessa atitude com a chegada 
da variante Delta que encontrará, aqui, 
uma população bastante protegida”, 
afirmou o secretário. 

Ontem, a Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) confirmou a aplica-
ção de 2.157.424 doses totais, sendo 
1.531.190 pessoas vacinadas com a 
primeira dose. O equivalente a 50,35% 
da população adulta (acima de 18 anos) 
vacinada com, pelo menos, a D1. Outros 
626.234 completaram os esquemas va-
cinais, onde 570.930 tomaram as duas 
doses e 55.302 utilizaram imunizante 
de dose única.

Pouco mais de 40 mil doses foram 
contabilizadas pelo Sistema de Informa-
ção do Ministério da Saúde, das mais de 
270 mil distribuídas. O atraso no regis-
tro leva em consideração a demora na 
consolidação de dados, que deverão ser 
normalizados durante a semana. 

Ocupação de leitos em queda

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) confirmou, 
no boletim diário de acom-
panhamento da pandemia, 
240 novos casos de covid-19 
e 13 óbitos em decorrência 
do agravamento da doença. 
Com os números, a Paraí-
ba chegou a 414.061 casos 
confirmados, sendo 286.861 
pacientes considerados re-
cuperados e 8.885 vítimas 
fatais.

Entre os novos casos, 
28 são pacientes hospita-
lizados. Segundo o Centro 
Estadual de Regulação Hos-
pitalar, outros 24 pacientes 
foram internados entre o do-
mingo e ontem. Ao todo, 404 
pacientes estão internados 
nas unidades de referência. 
Desse modo, a ocupação dos 
leitos de UTI (adulto, pediá-
trico e obstétrico) é de 34%, 
enquanto nas enfermarias, o 
número é de 25%. 

Na Região Metropoli-
tana de João Pessoa, a taxa 
de ocupação é de 28% tanto 
em UTI, quanto em enferma-
rias. Em Campina Grande, 
os números são de 40% e 
24%, em UTI e enfermaria 
adultos, respectivamente. 
Já no Sertão, a ocupação 
em UTI é de 41% e 31% nas 
enfermarias. 

Já entre os óbitos, ape-
nas dois não aconteceram 
entre o domingo e ontem, 

34%
É a taxa de ocupação 

hospitalar na Paraíba, que 
vem caíndo com a vacinação

Boletim da Secretaria 
de Saúde registrou, 

ontem, 240 novos casos 
na Paraíba e 13 óbitos 

em decorrência da 
covid-19

Ana Flávia Nóbrega
anaflavia@epc.pb.gov.br

Paraíba já aplicou 1.091.954 testes para diagnóstico na população da covid-19

Foto: Secom-PB

sendo datados desde 17 de 
julho. Quatro mortes aconte-
ceram em hospitais privados 
e os demais em hospitais 
públicos. Foram acometidos 
sete homens e seis mulhe-
res, com faixa etária de 41 a 
87 anos. Seis não possuíam 
comorbidades, nos demais 
foi possível observar, com 
maior frequência, a presen-
ça de cardiopatia como fator 
de risco.

As vítimas residiam em 
João Pessoa (4); Campina 
Grande (2), Bayeux, Boa 
Ventura, Desterro, Espe-
rança, Pedra Branca, Pombal 
e Sousa (com um caso cada). 
Outras 87 mortes estão em 
investigação.

Fo r a m  r e a l i z a d o s 
1.091.954 testes para diag-
nóstico da covid-19 em todo 
estado, contabilizando casos 
em todos os 223 municípios 

e óbitos em 222. Um total de 
70 cidades possuem mais 
de mil casos de covid-19. As 
maiores concentrações de ca-
sos ocorrem em: João Pessoa 
(101.670), Campina Gran-
de (39.681), Patos (13.397), 
Guarabira (9.751), Cajazeiras 
(9.496), Cabedelo (9.290), 
Santa Rita (9.274), Bayeux 
(7.765), Sousa (7.045), São 
Bento (5.723), Pombal (5.648) 
e Esperança (5.272).
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Novo lote de imunizantes está programado para chegar hoje e amanhã; mutirão no final de semana imunizou 56 mil pessoas

Depois de vacinar mais 
de 56 mil pessoas em um 
espaço de tempo de 39 ho-
ras ininterruptas, a Prefei-
tura de João Pessoa está na 
expectativa de receber pelo 
menos mais 12 mil vacinas 
para aplicação da primei-
ra dose no público adulto 
da capital. Em coletiva de 
imprensa na manhã de on-
tem, o prefeito Cícero Luce-
na (Progressistas) avaliou 
que, caso o carregamento 
de 160 mil doses de vacina 
contra a covid-19 chegue à 
Paraíba nesta semana, será 
possível alcançar a marca 
de 80% da população adul-
ta da capital com pelo me-
nos uma dose do imunizan-
te contra o coronavírus. À 
tarde, a Secretaria de Esta-
do da Saúde confirmou que 
as vacinas vão chegar hoje 
e amanhã. No total, serão 
165.130 doses de Astra-
zeneca, Coronavac e Pfizer 
tanto para primeira quanto 
para segunda aplicação. A 
expectativa da Prefeitura 
de João Pessoa é que a po-
pulação 18+ seja vacinada 
já a partir de agosto.

“Confirmado esse nú-
mero de doses, nós estare-
mos reduzindo essa idade 
para no mínimo 32+. O vo-
lume previsto para a próxi-
ma semana vai nos permi-
tir chegar a 30+ e aí sempre 
que for possível nós iremos 
fazendo e monitorando. A 
gente está acompanhan-
do os dados online, a gen-
te sabe quantas pessoas 
estão procurando fazer 
o agendamento, a gente 
sabe quantas conseguiram, 
quantas não conseguiram 
consequentemente para 
fazer a projeção. O público 
18+, se Deus quiser, será no 
mês de agosto”, comentou 
o prefeito.

Cícero Lucena em seu 
pronunciamento na coleti-
va de imprensa agradeceu 
ao governador João Aze-
vêdo, pois junto ao gover-
nador, tomou a decisão da 
antecipação de parte da se-
gunda dose para a primeira, 
proporcionando a vacina-
ção das 56 mil pessoas na 
capital, motivo pelo qual foi 
feito o mutirão de vacina-
ção na cidade. Somente nas 
primeiras 11 horas, foram 
aplicadas cerca de duas mil 

vacinas por hora, alcançan-
do a imunização de um pú-
blico de 26 mil pessoas com 
a primeira dose.

“Isso demonstra aqui-
lo que a gente sempre dis-
se, que João Pessoa estaria 
pronta e preparada para 
vacinar a quantidade de va-
cina que chegasse na nossa 
cidade. Compreendemos 
que é melhor ter a vacina 
aplicada no braço na popu-
lação do que guardada em 
geladeira. Ouvimos algu-
mas vezes que paramos a 
vacina. Não, nós aplicamos 
todas as vacinas”, declarou 
Cícero. 

No total, a Prefeitu-
ra de João Pessoa aplicou 
541.802 doses, somando 
imunizações em primei-
ra e segunda dose, sen-
do 403.207 somente de 
primeira dose e 138.595 
apenas em segunda dose. 
“Esses números nos eleva 
a condição de um índice 
de 77% da população com 
mais de 18 anos imunizada 
com pelo menos uma dose 
ou dose única. Quanto à se-
gunda dose, atingimos o ín-
dice de 30% da população 
adulta e ou dose única”, afir-
mou o prefeito da capital.

Além de Cícero Lucena, 
o secretário de saúde de 
João Pessoa, Fábio Rocha, 
também respondeu às per-
guntas dos jornalistas pre-
sentes. O gestor da pasta de 
saúde pessoense comentou 
que seguem acompanhan-
do o quadro das variantes 
no país e a possibilidade 
dela ser detectada em João 
Pessoa, no entanto, Fábio 
Rocha explicou que até 
ontem não havia confirma-
ção da variante delta ou da 
lambda na cidade e conse-
quentemente, sem registro 
de transmissão comunitá-
ria, que é aquele em que 
não é possível identificar 
o primeiro paciente com a 
variante.

André Resende 
andreresendejornalismo@gmail.com

100% dos adultos devem ser 
vacinados, em JP, até agosto

Com a previsão da chegada 
de mais doses de vacinas, a 
ideia é baixar a imunização, 
pelo menos, para o público 

32+ ainda esta semana 
e 30+, na próxima

Prefeito de João Pessoa, Cícero Lucena, fez um balanço ontem pela manhã sobre a campanha de imunização contra a covid-19 e projetou novas etapas da vacinação

Foto: Evandro Pereira

Uso de máscara e distanciamento continuam
A vigilância com a situação 

é tamanha que o prefeito, mes-
mo com o avanço do número de 
vacinados em João Pessoa, vol-
tou a reforçar o pedido de ado-
ção das medidas não farmaco-
lógicas. “Continuamos pedindo 
que mesmo com esses números, 
mantermos o uso adequado 
das máscaras, distanciamento 
social e higienização das mãos, 
fundamental para que soma-
do às vacinas, a gente possa 
avançar ainda mais na busca da 
vitória sobre a pandemia neste 
momento, para que possamos 
voltar à normalidade”, explicou.

Porém, o efeito da vacina-
ção já pode ser vista no fim 
de pressão sobre o sistema de 
saúde pessoense. De acordo 
com Cícero Lucena, o número 
total de leitos para covid-19 foi 
ampliado em cerca de 500% na 
capital durante toda a pande-
mia. Atualmente, João Pessoa 
conta com 196 leitos de Uni-
dade de Terapia Intensiva (UTI) 
e 168 leitos de enfermaria, que 
somados aos leitos disponíveis 
na rede estadual, dão uma co-
bertura satisfatória à capital nos 
casos de covid-19.

“Atualmente, dados de an-

teontem, estamos com 20,8% 
de ocupação de UTI, a Unida-
des de Decisão Clínica (UDC) 
com 35,3% e enfermaria, que 
é a porta de entrada, 16% de 
ocupação. Não registramos 
nenhum óbito nas últimas 24 
horas em João Pessoa. Tivemos 
uma morte anteontem, que 
é muito para nós”, comentou 
Cícero Lucena. Mesmo com a 
melhora do cenário pandêmico, 
o prefeito confirmou que não 
haverá a tradicional Festa das 
Neves, data em que é celebra-
da a padroeira da cidade em 
conjunto com a Igreja Católica.

Atenção Básica

Saúde realiza oficina para qualificação 
Com o intuito de ofe-

recer suporte técnico aos 
coordenadores da Atenção 
Básica (AB), a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) 
realiza a 2ª etapa das ofici-
nas de apoio aos municípios 
quanto às funcionalidades 
do Previne Brasil. A quali-
ficação ocorrerá de forma 
on-line amanhã, para a 3ª 
Macrorregião, e na quin-
ta-feira (22) para a 1ª e 2ª 
Macro. 

De acordo com a geren-

te operacional de Atenção 
Básica da SES, Socorro Pi-
res, o objetivo das oficinas 
é prestar apoio institucio-
nal aos municípios no pro-
cesso de fortalecimento da 
AB. A ideia é potencializar 
estratégias de cuidado para 
melhorar o alcance e a assis-
tência. Ela explica que, desde 
fevereiro, a qualificação está 
ocorrendo e foi dividida por 
módulos que equivalem aos 
sete indicadores do progra-
ma Previne Brasil. 

 Os sete indicadores 
são: Consultas de pré-natal; 
atendimento odontológico 
na gestação; realização de 
exames para Sífilis e HIV 
em gestantes; cobertura de 
exames citopatológicos; va-
cinação contra poliomielite 
inativada e de pentavalente; 
acompanhamento de pes-
soas hipertensas; solicita-
ção de hemoglobina glicada 
para pessoas com diabetes. 
Na primeira etapa foram tra-
balhados os indicadores com 

interface na Atenção Mater-
na. Neste segundo momen-
to, o foco será nas doenças 
crônicas. 

 “Vamos abordar a pro-
moção da saúde com os fa-
tores de proteção para as 
doenças crônicas como a 
prática de atividade física, a 
alimentação saudável. Além 
disso, teremos apresentação 
de experiências exitosas dos 
municípios e a participação 
de técnicos do Ministério 
da Saúde para falar sobre 

o programa Previne Brasil”, 
pontua. 

 Previne Brasil é um novo 
modelo de financiamento fo-
cado em aumentar o acesso 
das pessoas aos serviços da 
Atenção Primária e o víncu-
lo entre população e equipe, 
com base em mecanismos 
que induzem à responsabili-
zação dos gestores e dos pro-
fissionais pelas pessoas que 
assistem. O programa equi-
libra valores financeiros per 
capita referentes à população 

efetivamente cadastrada nas 
equipes de Saúde da Família 
(eSF) e de Atenção Primária 
(eAP), com o grau de de-
sempenho assistencial das 
equipes somado a incentivos 
específicos, como ampliação 
do horário de atendimento, 
equipes de saúde bucal, in-
formatização, equipes de 
Consultório na Rua, equipes 
que estão como campo de 
prática para formação de re-
sidentes na APS, entre outros 
tantos programas.
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Ações da PM resultaram, ainda, na apreensão de 22 armas e oito quilos de drogas; 23 veículos foram recuperados
O trabalho da Polícia Mi-

litar de combate ao crime na 
Paraíba resultou em 126 pri-
sões, 22 armas apreendidas, 
mais de oito quilos de drogas 
e 23 veículos recuperados no 
fim de semana. No período, a 
corporação atuou com as Ope-
rações Previna-se e Nômade. 
Os resultados foram contabi-
lizados pela Coordenadoria de 
Estatística e Avaliação.

Entre as atividades de-
senvolvidas de sexta-feira até 
esse domingo pela PM, estava 
o reforço das rondas próximo 
aos locais de vacinação con-
tra a covid-19, que teve como 
resultado a ausência de cri-
mes nesses pontos. O objetivo 
foi proteger as pessoas que 
estavam nas filas de carros 
ou mesmo se deslocando em 
transporte público.

Aglomerações 
A Polícia Militar redo-

brou o trabalho para evitar 
as aglomerações e atendeu, 
só nesse fim de semana, 327 
chamados de perturbação 
do sossego e registrou oito 
ocorrências de descumpri-
mento de medidas sanitá-
rias, número que caiu mais 
de 50% em relação ao fim de 
semana passado, que regis-
trou 17 casos.

Em relação ao saldo das 
ações contra o crime, as 126 
prisões foram de procurados 
da Justiça e de suspeitos de 
violência doméstica, tráfico de 
drogas, lesão corporal, homi-
cídio, roubos, furtos e outros 
quatro delitos. As armas foram 
apreendidas em João Pessoa, 
Santa Rita, Conde, Campina 
Grande, Tenório, Alcantil, Gua-
rabira, Santo André, Cacimbas, 
Sousa e Piancó.

Para estas duas últimas 
semanas de julho, o comando 
da Polícia Militar vai defla-
grar novas operações, tanto 
de combate ao crime quanto 
de combate às aglomerações, 
principalmente em festas 
clandestinas.

Combate ao crime: polícia 
prende 126 suspeitos na PB

chamados sobre 
perturbação do sossego 
foram atendidos pela 
PM no fim de semana 

327

Cursos

Cursos profissionalizam socioeducandos
Treze socioeducandos 

do Complexo Lar do Garoto, 
unidade socioeducativa da 
Fundação Desenvolvimento 
da Criança e do Adolescente 
Alice de Almeida (Fundac), 
em Lagoa Seca, receberam 
certificação de conclusão da 
Oficina de Tecelagem e do 
Curso de Informática Básica 
que realizaram no primei-
ro semestre deste ano, por 
meio do eixo Profissionali-
zação, Trabalho e Previdên-
cia da Instituição.

A certificação, em ato 
realizado na própria uni-
dade socioeducativa, con-
templou sete adolescentes 
que concluíram a Oficina de 
Tecelagem Manual, e seis do 
curso de Informática Bási-
ca, realizado em sistema de 
Educação a Distância (EAD), 
com certificação garantida 
pelo Ministério da Educação 
(MEC). Na ocasião, 11 deles 
receberam o certificado, os 
demais ainda receberão, 
pois já concluíram suas me-
didas judiciais na fundação.

De acordo com Silva-
na Cibelle, coordenadora 
do eixo Profissionalização, 

Trabalho e Previdência, que 
compõe a Diretoria Técnica 
da Fundac, a Oficina de Te-
celagem já se firmou como 
polo de profissionalização 
da instituição, e os cursos 
EAD voltaram a ser reali-
zados como alternativa de 
qualificação profissional. “A 
nós, só cabe a alegria pelo 
trabalho desenvolvido em 
prol da socioeducação no 
Estado”, comentou.

Segundo Lucivaldo Mar-
cos, professor de Tear do Lar 
do Garoto, ao oferecer estes 
cursos para adolescentes, é 
possível despertar neles o 
interesse pela busca de uma 
nova profissão que possa 
contribuir com a melhoria 
da renda familiar. Além de 
receberem os certificados, 
os socioeducandos foram 
presenteados com um kit de 
tapetes para suas famílias, 
que produziram durante as 
30 horas de formação. 

Já o curso EAD de In-
formática Básica, conta 
com o apoio da instruto-
ra Roseluce dos Santos e 
aconteceu no laboratório 
de informática da unidade. 

“Esses dias têm sido de mui-
to aprendizado para mim, 
acho que essa é a palavra, 
aprendizado. Consegui ver 
em cada aluno um interesse 
muito grande em aprender. 
Tenho orgulho de fazer par-
te dessa equipe da Fundac, 
juntamente com todos aqui 

do Lar do Garoto, onde nos 
unimos para transformar a 
vida destes jovens”, disse.

A instrutora de EAD 
do Lar do Garoto acredi-
ta que ter conhecimentos 
mínimos em informática 
é um requisito de sobre-
vivência nos dias de hoje, 

seja para o trabalho ou para 
sua vida acadêmica. “Ma-
nipular um computador e 
dominar os conhecimentos 
de informática permite que 
você aumente suas chances 
de prosperar em todas as 
áreas”, pontuou.

“Foi importantíssimo 
para estes jovens realizar 
este curso, todos os alunos 
não faltaram um dia às aulas 
e se mostraram muito inte-
ressados. A maioria nunca 
teve contato com o compu-
tador e hoje aprenderam 
corretamente como utilizar 
a ferramenta, desde a his-
tória da computação até 
realizar planilhas com fór-
mulas no Excel. O conteúdo 
foi muito bom e a cada aula 
era muito gratificante vê-los 
aprender”, relatou Roseluce.

Luiz Antônio, diretor 
do Complexo Lar do Garoto, 
acredita estar vivendo dias 
de lutas e vitórias, junto aos 
que fazem o Sistema Socioe-
ducativo na unidade. “São 
13 certificações em duas 
formações, onde todos tive-
ram excelência no desem-
penho. Meus sinceros agra-

decimentos a toda equipe, e 
principalmente aos alunos, 
que se propuseram a parti-
cipar, se empenhar e mere-
cer a certificação. Mais um 
grandioso dia de trabalho!”, 
externou. 

Para Janaína Oliveira, 
coordenadora de profissio-
nalização do Lar do Garoto, 
a qualificação profissional 
dos adolescentes se traduz 
num meio extraordinário 
de ressocialização. “É uma 
maneira do adolescente 
resgatar sua autoestima e 
se reconhecer como alguém 
capaz de desempenhar pa-
péis positivos na sociedade”, 
enfatizou. 

A coordenadora lem-
brou ainda que os cursos 
profissionalizantes ofere-
cidos pela Fundac têm um 
nível bastante elevado e, 
realmente, qualificam os so-
cioeducandos para o merca-
do de trabalho. A Fundac e, 
em especial a unidade Lar 
do Garoto estão de parabéns 
por todo esforço e empenho 
em preparar nossos adoles-
centes para uma vida com 
mais dignidade”, concluiu.

É uma maneira do 
adolescente resgatar 
sua autoestima e se 

reconhecer como 
alguém capaz de 

desempenhar papéis 
positivos na 

sociedade 
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Uma solenidade marcou 
a entrega dos certificados

aos socioeducandos que 
participaram dos cursos

Aumentam atendimentos por acidentes de trânsito
A Emergência e Urgência 

do Complexo Hospitalar Regio-
nal Deputado Janduhy Carneiro 
(CHRDJC), de Patos, teve um 
final de semana bem movimen-
tado com um aumento de 12% 
nos atendimentos em relação 
ao mesmo período da semana 
passada. De sexta-feira à noite, 
a partir das 18h, até a meia-noi-
te do domingo, a unidade aten-
deu 175 pessoas e realizou 11 
cirurgias. Houve também um 
aumento de 35% nos casos de 
atendimento às vítimas de aci-
dentes em relação ao final de 
semana anterior, com 31 pes-
soas socorridas, sendo 24 ho-
mens e sete mulheres.

Coincidentemente, os plan-
tões do sábado e do domingo 
registraram o mesmo núme-
ro de atendimentos na urgên-
cia e emergência, com 78 pes-
soas em cada um deles. Entre 
as 18h e a meia-noite da sex-
ta-feira, mais 19 pessoas de-
ram entrada no Complexo, 
totalizando 175 pacientes do 
final de semana.

Das 31 pessoas atendi-
das por causa de acidentes de 
trânsito, a maior parte estava 
em motocicletas, com 25 ocor-
rências, quatro de automóvel e 
houve ainda o registro de dois 
atropelamentos. Das 31 víti-
mas de acidentes, cinco pre-

cisaram ficar internadas no 
hospital para cuidados poste-
riores. As demais tiveram alta 
após o atendimento médico.

Outras causas
Além dos casos envolven-

do os acidentados com motos, 
os demais motivos dos atendi-
mentos da unidade neste final 
de semana foram de pacientes 
com queda da própria altu-
ra (25), dor abdominal (16), 
dor renal (9), entorse ou tor-
ção (7), acidente com animal 
peçonhento ou raivoso (7), 
hemorragia (4), dor no peito 
(4), entre outros motivos. Das 
11 cirurgias realizadas neste 

final de semana, a maior parte 
foi de procedimentos oncoló-
gicos, com sete cirurgias, se-
guido de ortopedia, com dois 
casos e mais dois casos de ci-
rurgia geral. 

O boletim de atendimento 
de pacientes vítimas de aciden-
tes de trânsito mostra que, além 
de acidentados da cidade de Pa-
tos, que teve 17 ocorrências, a 
unidade ainda recebeu pacien-
tes das cidades de Condado, 
Teixeira, Conceição, São Bento, 
Piancó, São José de Caiana, Ca-
tolé do Rocha, Aguiar, Desterro, 
Imaculada e Olho D’água. 

O diretor geral do Com-
plexo, Francisco Guedes, des-

taca que os aumentos dos 
atendimentos que têm sido 
notados nos últimos finais de 
semana refletem a volta da 
circulação de mais pessoas, 
mas alerta a população para 
continuar evitando saídas 
desnecessárias. “O aumento 
da circulação de pessoas nas 
cidades é sentido diretamen-
te na nossa porta de entrada, 
principalmente na urgência e 
emergência e nos acidentes 
de trânsito, mas é preciso que 
a população se conscientize 
de que é importante circular 
o mínimo possível, em função 
da pandemia ainda existir, 
além de continuar manten-

Foto: Divulgação

Francisco Guedes,diretor do CHRDJC

do os cuidados de proteção 
preventivos, como o uso de 
máscaras e a higienização 
frequente das mãos, além do 
distanciamento seguro”, re-
forçou Francisco.
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Irregularidades comprovadas são punidas com multas e interrupção no fornecimento, além da aplicação de medidas judiciais

Preocupada em evitar 
fraudes e ligações clandesti-
nas no sistema de distribui-
ção de água, a Companhia 
de Águas e Esgotos da Pa-
raíba (Cagepa) desenvolve 
diariamente ações de fisca-
lização e acompanhamento 
das unidades consumidoras 
do estado. Com esta inicia-
tiva, a intenção da Cagepa 
é coibir os chamados ‘jaca-
rés’ (semelhante aos “gatos” 
no caso da energia elétrica) 
não só nas unidades consu-
midoras que estão desliga-
das, mas também nas seções 
ativas. 

De acordo com a Cagepa, 
o foco das apurações é dado 
para as unidades que, em al-
gum momento, aparentaram 
ter irregularidades, como 
desperdício aparente, suspei-
ção de desvios e até mesmo 
alterações na leitura mensal. 

O subgerente comercial 
da Cagepa no Litoral, Thia-
go Heleno, explica que estas 
variações na leitura do con-
sumo podem estar relaciona-
das a diversos fatores, como 
hidrômetros invertidos, que-
brados, perfurados ou quei-
mados.

Segundo Thiago Hele-
no, em todo o estado, qua-
tro tipos de irregularida-
des são comuns, são elas: 
religação de unidade con-
sumidora, desvio (também 
conhecido como by-pass), 
retirada ilegal de hidrôme-
tro e ligações clandestinas. 

Ainda conforme Thiago 
Heleno, apenas na primeira 
quinzena de fevereiro des-
te ano, as equipes de inspe-
ção da Cagepa identificaram 
e desfizeram 101 ligações 
clandestinas na cidade de 
Santa Rita, na Região Me-
tropolitana de João Pessoa. 
“Foi desenvolvido um traba-
lho amplo na cidade com a 
fiscalização de mais de mil 
imóveis. A iniciativa partiu 
da identificação de um alto 
índice de reclamações de 
consumidores dos bairros 
deste município relaciona-
das à falha no abastecimen-
to”, explicou.

Conforme dados da Ca-
gepa, os principais pontos 
de irregularidades são en-
contrados nas comunidades 
socialmente vulneráveis de 
toda a Paraíba e nas aduto-
ras situadas em áreas rurais.

Thiago Heleno destacou 
que, para a identificação dos 
‘jacarés’ (ou ‘gatos de água’), 

a participação da comuni-
dade é de extrema impor-
tância, pois ajuda a compa-
nhia a nortear a fiscalização. 
No caso de Santa Rita, por 
exemplo, se os moradores 
não estivessem atentos aos 
lapsos no abastecimento, 
não seria fácil constatar que 
o problema era resultado de 
furtos de água que ocasiona-
vam a baixa vazão na rede. 
“A participação da popula-
ção é fundamental para de-
tectar e punir os infratores”, 
observou.

“Denunciar uma pos-
sível fraude relacionada ao 
furto ou desperdício de água 
é uma atitude de cidadania, 
pois água é vida é um bem 
que não durará para sempre. 
Portanto, sua preservação 
é dever de todos: governos, 
empresas e sociedade civil”, 
constatou Thiago Heleno. 

Carol Cassoli
Especial para A União 

Cagepa combate as ligações 
clandestinas e desvio de água

Projeto de prevenção na orla
Pensando em maneiras de cons-

cientizar a população a respeito das 
fraudes constantes na Paraíba, a 
Cagepa desenvolve, desde 2019, o 
Programa Praia Limpa. Através do 
projeto, os moradores da orla de 
João Pessoa recebem visitas e apren-
dem um pouco mais sobre o uso 
correto das redes de esgotamento 
sanitário e das galerias pluviais da 
região.

Além disso, o Praia Limpa conta 
com o apoio da Prefeitura de João 
Pessoa, da Ordem dos Advogados do 
Brasil, e de outras associações volta-
das ao comércio e à movimentação 
do turismo local.

Advertência
O subgerente comercial da 

Cagepa explica que, mesmo com 
os esforços do órgão para evitar 
fraudes, quando uma pessoa é pega 
em situação de irregularidade, o 

procedimento padrão é aplicar o 
Termo de Ocorrência de Irregulari-
dade, ou TOI. A partir do registro da 
notificação, o cidadão tem 15 dias 
para registrar sua defesa por meio 
de um dos canais de atendimento 
da companhia e, em caso de inde-
ferimento, pagar multa e lidar com a 
interrupção do fornecimento de água 
e com as medidas judiciais cabíveis.

Se, por outro lado, a pessoa con-
seguir comprovar que não é respon-
sável pela irregularidade, o cliente 
estará isento da punição prevista 
pela Agência Reguladora da Paraíba.

SERVIÇO 
n Denúncias de irregularidades no 
fornecimento de água é só acionar 
a Cagepa pelo WhatsApp: (83) 
9.8198-4495, através do e-mail 
agenciavirtual@cagepa.pb.gov.br e 
pelo site www.cagepa.pb.gov.br.

Prática de exercícios

Vila Olímpica reabre hoje 
para prática de caminhada

O governador João 
Azevêdo anunciou, on-
tem, no programa se-
manal Conversa com o 
Governador, transmitido 
em cadeia estadual pela 
Rádio Tabajara, a reaber-
tura gradual da Vila Olím-
pica Parahyba, em João 
Pessoa. 

Nesta primeira etapa 
de reabertura, o espaço 
estará disponível, a partir 
de hoje, para caminhadas 
das 5h às 10h e das 15h 
às 19h. O funcionamento 
será de segunda-feira a 
sexta-feira.

“Será um retorno 
gradual, com o devido 
cuidado, e a equipe da 
Vila Olímpica estará à 
disposição da população 

para fazer as orientações 
para a retomada das ati-
vidades que serão inicia-
das com as caminhadas”, 
explicou o gestor.

Para oferecer segu-
rança sanitária e manter 
as medidas preventivas 
contra a disseminação do 
novo coronavírus, os be-
bedouros coletivos esta-
rão interditados. O aces-
so à Vila Olímpica será 
rigorosamente controla-
do, com a obrigatorieda-
de do uso de máscaras. 
Além disso, álcool em gel 
será disponibilizado em 
vários pontos do local.

Todas as medidas 
obedecem aos protocolos 
aprovados pela Comissão 
composta pela Secretaria 

da Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel), Secreta-
ria de Estado da Saúde, 
Secretaria de Estado da 
Educação, Ciência e Tec-
nologia, Corpo de Bom-
beiros Militar e Agência 
Estadual de Vigilância 
Sanitária (Agevisa).

Foto: Secom-PB

Acesso à Vila Olímpica Parahyba será controlado e com a obrigatoriedade do uso de máscara para evitar a covid-19

Motoristas de trans-
porte escolar e de turismo, 
cadastrados na Superinten-
dência Executiva de Mobi-
lidade Urbana (Semob-JP), 
poderão circular nas faixas 
exclusivas de ônibus exis-
tentes ou a serem implan-
tadas na cidade a partir de 
hoje.

De acordo com George 
Morais, superintendente de 
mobilidade, a medida visa 
agilizar o deslocamento dos 
estudantes após o retorno 
das aulas presenciais, bem 
como estimular o turismo e 
movimentar a economia.

“Observamos que as 
faixas exclusivas de ônibus 
podem ser compartilhadas 

também com estes dois 
segmentos, transporte es-
colar e turismo, sem preju-
dicar o deslocamento dos 
coletivos. Estas categorias 
ficaram prejudicadas des-
de o início da pandemia e, 
agora, com a retomada dos 
serviços precisam de apoio 
para se reestabelecerem”, 
explica o superintendente.  

De acordo com le-
vantamento da Divisão de 
Transportes da Semob-JP 
(DTRA), atualmente 435 
motoristas possuem per-
missão para conduzirem 
transportes escolares e 68 
são permissionários de tu-
rismo, sendo 200 veículos 
devidamente cadastrados.

Em maio deste ano, 
taxistas com ou sem passa-
geiros também passaram a 
ter autorização para tran-
sitar nas faixas exclusivas. 
Além disso, profissionais 
com viaturas em serviço de 
urgência já tinham esse di-
reito.

Transporte escolar pode usar faixa de ônibus

Semob-JP também autorizou que veículos que fazem o transporte de turismo façam uso da faixa exclusiva

Foto: Secom-JP

Semob-JP informou 
que liberação para 

veículos escolares e de 
turismo trafegarem 

pelas faixas exclusiva 
de ônibus começa hoje

Durante apenas 15 
dias de fiscalização em 

fevereiro deste ano, 
as equipes da Cagepa 

identificaram 101 
ligações clandestinas

Espaço estará aberto 
para a realização 
de caminhadas de 

segunda a sexta-feira 
nos horários 

das 5h às 10h e 
das 15h às 19h
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Diário poético
Coletânea de poesias ‘Um ato de amor e de afeto‘ surgiu 
após o autor, Pedro Neri (foto), responder a desafio nas redes 
sociais e publicar 30 poemas em 30 dias. Página 12

Fo
to

: V
. O

liv
ei

ra
/D

iv
ul

ga
çã

o

Revista da APL 
ganha edição 
após um hiato 
de seis anos
Parceria entre a Academia Paraibana de Letras e a Editora 
A União, publicação reúne os mais recentes discursos de posses, 
as homenagens póstumas e a produção dos acadêmicos

Como a periodicidade é quadrimestral, a 
revista vai continuar com o mesmo formato 
a fim de manter o padrão anterior e a origem 
histórica, porém com uma nova editoração

Após hiato de seis anos, 
a Academia Paraibana de Le-
tras (APL) volta a publicar a 
Revista da Academia Paraiba-
na de Letras. A nova edição, 
cujo número é 27, tem 288 
páginas e custa R$ 30. A pu-
blicação é uma parceria entre 
a entidade com a Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC), através da Editora A 
União, e será lançada nesta 
terça-feira, durante trans-
missão remota a partir das 
19h, pelo perfil no Instagram 
da Livraria do Luiz (@ livra-
riadoluiz), em conjunto com 
o projeto ‘LivroLive’ (@livro-
live). Além dos diretores da 
obra, Gonzaga Rodrigues e 
Francisco Pereira, que repre-
sentarão a Academia, tam-
bém participará do evento o 
editor, Juca Pontes.

“A retomada da publi-
cação da Revista da Acade-
mia Paraibana de Letras foi 
uma das propostas da minha 
campanha para a eleição da 
APL”, disse Ângela Bezerra 
de Castro, presidente da en-
tidade, que tomou posse no 
cargo em setembro do ano 
passado. Ela informou que 
a tiragem da nova edição é 
de 300 exemplares e já pode 
ser adquirida na Livraria do 
Luiz, ou então na sede da 
própria instituição, ambas 
localizadas no Centro de João 
Pessoa. A periodicidade é 
quadrimestral, com publi-
cação de três números por 
ano. Ângela Bezerra preten-
de manter a publicação até o 
fim do seu mandato, que se 
encerrará em 2022. 

A diretora presidente 
da Empresa Paraibana de 
Comunicação, Naná Garcez, 
destacou a importância do 
lançamento da nova publi-
cação da APL. “A EPC tem 
uma parceria formal com 
a Academia Paraibana de 
Letras para continuar a va-
lorizar os autores e a litera-
tura paraibana. A satisfação 
é muito grande por, através 
da Editora A União, publi-
car essa revista, que estava 
suspensa. Isso é uma grande 
honra, até porque alguns 
acadêmicos, como Carlos 
Aranha e Abelardo Jurema 
Filho, são colaboradores do 
Jornal A União. Alguns aca-
dêmicos também colabo-
ram com a obra Paraíba na 
Literatura e essa Revista da 
APL só traz benefícios para 
todos nós que moramos na 
Paraíba e valorizamos a li-
teratura e a cultura”, disse a 
jornalista.

Na opinião de um dos 
diretores da publicação, 
Francisco Pereira, “a revista 
é importante porque coloca 
a APL novamente no foco da 
vida literária e histórica da 
nossa cultura”.

Memória
A professora e escritora 

Ângela Bezerra de Castro 
justificou o motivo de ter 
incluído em sua campanha 
eleitoral o projeto de voltar 
a publicar a revista. “O meu 
objetivo é manter viva a 
APL. A Academia só é viva 
se escrever e registrar a me-
mória cultural para a Paraí-
ba. Se não registrar todas 
as memória, mas grande 
parte vai estar preservada. 

A revista é um documen-
to, é a própria memória da 
Academia e que foi funda-
da pelo presidente Oscar 
de Castro em 1947, e que 
deveria ter sido prioridade 
em outras administrações, 
mas, por algum motivo, não 
aconteceu por falha. Joacil 
de Brito Pereira foi quem 
mais publicou a revista, pois 
foram 10 exemplares. Ele 
gostava dessa publicação e 
a comparava aos anais do 
Congresso Nacional”, disse a 
presidente da APL.

De acordo com Bezer-
ra de Castro, a revista vai 
continuar com o mesmo 
formato, para manter o pa-
drão anterior e a origem 
histórica, porém com uma 
nova editoração. “Bastante 
sóbria, assim como a pró-
pria Academia. A edição 
está muito bonita e refi-
nada. A publicação con-
tém registros de discursos 
proferidos em solenidades 
de posses de acadêmicos 
que ainda não tinham sido 
registradas, ao longo des-
ses últimos anos, como a 
de Abelardo Jurema Filho, 
bem como assembleias so-
lenes em homenagem aos 
acadêmicos que já morre-
ram e também ficaram sem 
registros nessa publicação, 
como Wills Leal e Juarez 
Farias. Mas essa é só uma 
parte, porque há outros 
registros desse tipo que 
serão incluídos nas próxi-
mas edições”, comentou a 
presidente da APL.

Outra seção da Revista 
da Academia Paraibana de 
Letras é a da produção atual 
de alguns acadêmicos e ou-

tros convidados. A própria 
professora Ângela Bezerra 
de Castro participa da publi-
cação com dois ensaios, um 
intitulado O poeta só inspira 
admiração, sobre Sérgio de 
Castro Pinto, quando o autor 
celebrou seus 70 anos de 
idade, e outro a respeito de 
Hildeberto Barbosa Filho, 
denominado A pedagogia do 
poético, em comemoração as 
sete décadas de vida do poe-
ta e crítico literário.

Outra acadêmica que 
participa da nova edição é a 
escritora Maria do Socorro 
Silva Aragão. Ela publica o 
artigo A expressividade lin-
guística em Fogo Morto, ba-
seado na obra homônima 

de José Lins do Rego (1901-
1957). “Falo da linguagem, 
da estrutura desse roman-
ce, bem como aspectos léxi-
cos, com termos populares, 
como meter-se à besta e ser 
duro de roer. E, ainda, de ar-
caísmos, a exemplo do termo 
calibre, que significa tama-
nho, ou grandeza, latomia, 
ou seja, o canto monótono 
da ladainha, e peitica, que é 
uma pessoa que perturba, 
incomoda, e cantigas popu-
lares. É uma riqueza voca-
bular muito grande”, disse a 
autora do artigo.

Maria do Socorro Silva 
Aragão ainda elogiou a re-
tomada da publicação da re-
vista. “É uma das iniciativas 

mais importantes da gestão 
de Ângela para mostrar que 
os acadêmicos produzem 
coisas boas sobre a litera-
tura e a cultura”, declarou a 
escritora.

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Foto: Marcus Antonius

Presidente Ângela Bezerra de Castro: “Academia só é viva se escrever e registrar a memória cultural para a Paraíba”

‘LivroLive’ continuará após a crise sanitária em formato híbrido
Uma iniciativa que se 

consolidou, ao longo do tem-
po, e que deverá continuar 
sendo realizada de forma 
híbrida, mesmo depois que 
passar o quadro de crise 
provocado pela pandemia da 
covid-19. Trata-se do projeto 
‘LivroLive’, criado pelo poeta 
e editor Juca Pontes, em par-
ceria com a Livraria do Luiz, 
para promover lançamentos 
virtuais de obras.

Para se ter uma ideia, 
o proprietário da livraria, 

Ricardo Pinheiro, informou 
que,  de março de 2020 
– quando as transmissões 
remotas ao vivo começa-
ram – até agora, já foram 
lançados 12 livros, todos 
de autores paraibanos, dos 
quais a grande maioria, es-
timada em 90%, foi entregue 
na residência dos leitores, 
com os volumes devidamente 
embalados e higienizados. 
Esse serviço é possível por 
meio do número (83) 99317-
6944, que pode ser acionado 

para fazer a encomenda da 
obra, informar o endereço 
para a entrega e acertar a 
forma de pagamento. 

“Com o início da pande-
mia, em meados de março 
do ano passado, tudo foi 
fechado e, para que a Li-
vraria do Luiz, que ficou em 
dificuldades, pudesse conti-
nuar funcionando, sem ser 
prejudicada, criamos esse 
projeto como alternativa 
para realizar os lançamentos 
de livros”, disse Juca Pontes. 

“Depois da pandemia, vamos 
concil iar os lançamentos 
realizando presencialmente 
e, também, transmitindo de 
maneira remota. Quem não 
puder comparecer à livraria 
assiste e, se desejar, enco-
menda a aquisição do livro 
de sua própria casa”, acres-
centou ele. 

Juca Pontes tem ciência 
de que lançamento de livro 
presencial é diferente se for 
de maneira virtual, mas ad-
mitiu que a pandemia trouxe 

esse aspecto de permitir as 
vendas on-line. “Quando 
se está presente, o público 
interage com outras pessoas 
e com o autor, o que não 
acontece virtualmente. Mas 
a estratégia de se transmitir 
o lançamento virtualmente 
e entregar o livro em casa, 
com conforto, foi a alterna-
tiva encontrada e a grande 
descoberta para a livraria 
continuar funcionando e ven-
dendo as obras”, ressaltou o 
editor e poeta.

Através do QR Code acima, 
acesse o perfil oficial no 
Instagram do ‘LivroLive’

Imagem: Divulgação
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Lembro como se fosse 
hoje. Era um sábado, início de 
tarde. Estava de saída de um 
shopping aqui de João Pessoa 
quando meu telefone celular 
tocou. Era minha mãe. “Meu 
filho, tudo bem? Olha, aquela 
cantora que você gosta morreu. 
Acabou de dar no Jornal Hoje”. 
Recebi a notícia com certa 
indiferença: “Qual delas?”. “Amy 
Winehouse”, respondeu. O que 
se seguiu, daí, foi um turbilhão 
de vastas emoções e pensa-
mentos imperfeitos… esse 
diálogo completa, sexta-feira 
que vem, dez anos.

Amy Winehouse (1983-
2011) não era só uma cantora 
que eu gostava, mas venerava, 
como venero até hoje. Seis 
meses antes de seu corpo ser 
encontrado, sem vida, naquele 
23 de julho de 2011, ela havia 
feito um show aqui perto, em 
Recife, precisamente no dia 
13 de janeiro daquele ano. Eu 
estava lá, na “fila do gargarejo”, 
como se diz, assistindo à maior 
voz do início do século 21, ao vivo, porém trôpega, desafinada, 
descompassada com o restante de sua excepcional banda, mer-
gulhada em goles e goles do que parecia ser vinho branco. 

O show, como muitos dessa fase, foi um completo desastre 
e, duplamente triste eu fiquei por ver uma artista do quilate dela, 
ali, destruída artística e emocionalmente, vítima dos excessos 
que o sucesso lhe trouxe, mas, também, pela alegria do público, 
na saída do show, que celebrava esse circo de horrores, mais sa-
tisfeitos por terem visto Amy cair no palco do que entregar uma 
apresentação à altura do talento dela.

A vida e a carreira de Amy Winehouse tiveram vida curta. 
Ela morreu aos 27 anos, uma idade nefasta no mundo da música 
pop. Afinal, com essa idade morreram outros grandes talentos 
da música, a saber Brian Jones (Rolling Stones), Jimi Hendrix, 
Jim Morrison, Janis Joplin e Kurt Cobain (Nirvana). Dessa turma, 
a cantora inglesa foi a que menos lançou discos em vida, apenas 
dois. Mas um deles é um dos álbuns mais inspirados e perfeitos – 
artisticamente falando – de todos os tempos: Back To Black.

Lançado em outubro de 2006, o álbum vendeu cerca de 20 
milhões de cópias ao redor do mundo e fez a fama internacional 
de sua vocalista, uma cantora inglesa, branca, magricela, mas 
com um tremendo vozeirão, comumente comparado às célebres 
cantoras de jazz, como Ella Fitzgerald e Sarah Vaughan. O disco, 
além de um arranjo retrô que celebra as grandes cantoras do 
pop/soul do passado, também ficou conhecido pelos temas de 
dor de cotovelo que tratam boa parte das músicas, fruto de um 
relacionamento para lá de tumultuado com o também cantor 
Blake Fielder-Civil.

Dez anos depois, como 
estaria a carreira de Amy Wi-
nehouse se as drogas, o álcool 
e os excessos não tivessem lhe 
ceifado a vida prematuramen-
te? Aos 37 anos, ela certamente 
já teria um punhado de álbuns 
acrescidos à sua precisa dis-
cografia. Cantora de voz única 
– mas é bom lembrar que ela 
também era sua supercom-
positora –, fico pensando com 
meus botões se ela não teria 
lançado um disco mais volta-
dos ao ska e ao reggae, gêneros 
que ela chegou a flertar no 
próprio Back To Black (vide 
‘Just friends’). 

Mas essa não é a única 
pista. No disco póstumo Amy 
Winehouse Lioness: Hidden 
Treasures (2011), repleto de 
gravações inéditas deixadas no 
estúdio pela cantora (incluindo 
uma versão para ‘Garota de 
Ipanema’), a faixa que abre re-
pertório é uma releitura reggae 
da famosa canção ‘Our day 
will come’, lançada em 1963 

pelo grupo de R&B Ruby & the Romantics (e regravada por Julie 
London, Doris Day, The Supremes, Cher e The Carpenters, entre 
tantos outros).

Mas antes, no disco de estreia, Frank (2003), já havia reggae 
correndo nas veias daquele álbum. Basta ouvir a curiosa (des)
construção do clássico ‘I’m in the mood for love’ (rebatizada de 
‘Moody’s mood for love’). “Amy sempre foi uma grande fã de 
reggae”, atesta do produtor da faixa, SaLaAM ReMi, no encarte do 
outro disco, Hidden Treasure.

Mas, claro, isso são apenas elucubrações. Ela poderia ter, 
até, abandonado a carreira de cantora, como faz crer um amigo 
dela, de infância, Tyler James. Ele acaba de lançar um livro de 
memórias sobre a amiga famosa, Minha Amy, prometido para sair 
no final deste mês de julho pela editora Agir. Nele, James faz um 
retrato íntimo da amiga, como o fato de ela não suportar deixar 
de fazer coisas comuns, como ir ao supermercado, sem que fosse 
perseguida por infames paparazzis. Também revela que ela mor-
reu sem ser a mãe que sempre quis ser, além de abordar a timi-
dez da artista na adolescência e, sobretudo, retratá-la da maneira 
mais afável e carinhosa do que a imagem “pé na jaca” cristalizada 
nos últimos anos de carreira.

Por outro lado, a gravadora Universal Music também lembra 
a data lançando uma edição tripla do álbum Amy Winehouse At 
The BBC, lançado originalmente em 2012 com dois CDs, trazen-
do, entre as novidades, as canções apresentadas nos programas 
‘A Tribute To Amy Winehouse de Jools Holland’ e ‘BBC One Ses-
sions Live at Porchester Hall’. Um pequeno suvenir para aplacar a 
saudade de uma voz que se calou cedo demais.

Lendo uma reportagem sob o título Português 
brasileiro rende nota menor e há discriminação em es-
colas e universidades de Portugal, recordei que uma 
colega de Universidade iniciou um Doutorado em 
Coimbra e foi, praticamente, obrigada a desistir, em 
virtude de discriminação. Porém, o que se lê na im-
prensa e nas redes sociais contrasta totalmente com 
a notícia. Para a maioria dos brasileiros, os portugue-
ses são muito afáveis com os “patrícios” que por lá 
aportam. Mas, ao que tudo indica, a realidade atual 
é bem diferente. E quanto a nós? Será que também 
discriminamos os portugueses?

Apesar de diferentes sotaques e variações regio-
nais, Portugal e Brasil têm o mesmo idioma oficial. 
Na prática, no entanto, escolas e universidades por-
tuguesas apontam as diferenças e alunos e responsá-
veis relatam episódios de notas mais baixas e de dis-
criminação por conta do português brasileiro. Uma 
jovem brasileira e a sua professora de português, lá 
em Lisboa, travaram o seguinte diálogo: 

– Professora, por qual motivo eu e minha colega 
tiramos notas diferentes, já que o trabalho foi feito em 
dupla? Há alguma distinção pelo fato dela ser portu-
guesa e eu brasileira?

A professora retrucou:
– O trabalho estava excelente, por isso elogiei a 

criatividade das duas. Só que você, infelizmente, ainda 
fala esse português inapropriado, esse português bra-
sileiro. E você precisa aprender a falar direito. 

A aluna observou, estupefata:
– Eu não consigo acreditar, professora!
Segundo a mesma aluna, a professora já havia 

protagonizado, meses antes, um outro episódio de dis-
criminação linguística com ela, quando ridicularizou 
seu sotaque. Disse que a sua dicção estava muito ruim, 
que ela não sabia falar bem. Mas o problema não era 
a dicção, era o sotaque. A professora mandou que ela 
colocasse um lápis na boca para treinar e aprender a 
falar melhor... A aluna, que cursa doutorado em psico-
logia na Universidade de Coimbra, procurou a escola 
nas duas ocasiões, mas a professora se limitou a justi-
ficar seu comportamento com base em alegadas orien-
tações do Ministério da Educação, sem especificar de-
talhes. E a Universidade não se pronunciou.

Em um outro caso de discriminação, a mineira 
Ana contou nas redes sociais que o filho Sergio, de sete 
anos, estudando na cidade do Porto, foi tão repreendi-
do pelo sotaque que desenvolveu pânico de ir à escola. 
Agora, ele chora sempre antes de sair de casa. Curiosa-
mente, o sucesso de youtubers brasileiros entre crian-
ças e adolescentes portugueses fez com que algumas 
gírias, expressões e até um pouco do sotaque do Brasil 
acabassem pegando entre os jovens lusitanos.

Embora o tema do preconceito linguístico seja 
objeto de conversas recorrentes entre os brasileiros 
no país, incluindo os papos em associações de direi-
tos de imigrantes e relatos nas redes sociais, não há 
registro de queixas oficiais. Pais e alunos residentes 
no país-irmão se queixam de que é difícil dar segui-
mento às reclamações feitas nas escolas. A integra-
ção de alunos imigrantes representa desafios para 
todos os países europeus e Portugal não é exceção. 
Um levantamento publicado em abril passado anali-
sou o desempenho dos estudantes estrangeiros nas 
escolas do país, a partir das estatísticas oficiais do 
aprendizado entre 2016 e 2017. Em um universo de 
mais de quatrocentas escolas analisadas, cerca de 
um terço segregava os estudantes migrantes em tur-
mas com muito mais alunos estrangeiros.

E nós, brasileiros, será que discriminamos os ir-
mãos portugueses? Quando um técnico de futebol, 
oriundo de Portugal, dá entrevistas e ninguém en-
tende, será que a nossa imprensa não faz chacota do 
patrício? E as piadas contra portugueses? Não perde-
mos oportunidade de contar piadas, enfatizando uma 
possível “burrice” dos nossos coirmãos... “Por que os 
portugueses não fecham a porta quando vão ao ba-
nheiro? Para não olharem pelo buraco da fechadura”. 
Uma outra do portuga que estava doente e foi ao mé-
dico. “Este colocou o estetoscópio nas costas dele e or-
denou: – Seu Manoel, fala três vezes 33! E o portuga 
nada... o médico ordenou novamente: – Fala três vezes 
33! O Manoel, fazendo um esforço enorme, respondeu: 
– 99...”. Ou, ainda, a doturista brasileiro que pega uma 
rodovia em Portugal com destino a Madri. Em dúvida, 
ainda perto de Lisboa pergunta a um sujeito num pos-
to de gasolina: – Esta estrada vai para a Espanha? – Oh 
raios, não sei, mas se for vai fazer muita falta!

Nós nos acostumamos com isso há muito tem-
po e achamos engraçado. Mas, na verdade, não é! Só 
que não se compara com os fatos discriminatórios 
acontecidos em empresas e universidades, além de 
templos religiosos, principalmente contra brasileiros 
residentes em terras d álém mar...

Discriminação 
luso-brasileira

Vasconcelos
Escritor - fer.mengo@uol.com.br

Fernando
Há dez anos, o vozeirão de
Amy Winehouse se calava

Artigo André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com
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Biografia de Winehouse pelo amigo de infância está prevista para este mês no Brasil

Foto: Divulgação

O secretário de Estado 
da Cultura da Paraíba, Da-
mião Ramos Cavalcanti, fez 
um balanço “muito positivo” 
dos encontros virtuais ‘Diálo-
gos Culturais’, realizados com 
todos os segmentos do setor, 
inclusive com os ciganos, indí-
genas, quilombolas, periferias 
e negritudes, para debater so-
bre a segunda fase da Lei Aldir 
Blanc na Paraíba, que deverá 
usar um montante estimado 
em R$ 19 milhões para essa 
nova etapa.

“Foram cerca de 60 horas 
de reuniões sem parar, manhã 
e tarde, com todos os secre-
tários de Cultura dos municí-
pios, participações de alguns 
prefeitos, e trabalhadores de 
todas as habilidades artísticas. 
Agora, estamos fazendo um 
esboço, elaborando tecnica-
mente os editais com base nos 
pedidos formulados que re-
cebemos, à espera da regula-
mentação da segunda fase da 
lei para dar o toque final nos 
editais e publicá-los”, explicou 
Damião Ramos.

Ao longo de 15 dias, du-
rante os encontros, houve 
reuniões específicas com os 
ciganos, quilombolas, indí-
genas, periferias e negritude. 

“Não dá para falar sobre os 
editais, pois estamos espe-
rando a regulamentação da 
segunda fase da Aldir Blanc”, 
ponderou o gestor. “O Fórum 
Nacional de Secretários e 
Dirigentes Estaduais de Cul-
tura continua mobilizado e 
vamos fazer pressão maior, 
pela via política, para a regu-
lamentação da segunda fase. 
Sabemos que a matéria saiu 
da Secretaria Especial da 
Cultura, órgão do Ministério 
do Turismo, e foi para a Pre-

sidência da República. O pre-
sidente já saiu do hospital 
e acreditamos que, quando 
chegar a Brasília, vai retomar 
as suas atividades e analisar 
esse assunto”, comentou Da-
mião Ramos Cavalcanti.

 O secretário de Cultura 
do Estado também observou 
um aspecto, dentro dos pre-
parativos para a segunda fase 
da Lei na Paraíba, no qual se 
incluiu a série ‘Diálogos Cul-
turais’, que foi realizada no 
período de 16 de junho ao 

dia 2 deste mês. “Estamos 
tendo uma atitude inédita, 
no Brasil, de assegurar co-
tas, que serão de 10% para 
os ciganos e indígenas e 30% 
para negritude, quilombo-
las e periferias. E, em vez de 
12 editais, como ocorreu na 
primeira fase, nesta segunda 
etapa deverá ser entre seis a 
sete editais, com o objetivo 
de facilitar o trabalho, e va-
mos usar muito a nossa expe-
riência adquirida na primeira 
fase”, disse Cavalcanti.

Secult-PB elabora editais da 2a fase da 
Lei Aldir Blanc com base nas reuniões

Foto: Reprodução

No total, foram 60 horas de encontros que incluíram representantes dos ciganos, quilombolas, indígenas e periferias

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br



Cultura

A madeira, na qual Pinóquio foi talhado, é a 
humanidade.

(Benedetto Croce) 

O primeiro “alumbramento”, no que se refere às 
minhas leituras da infância, ocorreu quando li o livro A 
chave do tamanho, de Monteiro Lobato. A personagem 
Emília me causou grande impressão, era irrequieta e 
ousada. Como desejei ser Emília! Independente e falas-
trona. Depois vieram outras leituras dos livros de Lo-
bato e lá estava sempre a bonequinha atrevida, mando-
na e insubordinada.

Outra personagem que povoou a minha infância foi 
Pinóquio, e não o conheci através de livro, mas de um 
filme de Walt Disney. O boneco feito de madeira por seu 
criador Geppetto gostava de mentir e a cada mentirinha 
seu nariz crescia... crescia... Quando era pequena, eu 
também gostava de mentir, mentirinhas inofensivas que 
não causavam nenhum prejuízo, talvez venha daí essa 
identificação com Pinóquio. Anos mais tarde li o livro As 
aventuras de Pinóquio, de Carlo Collodi. Cresci, me tornei 
adulta, amadureci e o encantamento continuou. 

Foi ainda na infância que me deparei com o conto A 
pequena sereia, de Andersen, leitura que fiz na coleção de 
O Tesouro da Juventude. Nessa coleção de 18 livros, havia 
uma seção só com contos de fadas e lá se encontrava este 
bonito conto. Sempre que lia, ficava comovida com o des-
tino da sereiazinha que passou a integrar a galeria das 
minhas personagens favoritas. Recentemente, adquiri 
uma excelente edição dos contos de Andersen, publica-
ção da editora Paulinas, e recebi um presente da coleção 
O Tesouro da Juventude (na infância, li esses livros por 
empréstimo). Os contos de Andersen das Paulinas fo-
ram traduzidos diretamente do dinamarquês e se apre-
sentam na sua forma integral, as versões que li, durante 
muitos anos, eram adaptações. A respeito desse conto, o 
escritor confessou que foi o único dos seus trabalhos que 
o comoveu quando escreveu. 

Ao visitar a Dinamarca, em 2008, para participar de 
um congresso de literatura infantil, fiz questão de conhe-
cer a estátua da sereiazinha que está sentada em uma pe-
dra no cais de Langelinie. É um dos pontos mais visitados 
de Copenhague. Turistas vão ao local para tirar fotos, fa-
zer selfies ao lado desta personagem famosa. É impres-
sionante observar como os dinamarqueses valorizam o 
grande escritor. Há uma praça, no centro de Copenhague, 
que ostenta uma estátua em tamanho natural de Ander-
sen, local também escolhido pelos visitantes para tirar 
fotos. O escritor está sentado, em uma das mãos traz um 
livro, na outra segura uma bengala. O maior prêmio lite-
rário na área de literatura infantil recebe a denominação 
de Prêmio Hans Christian Andersen. Há vários museus 
dedicados ao escritor tanto em Copenhague como em 
Odense, sua cidade natal.

Há mais de 40 anos que leio e releio O Menino Malu-
quinho, personagem inesquecível de Ziraldo. Li este livro 
para meus filhos, para os netos, li-o em sala de aula, es-
crevi sobre ele, é uma leitura que não me cansa. Ezra Pou-
nd diz que a grande literatura é sempre novidade, assim 
acontece com O Menino Maluquinho, cada releitura pro-
porciona descobertas e desperta no leitor novas emoções. 
Qual é o menino ou menina que não se identifica com o 
Maluquinho? É uma personagem tão real, tão viva, tão im-
pregnada de vida que está pertinho de nós. 

Elegi quatro personagens que marcaram a mi-
nha infância e continuam me acompanhando. Explico 
o porquê dessa atração: elas são inesquecíveis. Emília, 
Pinóquio, a sereiazinha e o Menino Maluquinho estão 
todos impregnados de humanidade. São bonecos (Emí-
lia e Pinóquio), uma sereia e um menininho, eles nos 
cativam pela espontaneidade, pela aproximação com 
os seres humanos – brigam, discutem (Emília), sonham 
(a sereiazinha), mentem (Pinóquio) e fazem artes e fa-
çanhas (Menino Maluquinho). Nada é mais humano do 
que lutar por suas ideias, fazer prevalecer seu ponto de 
vista, sonhar com um mundo melhor, mais justo e mais 
igualitário, mentir para fazer rir como Ariano Suassuna 
que admirava os mentirosos e gostava de contar causos. 
Usar artimanhas como o Menino Maluquinho é outra ca-
racterística da infância. 

Outro dia assisti ao filme A professora do Menino Ma-
luquinho, me diverti e pude sentir a genialidade de Ziral-
do ao criar esta personagem que tem muito do seu cria-
dor. Nelly Novaes Coelho afirma que Emília é o alter ego 
de Lobato, certamente Pinóquio tinha muito de Collodi, 
Andersen era um romântico sonhador como a sereiazi-
nha. Ziraldo deve ter se inspirado na sua própria infância 
ao criar o Menino Maluquinho.

Este texto vai para a mana Maria de Lourdes.

Personagens 
Inesquecíveis

de livros 
Baú

Neide Medeiros Santos 
neidemed@gmail.com
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Virtual

A Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
realiza nesta terça-feira, a 
partir das 19h, mais uma 
edição do ‘Painel Funesc’, 
cujo tema em debate será 
“Esquenta: ‘Quadrinhos In-
tuados’ e ‘Rede NEHQ’ jun-
tos”, mediado pelo jornalis-
ta Jãmarri Nogueira e com 
transmissão ao vivo via o 
canal oficial no YouTube da 
entidade (/funescpbgov).

Os debatedores convi-
dados para esta edição vir-
tual são os quadrinistas Zé 
Wellington, Débora Santos e 
Paloma Diniz. O projeto ‘Qua-
drinhos Intuados’ é um tradi-
cional encontro regional de 
HQs que, antes da pandemia, 
costumava acontecer nos 
meses de agosto, no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, 
em João Pessoa. Já a Rede 
Nordestina de Histórias em 
Quadrinhos (NEHQ) é um 
núcleo que busca fomentar 
a indústria de HQs na região 
Nordeste, reunindo quadri-
nistas, editores, jornalistas, 
produtores, pesquisadores, 
leitores e entusiastas, em 
torno de ações, divulgações e 
parcerias.

Nascida em Patos, Alto 
Sertão da Paraíba, a convi-
dada Paloma Diniz é forma-
da em Licenciatura em Artes 
Visuais (UFPB, 2007), traba-
lha com ilustração artística 
no mercado editorial e com 
HQs em todas as etapas de 
produção, atuante no mer-
cado nacional e internacio-
nal. Residindo atualmente 
em João Pessoa, a quadrinis-
ta é sócia de Mike Deodato 
Jr., com quem, desde 2017, 
tem uma parceria de auxílio 
artístico em atividades mer-
cadológicas de artes e qua-
drinhos. Ela estuda desenho 
clássico com base na Belas 
Artes do curso de extensão 
no CCTA-UFPB.

Paloma Diniz lançou sua 
primeira obra autoral, Delei-

te: no fio da lâmina (Editora 
Marca de Fantasia), no ano 
passado. A HQ se passa no 
Brasil de 1975, período em 
que ninguém escapava das 
imposições sociais. Algumas 
poucas pessoas aparentavam 
escapar, uma delas é a perso-
nagem principal, Abigail, que 
“tinha tudo para ser feliz: 
adulta, emancipada, saúde 
física e mental plenas; cur-
so superior, emprego fixo na 
área. Pele caucasiana, olhos 
claros, magra, bela e esguia. 
Aparentemente, não lhe fal-
tava nada. Porém, havia a 
perturbadora ausência de 
algo: a liberdade de escolha”, 
definiu Paloma.

Já o roteirista convidado 
Zé Wellington é natural de 
Sobral, no Ceará, e já foi in-
dicado três vezes ao Troféu 
HQMix – considerado o “Os-
car do quadrinho nacional” 
–, tendo vencido em 2016, 
na categoria Novo Talento 
Roteirista, por conta da obra 
Steampunk Ladies: Vingança 
a Vapor. Em 2019, seu álbum 
Cangaço Overdrive foi um 
dos semifinalistas do Prêmio 
Jabuti na categoria HQs.

Também cearense, Dé-
bora Santos é integrante do 
selo independente Netuno 
Press. A ilustradora e qua-
drinista em publicado em 
antologias como a 24 Panels 
(2018), da norte-americana 
Image Comics, e a revista na-
cional Café Espacial (2016), 
além de ter lançado histó-
rias independentes a exem-
plos de Sapacoco (2017) e 
Pombos! (2016). Suas pu-
blicações mais recentes são 
Gringo Love, Noite de Spoiler 
e Luzia, esta última com Zé 
Wellington no roteiro.

Lançada neste ano, Lu-
zia (Editora Draco) é uma 
adaptação inédita para 
quadrinhos do clássico da 
literatura Luzia-Homem, de 
Domingos Olímpio (1851-
1906). O livro foi publicado 
em 1903 e é considerado 
um clássico, enquadrado 
no gênero “Ciclo das Secas”, 
da Literatura Nordestina. 
A adaptação traz a reali-
dade difícil da mulher nor-
destina, forte e guerreira, 
mostrando sua verdadeira 
força interior para superar 
quaisquer obstáculos.

A Grande Seca, ocorrida 
de 1877 a 1879, foi o mais 
devastador fenômeno de es-
tiagem da história do Brasil, 
e pode ter sido responsável 
pela morte de até meio mi-
lhão de pessoas. Em meio a 
uma multidão de retirantes 
no sertão de Sobral, no Ceará, 
Luzia sonha com uma vida 
melhor, enquanto lida com a 
doença da mãe e o assédio de 
um soldado. Por ter músculos 
fortes, força incomparável e 
características masculiniza-
das, ela ganha a alcunha de 
Luzia-Homem. Mesmo nesse 
clima desfavorável, a deter-
minada jovem vê florescer 
uma nova amizade e também 
um grande amor.

‘Painel Funesc’ promove 
debate sobre quadrinhos

Imagens: Divulgação

EstrEias

spacE Jam: Um Novo LEgado (Space Jam: 
A New Legacy. EUA. Dir: Malcolm D. Lee. Comédia e 
Infantil. Livre). Uma inteligência artificial sequestra 
o filho de Lebron James e envia o lendário jogador 
dos Los Angeles Lakers para uma realidade parale-
la, onde vivem apenas os personagens de desenho 
animado da Warner Bros. Para resgatar o seu filho, 
ele precisará vencer uma partida épica de basquete 
contra superversões digitais das maiores estrelas da 
história da NBA e da WNBA. Para essa missão, King 
James terá a ajuda de Pernalonga, Patolino, Lola 
Bunny, dentre outros personagens. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 2 (dub.): 13h40 - 16h30 - 19h15; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 11 - VIP: 15h40 (dub.); 18h30 (leg.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 13h45 - 16h30 
- 19h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 15h50 
- 18h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h45 - 
16h50 - 19h; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 
15h45 - 17h50 - 20h.

coNtiNUaÇÃo

os croods 2 - Uma Nova Era (The Croods: 
A New Age. EUA. Dir: Joel Crawford. Animação, 
Aventura e Comédia. Livre). Em busca de um habitat 

mais seguro, os Croods descobrem um paraíso que 
atende todas as suas necessidades. Entretanto, ou-
tras pessoas já moram neste lugar: Os Bettermans, 
uma família que se considera melhor e mais evoluí-
da. À medida que as tensões entre os novos vizinhos 
começam a aumentar, uma nova ameaça impulsio-
na os dois clãs em uma aventura épica que os força 
abraçar suas diferenças, extrair forças um do outro 
e construir um futuro juntos. CINÉPOLIS MANAÍRA 
5 (dub.): 13h30 - 15h50; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
4 (dub.): 13h30; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 
14h40; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 15h40.

vELozEs E FUriosos 9 (F9 The Fast Saga. EUA. 
Dir: Justin Lin. Ação e Aventura. 14 anos). Dominic 
Toretto (Vin Diesel) e Letty (Michelle Rodriguez) vi-
vem uma vida pacata ao lado de seu filho Brian. Mas 
eles logo são ameaçados pelo passado de Dom: seu 
irmão desaparecido Jakob (John Cena). Trata-se de 
um assassino habilidoso e motorista excelente, que 
está trabalhando ao lado de Cipher (Charlize The-
ron), vilã de Velozes & Furiosos 8. Para enfrentá-los, 
Toretto vai precisar reunir sua equipe novamente, 
inclusive Han (Sung Kang), que todos acreditavam 
estar morto. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 14h30 (dub.) 
- 16h40 (dub.) - 20h45 (leg.); CINEPÓLIS MANGA-
BEIRA 2 (dub.): 14h15 - 17h30 - 20h45; CINE SER-

CLA TAMBIÁ 1 (dub.): 18h; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 
(dub.): 15h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 16h30 
- 19h15; CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 17h30 - 
20h15; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 16h; CINE 
SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 19h.

viúva NEgra (Black Widow. EUA. Dir: Cate 
Shortland. Ação e Aventura. 12 anos). Ao nascer, 
a Viúva Negra, então conhecida como Natasha 
Romanova (Scarlett Johansson), é entregue à KGB, 
que a prepara para se tornar sua agente suprema. 
Porém, o seu próprio governo tenta matá-la quan-
do a União Soviética se desfaz. CINÉPOLIS MANA-
ÍRA 4 (leg.): 18h15 - 21h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 
7 (dub.): 13h50 - 16h50 - 19h50; CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 9 - MacroXE (dub.): 15h - 18h - 21h; CINE-
PÓLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 14h15 - 17h15 
- 20h15; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 
21h10; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 15h 
- 18h - 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 
21h15; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (dub.): 14h - 
17h - 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 15h15; 
CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 17h50; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 5 (dub.): 14h30 - 17h- 19h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 15h30 - 18h - 20h30; 
CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 18h50; CINE SER-
CLA PARTAGE 5 (leg.): 16h15.

Em cartaz

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no YouTube

Na edição de hoje, os convidados são os autores de ‘Luzia’ (D), Zé Wellington e Débora Santos, e ‘Deleite’(E), Paloma Diniz
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No poema que dá nome 
ao seu livro de estreia, o escri-
tor pernambucano, radicado 
na Paraíba, Pedro Neri, descre-
ve o distanciamento social que 
salva vidas durante uma pan-
demia como “um ato de amor e 
afeto”. Mas os sentidos presen-
tes no título se espalham pelos 
60 poemas presentes na obra, 
e descrevem a relação do autor 
com suas memórias de infân-
cia, com a ansiedade adquirida 
durante esse tempo e com a 
própria cidade de João Pessoa, 
local de prazer e desafios para 
o escritor. Um ato de amor e de 
afeto (Editora Triluna, R$40) 
está em pré-venda virtual e 
encerra nesta terça-feira sua 
campanha de financiamento 
coletivo no site Catarse.

Com versos livres e he-
terométricos, os poemas do 
jornalista e fotógrafo escri-
tor são desenvolvidos como 
uma crônica ou um diário, e 
serviram como disparador 
para uma análise tanto íntima 
quanto social das inquietudes 
de Pedro Neri. Com parte dos 
textos produzidos antes e ou-
tra durante a crise sanitária 
causada pela covid-19, o au-
tor pergunta no livro: Como 
foi que o mundo parou nessa 
cilada?. “Esse meu questio-
namento era eu tentando en-
tender como a gente chegou 
nesse desastre social. Foi um 
desabafo. Todas essas emo-
ções reunidas partiram para 

a escrita. Saiu de um questio-
namento pessoal e foi para o 
papel”, descreve Neri.

Uma curiosidade que 
também une de forma defi-
nitiva a criação do livro com 
o contexto da pandemia é a 
forma como ele surgiu. Muito 
comuns entre as pessoas que 
tinham apenas as redes so-
ciais para interagir em grupo, 
Pedro Neri decidiu participar 
de um desafio virtual: uma 
hashtag que cobrava de seus 
seguidores a publicação de 30 
poemas em 30 dias. “Foi um 
impulso, um incentivo para, 
além de tornar algo prazero-
so, servir para esquecer o que 
acontecia com o país. Assim, 
eu tive a oportunidade de me 
descobrir como um escritor”, 
explica. Através dessas posta-
gens, o autor chamou a aten-
ção da escritora paraibana e 
fundadora da Editora Triluna, 
Aline Cardoso.

Com essa visibilidade e 
apoio, Pedro Neri reuniu tudo 
que havia escrito desde 2019 
e que dava para aglutinar 
dentro de uma temática coe-
sa para submeter a um edital 
aberto pela editora. Mas tor-
nar-se escritor nem sempre 
esteve nos planos do poeta. 
“Eu ainda estou nesse proces-
so de me ver como escritor ou 
como um poeta”, confessa. Fi-
lho de pais musicistas, ele via 
os obstáculos que uma vida 
dedicada à arte poderia pro-
porcionar e, por isso, sempre 
evitou um investimento mais 
integral em um tipo de produ-

ção literária e profissionaliza-
da de seus textos. 

O próprio ofício de Neri 
no jornalismo, porém, o 
aproximava de seu interes-
se renegado pela poesia. As 
características descritivas de 
um cenário ou do desenvol-
vimento de um momento de 
ação em alguns de seus tex-
tos revelam as influências do 
repórter em sua poesia. “Tem 
coisas dentro dessa cadeia do 
jornalismo literário que co-
mecei a explorar e fortalecer 
dentro de mim”, frisa Neri. 
Pedro também é fotógrafo e, 
durante o período de escrita, 
prestava serviços de fotogra-
fia turística, em João Pessoa, 
cidade na qual mora há mais 
de sete anos. As cidades, as 
praias, os pontos turísticos, e 
as pessoas com as quais teve 
contato, lhe serviram de ins-
piração. Até porque “a poesia 
também pode ser uma foto-
grafia, só que escrita”.

Vendo a escrita como 
uma saída terapêutica para 
seus momentos de solidão e 
desilusão, os poemas de Um 
ato de amor e de afeto são 
descritos pelo autor como um 
ponto de fuga. “Você consegue 
fugir da realidade focando 
naquilo ali ou imaginando e 
discutindo aquelas reflexões. 
Muitas reflexões minhas estão 
dentro do livro”, destaca. “Eu 
vivo a temática que está pre-
sente ali dentro do livro, que 
é o amor. A saudade de casa, 
da família e amigos”. Entre as 
inspirações e referências lite-

rárias de Neri, ele aponta os 
escritores Itamar Vieira Jú-
nior, João Cabral de Melo Neto 
e Gregório Duvivier.

‘Inquebrantável’
Um ato de amor e de afe-

to faz parte de um projeto 
chamado ‘Lua Negra’ da in-
dependente Triluna, que pre-
tende publicar, durante o ano 
de 2021, 24 livros de poemas 
inéditos escritos por pessoas 
negras e LGBTQIA+. São lan-
çados mensalmente dois livros 
de escritoras e escritores com 
ou sem experiência profissio-
nal. Em conjunto com o livro 
de Pedro Neri, a editora Trilu-
na também promove neste 
mês o financiamento coletivo 
de Inquebrantável, da escritora 
pernambucana Joana Lima.

A obra é fruto do conta-
to muito próximo da autora 
com os livros e com a leitura 
e reúne poesias que retratam 
suas impressões e dialogam 
com as emoções de ontem e 
do hoje. A escolha do título é 
uma referência à sua própria 
condição de resistência polí-
tica enquanto se produz arte 
e poesia. Natural de Moreno, 
Pernambuco, a escritora tor-
nou-se bibliotecária aos 29 
anos, profissão que a aproxi-
ma do universo literário. 

As contribuições para a 
impressão dos exemplares 
variam de R$ 10 a R$ 80. Até 
o fechamento da edição, já 
foram arrecadados 21% dos 
quase R$ 7,5 mil necessários 
para a publicação. O projeto 

‘Lua Negra’, até este mês, fi-
nanciou as obras Zíngara, de 
Bianca Rufino; Poemas para 
meu corpo nu, de Sílvia Bar-
ros; África, seu povo maior 
legado, de Fernanda Luiza; 
As árvores morrem de pé, de 
Cyelle Carmem; Da lama ao 
caos, de Lama; Eu (não) sou 
romântico quando quero, de 
Kuma França; O coração mer-
gulhado no vazio das emoções, 
de Larissa Cristine; e O tempo 
urge, de Manu Black.

Antologia poética 
nasceu após um
desafio na ‘web’

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | Colaborador

Hoje é o último dia da campanha de financiamento coletivo 
da obra ‘Um ato de amor e de afeto’, de Pedro Neri

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Através do QR Code acima, 
acesse a campanha de 
financiamento coletivo

Autor chamou atenção de editora 
quando publicou 30 poemas em 

30 dias em um desafio nas redes 
sociais; livro é um apanhado de 
sua produção de 2019 para cá 
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Foto: Vitória Oliveira/Divulgação

Com versos livres e heterométricos, 
poemas de Neri são desenvolvidos 

como uma crônica ou um diário

Lembrarei aqui um episódio conhecido 
pelos que, porventura, não ficaram 
satisfeitos apenas com a leitura do Eu 

e procuraram resenhas, resumos ou o meu 
livro Nós - An insight, lançado em 2011. Nele 
há um poema chamado “À procura” que co-
meça assim: “Apesar de acharem que não, / 
sou cristão. / Apesar de pedirem que desista, 
/ sou socialista. / Não me interessam: / o 
quando, / o onde, / mas o porquê”.
       Um dos citados no episódio é Orris 
Soares (tio-avô de Jô Soares, dramaturgo e 
jornalista paraibano, um dos fundadores do 
jornal O Norte, que trocou a Paraíba pelo Rio 
de Janeiro, onde ficou até morrer). 
       Depois da morte de Augusto dos Anjos 
(ilustração ao lado), Órris organizou uma 
edição de Eu e outras poesias, incluindo 
poemas não publicados pelo autor no lan-
çamento do livro (1912). Foi Órris quem 
revelou que Augusto costumava fazer sua 
poesia “de cabeça”, enquanto gesticulava e 
pronunciava os versos de forma excêntri-
ca, só depois transcrevendo-os para o 
papel).
       (O poeta pernambucano Manuel Ban-
deira destacou no Eu o uso das sinéreses* 
como forma de representar a impossibilida-
de da língua, ou da matéria, para expressar 
os ideais do espírito. Portanto, os recursos 

Bilac enganado a respeito de Augusto

estilísticos de Augusto dos Anjos se reco-
nhecem como geniais),
         Justamente Manuel Bandeira foi quem 
relatou o episódio por que ficou como 
uma mancha na biografia de outro poeta, 
Olavo Bilac. Vamos ao que contou o autor 
de Estrela da vida inteira.
          “Dias depois da morte de Augusto dos 
Anjos, ocorrida em Leopoldina, Órris Soares 

e Heitor Lima caminhavam pela Avenida 
Central e pararam na porta da Casa Lopes 
Fernandes para cumprimentar Olavo Bilac. 
O príncipe dos poetas notou a tristeza dos 
dois amigos, que acabaram de receber a 
notícia.  – E quem é esse Augusto dos An-
jos? – perguntou. Diante do espanto de seus 
interlocutores, Bilac insistiu: Grande poeta? 
Não o conheço. Nunca ouvi falar nesse nome. 
Sabem alguma coisa dele? Heitor Lima reci-
tou o soneto Versos a um coveiro. Bilac ouviu 
pacientemente, sem interrompê-lo. E, depois 
que o amigo terminou o último verso, senten-
ciou com um sorriso de superioridade: – Era 
esse o poeta? Ah, então fez bem em morrer. 
Não se perdeu grande coisa”.
            Como bem observou o estudioso 
Arsênio Meira Júnior: “Bilac, do alto dos 
sonetos da sua Via-Láctea, estava redonda-
mente enganado. Perdemos um poeta único, 
singular e universal. Hoje, Augusto dos 
Anjos é mais lido, admirado, estudado do 
que o pomposo poeta do ‘ora direis, ouvir 
estrelas’...’’    
       Verdade. Duas informações importan-
tes. 1ª) Uma pesquisa científica desenvolvi-
da por meio de Engenharia de Informação 
na mídia e na Net verificou mais de 970 mil 
registros e referências crítico-literárias só 
no Google a respeito de Augusto dos Anjos 

(caminhando para um milhão, em mais um ano); 
2ª) Verificou-se que o poeta mais lido da lingua 
portuguesa é Augusto dos Anjos. Em segundo lu-
gar, Fernando Pessoa. Terceiro, Camões. Quarto, 
Castro Alves.

nnnnnnnnnn

       Uma vez sugeri ao professor David Fernandes, 
quando subsecretário da Cultura do Estado, no 
governo José Maranhão, que fizesse uma edição do 
Eu, de Augusto, tendo um encarte na contracapa 
com um CD contendo a gravação que eu e Gustavo 
Magno fizemos da adaptação dos augustianos Ver-
sos íntimos.  Talvez por “motivos orçamentários”, a 
sugestão não foi concretizada.
      Há nove anos foi comemorado o centenário 
do lançamento do Eu (o lançamento foi no Rio 
de Janeiro, em 6 de julho de 1912, com edição do 
próprio autor).
        Bem que o governador João Azevêdo poderia 
solicitar ao secretário da Cultura, DamiãoRamos 
Carvalcanti, a edição dos Versos íntimos com o en-
carte acima citado. O Brasil inteiro aplaudiria.      

nnnnnnnnnn

        (*)  Sinéreses são fenômenos fonéticos que 
consistem na transformação em ditongo de 
duas vogais contíguas e com o mesmo timbre, 
por mudança da última delas para uma semi- 
vogal. A sinérese, tal como a crase, evita o hiato, 
encontro de duas vogais pertencentes a sílabas 
diferentes, embora vizinhas. Sinéreses são usa-
das na obra de Augusto dos Anjos.

Imagem: Divulgação
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Estudos feitos pela Secretaria de Estado da Saúde para a implantação de leitos de UTI estão em fase de conclusão

Os estudos para a ins-
talação de leitos de UTI do 
Hospital Regional Dr. Amé-
rico Maia de Vasconcelos de 
Catolé do Rocha, Sertão da 
Paraíba, estão sendo finali-
zados, segundo anunciou o 
governador da Paraíba, João 
Azevêdo (Cidadania) ontem, 
durante o programa Conversa 
com o Governador, veiculado 
em rede estadual pela Rádio 
Tabajara. 

O trabalho realizado pela 
Secretaria  de Estado da Saú-
de (SES) contará com investi-
mentos de aproximadamente 
R$ 2,2 milhões. O valor foi des-
tinado pelo deputado federal 
Gervásio Maia (PSB), através 
de emendas parlamentares.

Durante a entrevista con-
cedida ontem, o governador 
comentou que os estudos 

para a instalação da UTI do 
Hospital Regional de Catolé 
do Rocha estão em fase de 
finalização. “É um trabalho 
que está sendo feito pela Se-
cretaria do Estado e tiveram 
recursos aportados para essa 
vitória, eu diria. Para essa 
ação tão importante, através 
de emendas de R$ 2 milhões 
do deputado Gervásio Maia”, 
disse João Azevêdo. 

O investimento, segundo 
o deputado federal Gervásio 
Maia, será destinado tanto 
para a instalação dos leitos, 
como para a ajudar a custear 
as despesas do funcionamen-
to. “Eu me comprometi ainda 
em colocar R$ 2 milhões em 
dezembro para o orçamento 
do ano seguinte para garantir 
o funcionamento dos leitos de 
UTI”, completou. 

O socialista enfatizou ain-
da que o município, com cerca 
de 120 mil habitantes, terá 

uma mudança significativa na 
saúde pública. “A gente vai ter 
um antes e o depois na saúde 
pública. É uma região extre-
mamente carente de investi-
mentos na saúde. Eu conver-
sei com o secretário de Saúde, 
Geraldo Medeiros, e com isso 
nós pactuamos a indicação de 
2,2 milhões para a implanta-
ção de 10 leitos e para ajudar a 
custear as despesas a partir do 
funcionamento dos 10 leitos”.

De acordo com o parla-
mentar, a ação do governa-
dor João Azevêdo mostra um 
comprometimento com o in-
vestimento no município. “O 
governador João Azevêdo foi 
extremamente correto e com-
preendeu a nossa reivindica-
ção. Os estudos já estão sendo 
concluídos. O secretário este-
ve essa semana visitando o 
Hospital Regional. É um sonho 
de décadas que vai se tornar 
então realidade”, disse.

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

João Azevêdo celebra recursos 
para hospital de Catolé do Rocha

Vice do Sertão
Lideranças do interior, entre as quais o prefeito de Patos, Nabor Wanderley 
(foto), projetam as eleições 2022 e encampam a proposta de ter um 
candidato a vice-governador do Sertão na chapa de João Azevêdo. Página 14
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João Azevêdo comentou a instação da UTI no Hospital Regional de Catolé do Rocha durante o Conversa com o Governador

Vereador Jefferson Oliveira (foto) acusa de ilegal um pagamento que a prefeita Luciene Gomes defende ser obrigação

Foto: Divulgação / SecomPB

Foto: Divulgação / Assessoria

Câmara de Bayeux vai analisar cassação da prefeita

Nova denúncia contra Ricardo Coutinho 
na Operação Calvário é aceita pela Justiça

A prefeita do município de 
Bayeux, Região Metropolitana 
de João Pessoa, Luciene Gomes 
(PDT), teve um pedido de cas-
sação protocolado contra ela 
na Câmara de Vereadores de 
Bayeux, ontem. De acordo com 
a denúncia feita pelo vereador 
Jefferson Oliveira (PL), a gestora 
teria realizado gastos irregulares 
na administração da cidade.

Segundo o parlamentar au-
tor da denúncia, a prefeita teria 
realizado atos de improbidade, 
com um pagamento de R$ 2 
milhões. “A prefeita efetuou um 
pagamento de quase 2 milhões a 
uma empresa, na época de 2014. 
A prefeitura não pode escolher a 
dívida para pagar sem ter uma 
justificativa em benefício ao erá-
rio público. E o pagamento não 
teve nenhum tipo de sentença 
obrigando a prefeitura a pagar, o 
que fez com que ela não cumpris-
se a ordem de pagamento”, disse. 

De acordo com o vereador, 
a prefeita deve ser cassada por 
causar danos ao erário. “A prefei-
ta não deve estar à frente da pre-
feitura municipal, porque desde 
que ela assumiu já se somam 
um montante de mais de R$ 12 
milhões de reais de pagamentos 
dessa mesma modalidade. E, 
nesse caso em específico dos 
quase R$ 2 milhões, foram feitos 
de forma ilegal. Então, a conti-
nuidade da prefeita a frente da 
prefeitura vai causar danos ao 
erário público”, alegou Jefferson. 

A denúncia ainda será 
avaliada pelos vereadores, que 
devem decidir se será aceita ou 
não. A prefeita assumiu o cargo 
em eleição indireta realizada 
na Câmara de Bayeux, após o 
ex-prefeito Berg Lima formali-
zar renúncia. 

Esclarecimento
A assessoria da prefeita 

Luciene Gomes enviou à reda-
ção uma nota de esclarecimen-
to sobre a denúncia. De acordo 

A juíza da 2ª Vara da Cri-
minal da Capital, Gianne de 
Carvalho Teotônio Marinho, 
aceitou ontem a denúncia reali-
zada pelo Ministério Público da 
Paraíba contra o ex-governador 
da Paraíba, Ricardo Coutinho 
(PSB), na última quarta-feira 
(14). Com a decisão, o socialista 
passa a ser réu por suspeitas 
de fraudes na contratação de 
servidores codificados. 

Segundo a denúncia feita 
no âmbito da Operação Calvá-
rio, o Grupo de Atuação Espe-
cial Contra o Crime Organizado 
(Gaeco) do Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) pede a de-
volução de R$ 215,9 milhões, 
para reparar os danos causa-
dos pelas contratações ilegais. 
O ex-gestor teria mantido, 

aponta o MPPB, os servidores 
codificados para usá-los com os 
aliados da sua suposta organi-
zação criminosa.  

A juíza reconheceu a mate-
rialidade e indícios de autoria e 
deu o prazo de 10 dias para que 
a defesa de Ricardo Coutinho se 
pronuncie. A contratação dos 
codificados foi considerada ile-
gal pelo Tribunal de Contas do 
Estado (TCE), no mês passado, 
ao analisar as contas do gestor 
referentes a 2017. Segundo a 
denúncia, realizada na última 
quarta-feira (14), no âmbito da 
Operação Calvário, esse méto-
do de pagamento foi instituído 
por governos anteriores, mas 
não nesta formatação. 

Defesa
Quando foi denunciado 

pelo MPPB, ex-governador se 
pronunciou por meio de sua 

defesa afirmando que a de-
núncia não passava de uma 
represália, já que dias antes 
havia sido apresentado ao Su-
premo Tribunal Federal uma 
Reclamação. “A divulgação pú-
blica de uma nova denúncia, 
logo após a repercussão de 
uma medida defensiva, contu-
do, demonstra mais uma ten-
tativa de prejudicar o exercício 
do direito de defesa de Ricardo 
Coutinho e representa uma 
afronta ao Estado Democráti-
co de Direito”, disse nota. 

No documento, a defesa 
pedia que as delações pre-
miadas da ex-secretária de 
Administração do Estado, 
Livânia Farias, e do ex-secre-
tário executivo do Turismo 
da Paraíba, Ivan Burity, fos-
sem retiradas dos processos 
investigativos e judiciais. 

Além disso, a defesa não 

chegou a falar diretamente 
sobre a nova denúncia, mas 
enfatizou que Ricardo Cou-
tinho estaria sendo julgado 
de maneira errada, o compa-
rado ao processo do ex-pre-
sidente Lula (PT). “Assim 
como não existe república de 
Curitiba, também não existe 
república de João Pessoa, de 
modo que os advogados de 
Ricardo Coutinho continua-
rão recorrendo ao STJ, ao STF 
e — se preciso for — aos or-
ganismos internacionais de 
defesa dos direitos humanos, 
para garantir a observância 
do devido processo legal e do 
contraditório”. 

A reportagem de A União 
tentou entrar em contato com 
a defesa do ex-governador 
para obter comentários sobre 
a decisão da juíza, mas não 
obteve resposta. 

com o texto, a motivação seria 
pessoal. “O vereador Jeferson, 
que até o final de 2019, operava 
o lixo de Bayeux na condição de 
Coordenador Geral da Secretaria 
de Infraestrutura do ex-prefei-

to Berg Lima, vem alardear na 
imprensa o fato da atual gestão 
ter feito o pagamento de dívidas 
da prefeitura, como se tal fato 
configurasse ato ilícito”, diz nota. 

A nota destaca ainda que os 

pagamentos feitos pela atual ad-
ministração de Bayeux seguiram 
a legislação orçamentária e fis-
cal, com dotação orçamentária 
aprovada pelo legislativo. Além 
de fazer acusações ao vereador 

Jeferson. “O vereador bem sabe 
que a administração pública se 
pauta pelo princípio da legalida-
de e da impessoalidade, dentre 
outros preceitos, que determi-
nam que os débitos contraídos 
em gestões anteriores estão vin-
culados ao ente público, assim, 
independentemente de quem 
seja o gestor responsável pelo 
inadimplemento, permanece a 
responsabilidade de sua quita-
ção pelo município”, esclarece . 

A prefeita acredita, de acor-
do com o texto da assessoria, que 
as acusações terão andamento 
na Câmara Municipal. “A prefeita 
Luciene tranquiliza a população 
de Bayeux, tendo a absoluta con-
vicção que a Câmara Municipal 
e os órgãos de controle externo 
não darão guarida as acusações 
levianas motivadas por revan-
chismo político de um vereador 
que viu tolhido pela atual ges-
tão sua misteriosa aspiração em 
comandar novamente o lixo da 
cidade de Bayeux”, arrematou 
o texto assinado pela prefeita 
Luciene Gomes. 

A Federação das As-
sociações de Municípios da 
Paraíba (Famup) fez um co-
municado aos municípios 
paraibanos alertando so-
bre o relatório da Reforma 
do Imposto de Renda (IR), 
apresentado pelo deputado 
federal Celso Sabino (PSDB-
PA). De acordo com a enti-
dade, o texto gera prejuízo 
de R$ 30 bilhões nas contas 
públicas do país. Desse valor, 
um total de R$ 13,1 bilhões 
serão subtraídos dos cofres 
municipais, pontua a Famup. 

A análise feita pela en-
tidade aponta que, em caso 
de aprovação do relatório, os 
223 municípios paraibanos 
perderão R$ 411.146.370, 
enfraquecendo, assim, os 
serviços públicos prestados 
à população mais vulnerável, 

principalmente em cerca de 
72% dos municípios de pe-
queno porte e dependem do 
Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM).

A Famup esclarece que 
acompanha o entendimento 
da Confederação Nacional 
de Municípios (CNM) de 
que, embora concorde com 
a correção da tabela do Im-
posto de Renda das pessoas 
físicas, com o retorno da tri-
butação sobre dividendos e 
até mesmo com a redução 
moderada da carga tributária 
das empresas, se manifesta 
contra o relatório na forma 
como apresentado. Por esses 
motivos, a entidade faz um 
chamado aos parlamentares 
comprometidos com o mu-
nicipalismo e a justiça fiscal 
a reprovarem o texto.

IR: municípios poderão 
perder R$ 411 milhões
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Mais um grupo de aliados revela interesse na composição para 2022 e estratégia para garantir representação sertaneja

Apesar de estarmos a 
mais de um ano das eleições 
de 2022, ao menos quatros 
partidos ou grupos políti-
cos paraibanos já estão em 
plena disputa pela vaga de 
vice na chapa majoritária a 
ser encabeçada pelo gover-
nador João Azevêdo (Cida-
dania). Depois do Avante, 
MDB e do Podemos, neste 
final de semana foi a vez de 
um conjunto de lideranças 
do Sertão anunciar a mesma 
pretensão. 

O grupo inclui os líderes 
das duas maiores cidades 
da região, Fábio Tayrone, 
prefeito de Sousa, e Nabor 
Wanderley, prefeito de Pa-
tos. Com eles, também está a 
deputada estadual Pollyana 
Dutra e ainda outros prefei-
tos e vereadores da região.

Aliados de primeira 
hora do chefe do Executivo, 
eles alegam basicamente 
que, de forma nenhuma pre-
tendem fazer conflitos nem 
gerar arestas na base políti-
ca de apoio do governador, e 
que apenas antecipam uma 
estratégia no sentido de 
garantir representação do 
Sertão na chapa majoritária 
de 2022.

“Nossa impressão é de 
que a chapa perfeita para 
disputar o pleito precisa 

contemplar João Pessoa 
e Campina Grande como 
sempre, mas também o 
Sertão”, comenta o prefei-
to de Sousa, Fábio Tayrone 
(Cidadania). O gestor foi 
o primeiro que, inclusive, 
ofereceu seu próprio nome 
para vice da chapa.

Em entrevista à uma 
emissora de rádio no de-
correr do final de semana, 
o prefeito de Patos Nabor 
Wanderley (Republicanos) 
engrossou o coro argumen-
tando que “a escolha do 
vice precisa passar pelas 
lideranças sertanejas, e 
isso não como imposição, 
mas como naturalidade de 
sua composição”.

A preocupação das li-
deranças dos municípios do 
sertão nasceu baseada na 
frequência com que, desde 
o começo deste ano, elas 
têm visto partidos como o 
PP e o DEM, por exemplo, 
tentando consolidar o de-
putado Aguinaldo Ribeiro 
ou Efraim Filho como candi-
dato à única vaga ao Senado 
na chapa do governador. 

“Reconhecemos que os 
partidos do dois parlamen-
tares tem todo direito de lu-
tarem pelo espaço do Sena-
do, mas achamos que nossa 
iniciativa de trabalhar por 
um espaço representativo 
da região também faz todo 
sentido”, explica Tayrone.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Lideranças do Sertão de olho 
na vaga de vice-governador
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Eleição de Antônio Mariz é relembrada
Em termos de partidos, 

os primeiros a entrarem na 
disputa pela vaga de vice na 
chapa majoritária foram o 
Podemos, o Avante, o MDB, 
os dois últimos representa-
dos pelo deputado estadual 
Felipe Leitão e o vereador da 
capital, Mikika Leitão. Pode-
mos e MDB não antecipam 
nomes, mas Felipe sugere 
o do presidente da Assem-
bleia Legislativa, Adriano 
Galdino, que caminha para 

sair do PSB e comandar o 
Avante na Paraíba.

“Essa é a vez do Sertão 
estar na chapa para dizer 
que a política precisa ser 
descentralizada. O povo 
sertanejo já está mais or-
ganizado e a gente precisa 
interiorizar a política e o de-
senvolvimento do Estado”, 
pondera a deputada esta-
dual Pollyanna Dutra(PSB). 
Ela relembra que, depois de 
se integrar ao grupo, tam-

bém passou a ter seu nome 
citado como opção.

A parlamentar lembrou 
que o último representante 
do Sertão eleito para o Po-
der Executivo estadual foi 
Antônio Mariz, em 1994, e 
que, desde então, tem vo-
tado em nomes polarizado 
entre Campina Grande e 
João Pessoa. “Acho que até 
mesmo por isso, o sertão 
merece e precisa voltar à 
chapa majoritária, no caso 

agora no espaço de vice”, 
completou.

Ela lembrou que o perfil 
para o cargo seja parecido 
com o do gestor ao qual ela 
considerou “moderado” e 
que possa dialogar com “os 
extremos” e fazer uma polí-
tica propositiva. Sobre uma 
possibilidade de vir compor 
a chapa eleitoral, ela frisou: 
“estou focada no meu man-
dado na Assembleia, mas é 
bom ser lembrada”.

Prefeito de Patos, 
Nabor Wanderley 

(Republicanos), defende 
que a composição 

com aliados não torna 
impossível a ideia de 

ter uma chapa com 
representante do Sertão

Virgolino defende união da oposição para 
disputar a chefia do Executivo estadual

Foto: Divulgação / Nyll Pereira - ALPB

Deputados Bolsonaristas desconhecem 
proposta de candidatura de Queiroga 

Os deputados estaduais 
Walber Virgolino (Patrio-
tas) e Cabo Gilberto (PSL), 
duas das principais lideran-
ças bolsonaristas no estado, 
reagiram com surpresa e 
revelaram, ontem, desco-
nhecer qualquer tipo de 
articulação visando a troca 
do ex-prefeito de Campina 
Grande, Romero Rodrigues 
(PSD) pelo ministro da Saú-
de, o paraibano Marcelo 
Queiroga como nome do 
esquema para disputar o 
Governo da Paraíba pelas 
oposições, nas eleições do 
próximo ano.

“Estou completamen-
te por fora disso aí”, reagiu 

Virgolino. “Não sei. A notícia 
é do jornal O Globo. Não re-
cebi nenhuma informação 
do nosso comando nacio-
nal sobre isso”, completou o 
Cabo Gilberto, referindo-se 
justamente a informações 
publicadas ontem pelo jor-
nal carioca sobre o assunto.

“A preço de hoje, nosso 
candidato é Romero Ro-
drigues”, reforçou Wallber 
Virgolino, ao salientar que 
a união da oposição para 
disputar a chefia do Execu-
tivo estadual é necessária 
e precisa ser preservada. 
“Em 2022”, disse ele, “as 
arestas precisam ser apa-
radas. A gente aprende com 
os erros”. 

Ele explicou que já 
tomou algumas posições 

que não quer dizer que não 
deveria tomado. Mas que, 
no momento, poderia ter 
silenciado. “Fui um pou-
co agressivo com algumas 
pessoas, mas tem tempo de 
reparar. Da minha parte, a 
oposição sai unida para que 
tenha chance de concorrer 
contra o Governo do Esta-
do”, afirmou.

As ponderações do par-
lamentar estão relacionadas 
ao fato de na semana passa-
da o ex-prefeito de Campina 
Grande Romero Rodrigues 
ter adotado posições que 
podem transparecer um 
certo desafinamento com o 
bolsonarismo. Romero dis-
se que não seria obrigado a 
concordar com tudo e que se 
coloca como um pré-candi-

dato de centro, capaz de dis-
cutir com outros segmentos.

Para Wallber Virgoli-
no, é preciso aguardar que 
as lideranças nacionais e, 
principalmente, o próprio 
presidente tragam posi-
cionamentos mais precisos 
como os que já temos dele 
até agora. “Por isso, me li-
mito a dizer que a preço de 
hoje, o candidato é Rome-
ro”, resumiu.

Ao ser questionado so-
bre como seria a defesa da 
candidatura de Romero, que 
é réu na Operação Calvário 
e tem pessoas ligadas à sua 
base política na Operação 
Famintos, Walber comentou 
que “o gestor não pode ser 
responsabilizado por todas 
as ações de auxiliares”.

A preço de hoje, 
nosso candidato é 
Romero Rodrigues. 
Em 2022, as arestas 

precisam ser aparadas. 
A gente aprende 
com os erros.

O número de mortes 
violentas provocadas por 
armas de fogo foi tema de 
comentário do deputa-
do federal Frei Anastácio 
(PT), ontem. “Isso é re-
sultado da política arma-
mentista do presidente 
que incentiva à violência 
em nosso país”, senten-
ciou o parlamentar.

Ele observou que 
em 2017 e 2018, houve 
um recuo no número de 
assassinatos por armas 
de fogo. “Mas, a partir 
da gestão de Bolsonaro, 
esse tipo de violência 
voltou a crescer. Além 
de facilitar a compra de 
armas e permitir que ci-
dadãos, colecionadores 
e caçadores possam au-
mentar seus arsenais, 
Bolsonaro disseminou 
um discurso de ódio e 
tudo isso incentiva à vio-
lência”, analisou.

O deputado se reve-
la bastante preocupado 
com as recentes mudan-
ças nos licenciamentos 
de armas pelo governo, 
e diz que isso pode fazer 
com que os casos de ho-
micídios cresçam ainda 
mais. Ele alerta que mais 
armas nas mãos da po-
pulação só faz com que a 
violência aumente.

“Em 2020, mais de 
50 mil vidas foram in-
terrompidas de forma 
violenta. Esse número 
de mortos é maior do 
que os registrados em 
guerras. Dessas mortes, 

78% foram retiradas 
com armas de fogo. É 
um dado extremamente 
preocupante, visto que o 
presidente quer facilitar 
ainda mais o acesso às 
armas. Os dados são do 
15º Anuário do Fórum 
Brasileiro de Segurança 
Pública”, informou.

O deputado lem-
brou ainda que hoje, 
há 1,8 milhão de armas 
em circulação no Brasil 
em posse de cidadãos 
comuns. “Houve um au-
mento do número de 
armas registradas no 
Brasil e os resultados 
já começam a aparecer. 
Imagine com o afrouxa-
mento das licenças tão 
estimuladas pelo presi-
dente?”, indagou.

C o n c l u i n d o ,  Fre i 
Anastácio lamentou que 
“os homens jovens negros 
representam a maioria 
das vítimas pois cerca de 
91% dessas mortes são 
de homens, 76% deles ne-
gros e 54% jovens”.

Presidente tem culpa, 
comenta parlamentar

Deputado federal 
afirma que política 
armamentista do 
Governo Federal 

tem aumentado os 
índices de assassinato, 

principalmente de 
negros jovens
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Pesquisa será realizada somente no Brasil e contará com 10 mil voluntários nos estados da BA, RJ, RS, RN e SP

Anvisa autoriza estudo com 3a

dose de vacina da AstraZeneca
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A Agência Nacional de Vigilância Sanitária informou que a terceira dose da vacina da AstraZeneca será aplicada entre 11 e 13 meses após a segunda dose

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvi-
sa) autorizou, ontem o es-
tudo clínico para análise da 
aplicação da terceira dose 
da vacina da AstraZeneca 
em participantes do estudo 
inicial que já haviam rece-
bido as duas doses do imu-
nizante, com um intervalo 
de quatro semanas entre 
as aplicações. Segundo o 
órgão regulador, o objetivo 
é avaliar a segurança, eficá-
cia e imunogenicidade da 
dose extra.

O estudo, patrocinado 
pela AstraZeneca, será rea-
lizado somente no Brasil e 
contará com 10 mil volun-
tários nos estados da Bahia, 
Rio de Janeiro, Rio Grande 
do Sul, Rio Grande do Norte 
e São Paulo. Serão incluídos 
voluntários com idade entre 
18 e 55 anos, que estejam 
altamente expostos à infec-
ção com o novo coronaví-
rus, como profissionais de 
saúde. Não serão incluídas, 
no entanto, gestantes ou 
pessoas com comorbidades.

Em nota, a Anvisa deta-
lha que trata-se de um es-
tudo de fase 3, controlado, 
randomizado, simples-cego. 
A terceira dose da vacina da 
AstraZeneca será aplicada 
entre 11 e 13 meses após a 
segunda dose.

“Após a quebra do cega-
mento da pesquisa (quando 
os voluntários ficam saben-
do se receberam a vacina ou 

o placebo), todos os partici-
pantes do grupo placebo se-
rão convidados a ser imuni-
zados”, declara a Anvisa.

Na quarta-feira passada 
(14), a Anvisa tinha autori-
zado um estudo clínico com 
a vacina AstraZeneca em 
uma nova versão do produ-
to atualmente disponível no 
Brasil para fornecer imuni-
dade contra a variante Beta, 
identificada pela primeira 
vez na África do Sul.

Além da terceira dose 
do imunizante da Astra-
Zeneca, a Anvisa também 
autorizou hoje a realização 
de um estudo clínico para 
avaliar a segurança e a efi-
cácia do medicamento pro-
xalutamida na redução da 
infecção viral causada pela 
covid-19 e no processo in-
flamatório provocado pela 
doença. O estudo é patroci-
nado pela empresa Suzhou 
Kintor Pharmaceuticals, se-
diada na China.

Conforme explica a 
nota, trata-se de um estu-
do de fase 3, randomiza-
do, duplo-cego, controlado 
por placebo, para avaliar 
a eficácia e a segurança da 
substância em participantes 
ambulatoriais do sexo mas-
culino com covid-19 leve a 
moderada.

No Brasil, o estudo con-
tará com 50 voluntários nos 
estados de Roraima e São 
Paulo. Ainda, ele também 
será realizado na Alemanha, 
Argentina, África do Sul, 
Ucrânia, México e Estados 
Unidos.

Foto: Agência Brasil

Medida preventiva

São Paulo planeja início da revacinação 
anual contra a covid para 17 de janeiro

O governo de São Paulo 
planeja começar a revacina-
ção anual contra a covid-19 
em 17 de janeiro, de acordo 
com declaração do secretá-
rio estadual da Saúde, Jean 
Gorinchteyn. Ele não infor-
mou detalhes sobre o públi-
co prioritário e o número de 
doses que serão necessárias. 
"Foi exatamente o dia em que 
nós vacinamos a primeira 
brasileira, aqui de São Paulo, 
Mônica Calazans", justificou 
durante agenda pública.

Em outras ocasiões, o 
governo paulista já havia 
apontado que a campanha 

de imunização contra o coro-
navírus precisaria possivel-
mente ser anual. O Instituto 
Butantan até mesmo testa o 
desenvolvimento de uma va-
cina dupla que proteja contra 
a influenza e a covid-19.

Gorinchteyn ressaltou, 
ainda, que a revacinação 
anual não é um reforço. "Nós 
estamos seguindo a prerro-
gativa das vacinas para vírus 
respiratórios, como o da gri-
pe (de aplicação anual)."

Além disso, ele destacou 
que a previsão é que a pro-
dução de doses no Butantan 
seja acelerada em 2022, com 
a ampliação do espaço de 
fabricação e a possível apro-
vação de outra candidata a 
imunizante, a ButanVac, hoje 

em fase de testes e que ne-
cessita de insumos que não 
precisam ser importados. "A 
partir do ano que vem, tere-
mos uma produção em solo 
brasileiro de forma muito 
mais célere, não dependendo 
mais de IFas (Insumo Farma-
cêutico Ativo) do exterior."

A campanha atual con-
tra a covid-19 no Estado foi 
ampliada nesta semana e 
chegará até a população de 
30 anos na sexta-feira, 23. 
O vice-governador Rodrigo 
Garcia destacou que a prio-
ridade neste ano é imunizar 
o máximo de pessoas com as 
duas doses. "O objetivo é que 
a gente complete este ciclo 
vacinal o mais rapidamen-
te possível até 20 de agosto, 

para, na sequência, vacinar 
adolescentes e estudar alter-
nativas de ampliar a imuni-
zação", comentou.

O Estadão mostrou que 
o Brasil tem capacidade para 
imunizar 70% da população 
com as duas doses da va-
cina contra a covid-19 até 
dezembro, caso mantenha 
a média atual de um milhão 
de doses aplicadas por dia. 
A taxa é considerada ideal 
para que a vacina seja capaz 
de controlar a transmissão 
do vírus. No entanto, espe-
cialistas afirmam que o país 
precisa superar problemas 
como a imprevisibilidade na 
entrega de vacinas e a baixa 
adesão à 2ª dose para atin-
gir a marca.

Dos 81 senadores, 26 manifestam apoio 
a André Mendonça para vaga no STF

Levantamento feito pelo 
Estadão mostra que o apoio 
declarado à indicação do 
advogado-geral da União, 
André Mendonça, para uma 
vaga no Supremo Tribunal 
Federal (STF) é de 26 dos 
81 senadores. Esse pode ser 
considerado o núcleo duro 
a favor da candidatura de 
Mendonça. O índice (32%) 
significa o apoio prévio de 
três em cada 10 senadores. 
O segundo indicado ao STF 
pelo presidente Jair Bolso-
naro tem de obter ao menos 
41 votos para ser aprovado 
em votação secreta.

O placar Estadão mos-
tra ainda que 54 senadores 
se disseram indecisos (36) 
ou não responderam como 
devem votar (18). A repor-
tagem apurou que, entre os 
que se disseram indecisos ou 
que não responderam, pelos 
menos três pretendem vo-

tar a favor do “terrivelmen-
te evangélico” Mendonça e 
outros três estão dispostos a 
rejeitar a indicação. Por fim, 
um único parlamentar - Jorge 
Kajuru (Podemos-GO) - afir-
mou previamente que votará 
contra o advogado-geral.

Ao indicar Mendonça, 
Bolsonaro cumpriu a pro-
messa feita a aliados de no-
mear para o STF um ministro 
evangélico com o objetivo de 
agradar a um eleitorado con-
siderado fundamental para 
seu projeto de reeleição em 
2022. Pastor da Igreja Pres-
biteriana Esperança de Bra-
sília, Mendonça tem 48 anos. 
Se aprovado pelo Senado, 
ocupará a cadeira do minis-
tro Marco Aurélio Mello, que 
atingiu a idade-limite de 75 
anos.

O partido que concentra 
o maior número de senado-
res com voto declarado a fa-
vor de Mendonça é o MDB. 
Ele é também o mais dividi-

do. Cinco senadores apoiam o 
advogado-geral, outros cinco 
não responderam à enquete 
(entre eles o relator da CPI da 
Covid, Renan Calheiros, e a 
senadora Simone Tebet) e os 
cinco restantes se disseram 
indecisos, como o ex-gover-
nador do Pará Jader Barbalho 
e Eduardo Braga.

O silêncio de caciques do 
partido contrasta com o en-
tusiasmo dos governistas da 
legenda. “Eu já o conhecia e 
sabia de seu potencial. Minha 
impressão desde o princípio 
é de que é uma escolha feliz 
por se tratar de um rapaz 
muito preparado e vai fazer 
muito bem tê-lo no STF”, afir-
mou o senador Marcio Bit-
tar (MDB-AC). O emedebista 
afirmou que “será “uma ale-
gria” votar em Mendonça.

O apoio ao advogado-
geral é unânime na bancada 
do PL, com quatro senado-
res. Ela é a única da Casa 
que, neste momento, declara 

100% de apoio à indicação. 
Outras bancadas em que 
numericamente o apoio ao 
advogado-geral é importan-
te são a do PSD e do PP, com 
quatro votos cada uma. Logo 
em seguida vêm os tucanos, 
que entregam três de seus 
sete votos - outros três se 
disseram indecisos e um não 
quis responder.

Sabatina
As duas bancadas que 

mais relutam em apoiar aber-
tamente o indicado de Bolso-
naro são a do PSD e do Po-
demos, cada uma delas tem 
sete integrantes que se dizem 
indecisos ou que devem se 
decidir somente depois da 
sabatina do candidato ao Su-
premo. A sabatina vai ocorrer 
na Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Casa. Mes-
mo que seja reprovado na co-
missão, a indicação de Men-
donça irá ao plenário, que 
terá a última palavra.

O Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública 
realiza, desde de ontem, 
o que classifica como “o 
maior leilão da história” 
já feito pela Secretaria 
Nacional de Política Sobre 
Drogas (Senad).

Os imóveis a serem 
leiloados estão divididos 
em dez lotes e avaliados 
em R$ 80 milhões, entre 
salas comerciais, terre-
nos e imóveis urbanos, 
denominados “Estância 
Colibri” e a Estância 21, 
estimada em mais de R$ 
10 milhões.

“Os bens estão rela-
cionados a crimes de lava-
gem de dinheiro, apreen-
didos de João Arcanjo 
Ribeiro. Os lances podem 
ser dados até o dia 22 de 
julho e acontecem de for-
ma on-line”, informou o 
ministério. 

“Para viabilizar as 
vendas, tornando-as mais 
atrativas, os lances ini-
ciam abaixo do valor ava-
liado, equivalente a 75% 
do preço de mercado, e o 
pagamento pode ser par-
celado”, acrescentou. Os 
lances podem ser apre-
sentados no site.

Estratégia
Com relação à estra-

tégia do governo de re-
verter, via leilões, os bens 
apreendidos de crimino-
sos em políticas públicas, 
já foram arrecadados, só 
no Mato Grosso, mais de 
R$ 42 milhões com a ven-
da de pelo menos 2.635 
bens, em 20 leilões desde 
2020. 

“Desse total, mais de 
R$ 37 milhões se referem 
a 2.404 itens leiloados 
do patrimônio apreen-
dido de João Arcanjo Ri-
beiro”, disse o secretário 
Nacional de Políticas so-
bre Drogas, Luiz Roberto 
Beggiora.

O Ministério da Jus-
tiça contabiliza cerca de 
400 bens em processo de 
venda, que devem ser in-
seridos nos próximos lei-
lões, de forma a reforçar, 
com a arrecadação, os co-
fres públicos. 

Segundo o ministé-
rio, quando esses bens 
são oriundos a crimes re-
lacionados ao tráfico de 
entorpecentes, têm como 
destino o Fundo Nacional 
Antidrogas (Funad), de 
forma a financiar projetos 
que reforçam a seguran-
ça pública e o combate às 
drogas no país.

Ministério vai leiloar
bens de traficantes

Sofia Aguiar
Agência Estado

Pedro Peduzzi
Agência Brasil

Agência Estado

Matheus de Souza e 
Priscila Mengue 
Agência Estado
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Agência Estado

Quando as casas noturnas 
de toda a Inglaterra abriram suas 
portas pela primeira vez em 16 
meses e as pessoas se abraçaram 
nas pistas de dança lotadas até 
o amanhecer de ontem, a nação 
que havia imposto um dos blo-
queios mais rigorosos e longos 
do mundo eliminou quase todas 
as restrições legais às interações 
sociais.

Mas o “Dia da Liberdade”, 
que foi marcado para ontem, é 
um momento repleto de riscos 
relacionados à covid-19. A partir 
de agora, o uso da máscara será 
uma “escolha pessoal” no país 
e o trabalho remoto não é mais 
obrigatório. O clima, no entanto, 
é de cautela.

Vários especialistas em saú-
de classificaram as novas abertu-
ras como uma imprudência. Ou-
tros dizem que a decisão foi, sim, 
prudente, dado o menor número 
de hospitalizações e mortes.

As leis exigindo o uso de 
máscaras em lojas e outros am-
bientes internos caducaram, jun-
tamente com o limite de capaci-
dade em bares e restaurantes, 
e regras que limitam o número 
de pessoas que podem sociali-
zar juntas. O primeiro-ministro 
britânico, Boris Johnson, apenas 
pediu “prudência” e ignorou os 
apelos de um grupo de cientis-
tas internacionais influentes que 
alertaram sobre o “risco de mi-
nar os esforços para controlar a 
pandemia não apenas no Reino 
Unido, mas em outros países”.

O Reino Unido é um dos 
países mais atingidos pela pan-
demia na Europa, com 128.700 
mortos, e tem o maior número de 
infecções diárias no continente. O 
número de mortes é contido (cer-
ca de 40 por dia), mas aumenta, 
assim como as hospitalizações.

Teste positivo
Apenas horas antes de as 

regras serem suspensas, o pri-
meiro-ministro britânico, Boris 
Johnson, e o ministro das Finan-
ças, Rishi Sunak, foram forçados 
a entrar em autoisolamento após 
o teste positivo do secretário de 
saúde do governo. A dupla, no 
entanto, havia dito originalmente 

que participaria de um programa 
piloto que lhe permitiria evitar a 
quarentena, mas Johnson mudou 
o discurso em poucas horas após 
uma furiosa reação do público.

Os números de casos con-
tinuam a aumentar, atingindo 
níveis vistos durante o pico 
anterior de contaminação pelo 
vírus no Reino Unido em janeiro 
- embora com mais da metade da 
população totalmente vacinada e 
uma cobertura particularmente 
abrangente entre pessoas mais 
velhas e mais vulneráveis, os 
números de mortes e hospita-
lizações foram uma fração dos 
números das ondas anteriores.

Ontem, quando quase todas 
as últimas restrições foram reti-
radas, centenas de milhares de 
pessoas estavam passando por 
quarentenas de 10 dias como 
parte do programa de teste, ras-
treamento e isolamento do Ser-
viço Nacional de Saúde, muitos 
deles motivados por um aplica-
tivo oficial que automaticamente 
“pinta” os usuários que entraram 
em contato próximo com alguém 
que testou positivo para o vírus.

Mais de 500 mil pessoas fo-
ram “pintadas” na primeira se-
mana de julho - aproximando-se 
de 1% da população da Inglaterra 
- e o aumento dos casos, já que é 
provável que só tenha empurra-
do o número para cima.

Mensagem
Em mensagem de vídeo 

gravada na casa de campo do 
primeiro-ministro em Chequers, 
Johnson pediu cautela mesmo 
quando disse que era hora de se 
afastar das regras do governo 
para uma nova era de respon-
sabilidade pessoal. “Se não o 
fizermos agora, temos que nos 
perguntar, quando o faremos”, 
disse ele, acrescentando que 
seria um risco maior reabrir 
no inverno, quando o vírus se 
espalharia mais facilmente e os 
sistemas de saúde estariam sob 
maior pressão.

“Mas temos que fazer isso 
com cautela. Temos que lem-
brar que este vírus, infelizmente, 
ainda está por aí. Os casos estão 
aumentando - podemos ver a ex-
trema contagiosidade da variante 
Delta”, disse.

Pandemia

Variante delta está presente em mais 
de 111 países, informa líder da OMS
Ilana Cardial
Agência Estado

A variante delta da co-
vid-19 está presente em mais 
de 111 países no momento, 
de acordo com a Organização 
Mundial da Saúde (OMS). Em 
sessão virtual da entidade, a 
líder técnica da resposta à pan-
demia, Maria Van Kerkhove, 
ressaltou que esse número 
pode ser ainda maior, dada a 
limitação de fazer o sequen-
ciamento do vírus em alguns 
países. “Estamos buscando 
entender por que a variante 
delta é mais transmissível”, 
disse Kerkhove. O objetivo, 
segundo ela, é reunir todas 
as informações sobre a cepa 
e estudar se precisarão ser 

feitas mudanças nas orienta-
ções da OMS. Em dois países, 
dados sugerem maior risco 
de hospitalização provocada 
pela variante delta, segundo 
Kerkhove. “Não vimos, porém, 
isso se traduzir em maior gra-
vidade nos casos, nem em mais 
mortes”. A especialista também 
informou que a cepa lambda, 
identificada pela primeira vez 
no Peru, circula em mais de 30 
países e continua listada como 
variante de interesse.

“A variante delta em um 
cenário no qual nem todos 
têm acesso à vacina, no qual 
há o aumento da mobilidade de 
pessoas, com aglomerações, e 
retirada de medidas de restri-
ção, é uma loteria mortal que 
estamos jogando”, disse a líder. 

“Essa não é a última variante 
de preocupação da qual falare-
mos. Não dizemos isso para as-
sustar as pessoas, mas porque 
há muito que podemos fazer.”

Américas
Na última semana, as 

Américas relataram mais de 
1 milhão de casos positivos 
de covid-19 e mais de 22 mil 
mortes. O número representa 
25% dos casos e cerca de 40% 
das mortes de todo o mundo. 
A informação também foi dada 
por Maria Van Kerkhove. Ao 
redor do globo, no mesmo pe-
ríodo, o aumento foi de 11,5% 
nos casos de covid-19 e 1% nas 
mortes, de acordo com a OMS. 
Na Europa, onde a variante del-
ta tem sido uma preocupação, 

os casos subiram 21%.  Ker-
khove pontuou que, no Brasil, 
foram quase 300 mil casos re-
portados na semana passada. 
“Todos os países na América do 
Sul passam por uma situação 
muito difícil e nem todos têm 
as ferramentas para lidar com 
a situação”, disse.

O diretor executivo da 
OMS, Michael Ryan, observou 
que, devido à baixa taxa de va-
cinação na região, o número de 
casos do coronavírus impac-
tam imediatamente no número 
de hospitalizações o número 
de mortes. “As Américas do Sul 
e Central precisam de mais va-
cinas para quebrar o ciclo de 
alta nos casos resultarem em 
alta de hospitalizações e mor-
tes”, alertou.

Agência Brasil

Pelo menos 30 pessoas 
morreram em três subúrbios 
de Mumbai, na Índia, após 
várias casas terem desaba-
do devido a deslizamentos 
de terra causados por fortes 
chuvas, disseram autoridades 
no último domingo.

Os socorristas usaram 
as mãos para cavar o solo 
em uma tentativa de encon-
trar sobreviventes, mostrou 
a televisão local, com as 
autoridades dizendo que 
mais pessoas podem estar 
presas nos escombros. So-
corristas carregaravam os 
feridos por vielas em macas 
improvisadas.

Várias áreas de Mumbai 
foram atingidas por enchen-
tes, afetando a capital finan-
ceira da Índia. A megalópole 
e a costa do Estado industrial 
de Maharashtra devem rece-
ber chuvas fortes ou muito 

fortes nos próximos quatros 
dias, disse o departamento 
climático.

“Vamos tomar a decisão 
de transferir as pessoas que 
estão morando em situações 
de risco para assentamentos 
permanentes imediatamente”, 
disse Nawab Malik, autorida-
de do governo, de acordo com 
um tuíte da agência de notícias 
ANI, parceira da Reuters.

Chuvas torrenciais, espe-
cialmente durante as monções 
que ocorrem na Índia entre 
julho e setembro, frequente-
mente causando o colapso 
de edificações, especialmente 
de estruturas mais antigas ou 
construídas de forma ilegal.

Nas últimas 24 horas, 
autoridades informaram 11 
incidentes com moradias ou 
muros na região de Mumbai. 
O primeiro-ministro Narendra 
Modi ofereceu suas condolên-
cias em um tuíte e anunciou 
auxílio para as vítimas.

Deslizamentos matam 
30 pessoas na Índia

Agência Brasil

Um terceiro caso de 
peste suína africana (PSA) 
em animais de fazendas 
foi confirmado durante o 
fim de semana no estado 
de Brandemburgo, no les-
te da Alemanha. De acordo 
com o Ministério da Saúde 
de Brandemburgo, o caso 

foi detectado em uma pe-
quena fazenda com quatro 
porcos, localizada dentro 
da área de restrição onde 
a doença é comum entre 
javalis selvagens. A PSA já 
havia sido encontrada em 
duas fazendas próximas 
no fim de semana anterior.

A China e uma série de 
outros países compradores 

de carne suína proibiram 
importações da proteína 
proveniente da Alemanha 
em setembro de 2020, de-
pois que o primeiro caso 
de PSA foi confirmado em 
animais selvagens.

A descoberta da 
doença em fazendas não 
deve causar grande im-
pacto nas exportações de 

carne suína da Alemanha, 
já sujeitas a restrições de 
diversos importadores de 
fora da União Europeia, 
disseram especialistas.

A doença não afeta 
humanos, mas é fatal para 
porcos. Muitos países im-
põem proibições à carne 
suína de regiões afetadas 
pela PSA.

Alemanha detecta mais um 
caso de peste suína africana

O primeiro-ministro 
britânico, Boris John-
son, apenas pediu 
“prudência” e ignorou 
os apelos de um grupo 
de cientistas 
internacionais influentes 
que alertaram sobre 
o “risco de minar os 
esforços para controlar 
a pandemia não apenas 
no Reino Unido, mas 
em outros países”

Foto: Fotos Públicas
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Com o avanço da vacinação e flexibilização do isolamento, setor planeja investir em funcionários neste segundo semestre

 

Depois de mais um ano de 
pandemia de covid-19, o setor 
de bares e restaurantes começa 
a sentir os efeitos positivos da re-
tomada e voltar a patamares mais 
próximos da normalidade. Com 
o funcionamento autorizado até 
as 00h, os estabelecimentos pre-
veem aumento da demanda no 
salão, ainda que respeitando os 
50% de capacidade, e, para isso, 
devem ampliar as contratações. 

Alexandre Cunha, proprie-
tário do restaurante Kuara, na 
Praia de Tabatinga, no Litoral Sul 
paraibano, conta que a partir da 
retomada e das flexibilizações, o 
fluxo de clientes está voltando, 
ainda que aos poucos. Graças a 
essa demanda, ainda tímida, o 
empreendedor conseguiu recon-
tratar parte da equipe que havia 
sido dispensada. 

“No começo não tínhamos 
previsão e nem como segurar as 

pontas. Eram quase 20 funcioná-
rios e tivemos que demitir todos. 
Agora já recuperamos parte da 
nossa equipe, não conseguimos 
trazer todos, porque a retomada 
tem sido lenta”, disse.

O funcionamento ainda está 
restrito a alguns dias da sema-
na, mais precisamente quarta, 
sábado e domingo, porque a de-
manda ainda não sustenta o fun-
cionamento existente antes da 
pandemia, que era de terça a do-
mingo.“Estamos funcionando em 
sistema de diárias, mas a expec-
tativa é de que nesse segundo se-
mestre, com o avanço da vacina, 
voltar ao normal. Acreditamos 
que esse Verão terá uma retoma-
da boa com a volta da demanda 
reprimida, que estará com mais 
segurança para sair e viajar”, 
completou o empreendedor.

Impactos
O setor de bares e restau-

rantes foi um dos mais impac-
tados com a suspensão das ati-
vidades e o isolamento social, 
principalmente, por se ramificar 
em outras áreas como turismo e 
comércio. De acordo com o pre-
sidente da Associação Brasileira 
de Bares e Restaurantes na Pa-
raíba (Abrasel-PB), Arthur Lira, 
a parte do setor que está direta-
mente ligada à noite e ao entre-
tenimento foi uma das mais afe-
tadas, mas o segundo semestre 
mostra-se promissor.

“Como todo o setor empresa-
rial e o espírito empreendedor do 

Beatriz de Alcântara
alcantarabtriz@gmail.com

Bares e restaurantes projetam 
novas contratações no Estado
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Um dos princípios de uma vida com 
educação financeira é saber de verdade todos 
os seus gastos e principalmente saber para 
onde está indo o seu dinheiro. 

Dez de dez famílias que atendo e 
conduzo o planejamento financeiro só 
descobrem mesmo o destino do seu dinheiro 
quando colocamos no papel todos os gastos 
com um “olho grande” na fatura do cartão de 
crédito e no uso do limite do cheque especial, 
porque alguns ainda pensam erroneamente 
que os dois são uma extensão do seu 
contracheque.  

Mas se você sabe controlar os gastos 
e o destino do seu dinheiro, saberá 
tranquilamente responder à pergunta.

Se você conseguir, em um mês terá a 
quantia de R$ 300, em um ano R$ 3.600 e em 
cinco anos, R$ 18 mil, fora os juros em virtude 

da aplicação dos recursos.
É só um exercício básico com um valor 

simbólico para alguns e outros não, mas que 
desenha de forma nítida o poder de cumprir 
um orçamento guardando algo para investir.

O orçamento vai te dar essa capacidade 
de conhecer de verdade suas finanças e de 
saber para onde está indo seu dinheiro. 

Lembrando das premissas na construção 
do orçamento que são:

Liste todas as suas despesas, mas todas 
mesmo, desde alimentação até gastos com a 
manicure, por exemplo;

Faça uma análise do destino verdadeiro 
do seu dinheiro; 

Elabore o orçamento reservando 
primeiro o que vai guardar para depois orçar 
os gastos. Se começar primeiro a listar os 
gastos esperando que vá sobrar algo para 

guardar não vai dar certo, pois nunca sobra;
Se tiver com dívidas, faça um plano de 

curto ou médio prazo para quitá-las; 
Estipule metas e objetivos financeiros 

para cumprir e alcançar;
Seja flexível na elaboração do orçamento, 

nada na vida é engessado;
Não entre nessas de cortar 

cafezinho, contar as fatias de queijo da 
casa, não tomar sorvete com as crianças 
etc.  

Lembrando que a vida com 
educação financeira não se resume 
ao que consta numa planilha de Excel 
e, sim, a liberdade e independência 
financeira que você e sua família podem 
alcançar.

Aliando orçamento com metas, 
objetivos e sonhos a serem alcançados 

você irá na mão de uma vida com educação 
financeira.

Comece agora a controlar suas finanças, 
veja se consegue economizar uma pequena 
quantia por dia, invista e veja seu dinheiro 
render! 

Tá esperando o quê?

Você conseguiria economizar R$ 10 por dia?

Ibovespa 

2,64%
R$ 5,251

2,58%
R$ 6,194

2,05%
R$ 7,178

-1,24%
124.394 pts

Foto: Pixabay

A cidade de João Pessoa pro-
move hoje o Feirão de Crédito 
para o turismo num incentivo à 
retomada das atividades do setor. 
O evento faz parte do projeto ‘O tu-
rismo precisa respirar’, coordenado 
pela Secretaria de Turismo de João 
Pessoa (Setur), em parceria com 
instituições financeiras públicas e 
privadas.

 O Feirão, que será realizado 
no Sesc Cabo Branco das 10h30 às 
17h, contará com a participação das 
principais instituições financeiras, 

que apresentarão linhas de crédi-
to com taxas mais atrativas e/ou 
prazos de carência ampliados para 
empresas do segmento.

De acordo com o secretário de 
Turismo, Daniel Rodrigues, que irá 
abrir o evento, o Feirão de Crédito 
chega em um momento importante 
para as empresas, que começam a 
fazer a retomada de seus negócios, 
a exemplo de hotéis, agências de 
viagens e receptivo.

“A ação é uma das alternativas 
que a Prefeitura de João Pessoa 

apresenta ao setor para que possa 
investir em seus empreendimentos, 
com a possibilidade de ter garantias 
e tranquilidade no relacionamento 
com as instituições financeiras. E 
antes de solicitar crédito no mer-
cado financeiro, o setor de turismo 
precisa estar informado sobre as 
condições que envolvem essa prá-
tica. No Feirão, as empresas terão 
acesso a todo o conhecimento ne-
cessário para fazer a decisão mais 
vantajosa para a saúde da empresa”, 
ressaltou Daniel Rodrigues. 

O Feirão, segundo o secretário, 
tem como objetivos criar oportuni-
dades de negócios para os atores do 
sistema de turismo por meio de um 
crédito mais acessível; aproximar 
as instituições financeiras do setor 
turístico e hotelaria; e oferecer apoio 
às empresas a partir de linhas de 
financiamento mais acessíveis.

Crise econômica
O turismo foi um dos setores 

da economia mais penalizado com 
a pandemia da covid-19. Pesquisas 

recentes feitas pelo Sebrae mos-
traram que 41% dos negócios com 
até cinco anos de atividade - e que 
fecharam as portas em 2020 - ti-
veram a crise sanitária como fator 
principal para o insucesso. 

Os microempreendedores in-
dividuais (MEI) e as micro e pe-
quenas empresas correspondem a 
cerca de 99% do total de empreen-
dimentos formais no país, sendo 
responsáveis por 30% do Produto 
Interno Bruto, gerando mais da me-
tade das vagas formais de trabalho.

Feirão oferece crédito especial ao setor de turismo

brasileiro, temos que ser e somos 
positivos, esperançosos. A vacina 
avança fortemente, a eficácia está 
sendo comprovada com os núme-
ros que caem e o setor já demons-
tra uma reação. A partir de agora 
começa a cair toda a insegurança 
nas contratações, diversas em-
presas já precisam contratar. Em 
especial na capital paraibana, a 
previsão é de que nos próximos 

45 dias, 60 dias no máximo, já te-
nhamos uma alavancada de con-
tratações”, explicou Arthur.

Para o presidente da Abra-
sel-PB, a vacinação tem sido fun-
damental e a grande salvação do 
setor e da pandemia, em geral. 
Além disso, Lira destaca a impor-
tância dos auxílios oferecidos ao 
setor nos níveis estadual e fede-
ral. “No ano passado, imagináva-

mos que no fim do ano tudo es-
tava bem e foi quando em janeiro 
tudo fechou e as empresas se en-
dividaram para pagar contas, foi 
desastroso. O primeiro semestre 
foi, sem dúvida, o pior. A ajuda do 
governo, uma grande ajuda que 
foi dada no primeiro ano pela 
ajuda da folha de pagamento par-
cial ou integral, foi muito impor-
tante”, finalizou ele.

Foto: Arquivo pessoal

Arthur Lira acredita que as 
contratações devem ser mais 
frequentes em João Pessoa 
nos próximos 60 dias

Acreditamos 
que esse Verão terá 

uma retomada boa com a 
volta da demanda 

reprimida, que estará com 
mais segurança para 

sair e viajar 
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As finanças causam es-
tresse e refletem na vida 
familiar de 58,4% dos bra-
sileiros, segundo o Índice de 
Saúde Financeira do Brasi-
leiro. O indicador, lançado 
ontem, faz parte de uma ini-
ciativa da Federação Brasi-
leira de Bancos (Febraban) 
em parceria com o Banco 
Central para fornecer à po-
pulação ferramentas de edu-
cação financeira.

O índice foi construído 
para avaliar a capacidade 
de cada pessoa em cumprir 
as obrigações financeiras; 
tomar boas decisões do pon-
to de vista das finanças; ter 
disciplina e autocontrole; 
sentir segurança em relação 
ao futuro; ter a liberdade de 
fazer escolhas que permitam 
aproveitar a vida.

O questionário do indi-
cador foi aplicado por meio 
de cinco mil entrevistas em 
uma amostra representati-
va das regiões do país, fai-
xas de renda, idade e sexo. 
O questionário também fica 
disponível na página dedi-
cada ao tema onde os usuá-
rios podem avaliar de forma 
individual a própria saúde 
financeira.

A pesquisa nacional 
mostrou ainda que apenas 
21,9% dos brasileiros se 
sentem preparados para li-
dar com uma grande despe-
sa inesperada.

Em uma pontuação que 
vai de zero a 100, a média 
nacional ficou em 57 pontos, 
o que significa uma situa-
ção de razoável equilíbrio, 
mas com pouco espaço para 
erros e imprevistos. Qua-
se a metade da população 
(48,3%), no entanto, está 
abaixo desse patamar, em 
faixas consideradas de baixa 
saúde financeira.

Desigualdades
A Região Sudeste teve 

o maior percentual (14,1%) 
de pessoas na faixa mais bai-
xa de saúde financeira – de 
zero a 36 pontos. Em segui-
da vem a Região Nordeste, 
com 11% da população nes-
sa situação.

A Região Sul tem 13,1% 
das pessoas no patamar de 
melhor saúde financeira, 
marcando acima de 83 pon-
tos. Na média nacional esse 
índice é de 8,1%.

Os homens têm uma si-
tuação financeira melhor do 
que as mulheres. Entre os 
entrevistados do sexo mas-
culino, 10,1% estão na fai-
xa com situação financeira 
ótima e 8,3% na pontuação 
mais preocupante. Entre as 
entrevistadas, 15,1% estão 
na pior faixa e 5,9% na situa-
ção ótima.

Sobre o futuro, apenas 
35% da população têm se-
gurança sobre as finanças. 
Mais da metade (53,5%) dis-
seram que os compromissos 
reduziram o padrão de vida.

Daniel Mello 
Agência Brasil

Finanças causam estresse em 
58% das famílias brasileiras
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Retomada 

Vendas do comércio crescem 10% 
no primeiro semestre, diz Serasa

As vendas do varejo 
físico brasileiro cresceram 
10,1% no primeiro semes-
tre de 2021 em relação a 
igual período de 2020, se-
gundo o Indicador de Ativi-
dade do Comércio (IAC) do 
Serasa Experian. Foi a maior 
expansão semestral do indi-
cador desde 2010. Nos seis 
primeiros meses do ano 
passado, o índice registrou 
queda de 15,7% em relação 
ao mesmo período de 2019.

“É preciso levar em 
consideração que a alta ob-
servada é uma recuperação 
parcial, pois não compensa 
a queda expressiva relacio-
nada à pandemia em 2020”, 
avalia Luiz Rabi, economis-
ta da Serasa Experian, em 
nota. “Os números do acu-
mulado de janeiro a junho 
de 2021 poderiam estar 
melhores, mas a segunda 
onda de covid-19 e as res-
trições de funcionamento 
impostas ao varejo impac-
taram a retomada.”

O setor de móveis, ele-
trodomésticos, eletroeletrô-

Cícero Cotrim
Agência Estado

nicos e informática foi o des-
taque da primeira metade do 
ano, com expansão de 13,6%, 
após retração de 18,6% em 
igual período de 2020. Tam-
bém registraram crescimento 
os supermercados, hipermer-
cados, alimentos e bebidas 
(10,7%, ante -9,2%), veícu-
los, motos e peças (12,1%, de 
-20,7%) e material de cons-
trução (12,1%, ante -14,8%).

Na outra ponta, o Sera-
sa Experian calcula queda 
das vendas de dois setores 
do varejo. Tecidos, vestuá-
rio, calçados e acessórios 

tiveram contração de 6,5% 
no primeiro semestre do 
ano, após cederem 19,9% 
em igual período de 2020. 
Os combustíveis e lubrifi-
cantes também registraram 
retração, de 3,5%, após caí-
rem 10,1% no primeiro se-
mestre do ano passado.

Mês de junho
O IAC avançou 1,1% 

na margem em junho, uma 
desaceleração em relação 
à alta de 3,6% apurada em 
maio. Na leitura mensal, o 
índice registrou arrefeci-

mento das taxas de super-
mercados, hipermercados, 
alimentos e bebidas (1,7% 
para -2,0%), material de 
construção (2,4% para 
-0,4%) e veículos, motos e 
peças (2,8% para 2,6%).

Outros três setores do 
varejo tiveram aceleração 
das vendas no período: mó-
veis, eletrodomésticos, ele-
troeletrônicos e informática 
(0,8% para 2,3%), combus-
tíveis e lubrificantes (-6,8% 
para 2,7%) e tecidos, ves-
tuário, calçados e acessórios 
(3,2% para 30,9%).

Foto: Fernando Frazão/Agência Brasil

Recuperação é considerada parcial uma vez que a segunda onda de covid-19 atrapalhou o desempenho do setor

Balança comercial registra 
superávit de US$ 2 bilhões 

A balança comercial 
brasileira registrou superá-
vit comercial de US$ 2,036 
bilhões na terceira semana 
de julho. De acordo com da-
dos divulgados ontem pela 
Secretaria de Comércio 
Exterior (Secex) do Minis-
tério da Economia, o valor 
foi alcançado com exporta-
ções de US$ 6,275 bilhões e 
importações de US$ 4,239 
bilhões.

Em julho, a balança co-

mercial acumula saldo su-
peravitário em US$ 5,059 
bilhões, com exportações 
em US$ 14,548 bilhões e 
importações de US$ 9,489 
bilhões. No acumulado do 
ano, o saldo comercial é su-
peravitário em US$ 41,790 
bilhões.

As exportações regis-
traram aumento de 43,6% 
na média diária de julho 
ante o mesmo período do 
ano passado, com cresci-
mento de US$ 42,44 mi-
lhões (20,7%) em Agro-
pecuária; avanço de US$ 

142,36 milhões (69,7%) em 
Indústria Extrativa e de US$ 
182,14 milhões (42,2%) em 
produtos da Indústria de 
Transformação.

Já as importações su-
biram 53,9% no período, 
com crescimento de US$ 
4,69 milhões (33,5%) 
em Agropecuária; cres-
cimento de US$ 24,45 
milhões (121,8%) em In-
dústria Extrativa e cresci-
mento de US$ 246,07 mi-
lhões (52,0%) em produtos 
da Indústria de Transfor-
mação.

A Câmara dos Depu-
tados revogou o piso sala-
rial para os formados em 
Agronomia, Arquitetura, 
Engenharia, Química e Ve-
terinária em vigor desde 
1966. Agora, os conselhos 
federais dessas categorias 
se mobilizam para reverter 
a medida no Senado e cogi-
tam até mesmo judicializar 
a questão.

O texto final da medi-
da provisória (MP) 1.040, 
com o objetivo de facilitar 
a abertura de empresas, 
aprovado pela Câmara em 
votação simbólica no fim 
de junho, conta em seu ar-
tigo 57 com um ‘revogaço’ 
de 33 leis ou trechos de 
leis. Entre elas, o relator 
Marco Bertaiolli (PSD-SP) 
incluiu a revogação da Lei 
nº 4.950-A, que garante o 
piso salarial dessas cinco 
categorias. Para os forma-
dos em cursos de gradua-
ção de quatro anos, o piso 
é de seis salários mínimos 
(R$ 6,6 mil). Para cursos de 
menor duração, o piso é de 
cinco salários (R$ 5,5 mil).

Para o relator na Câma-
ra, não faz sentido que essas 
categorias - ou quaisquer 
outras - tenham um piso 
salarial garantido em lei 
federal. “Procuramos des-

burocratizar ao máximo o 
Brasil. Junto com o Ministé-
rio da Economia, buscamos 
revogar legislações que não 
possuíam mais sentido 
com a realidade. Uma de-
las é o piso para algumas 
profissões específicas”, diz 
o deputado. “O único piso 
que deve existir em lei é 
o salário mínimo. A partir 
daí é uma negociação entre 
sindicatos e empresas. Ima-

gina se todas as profissões 
tivessem um piso em lei.”

Pegos de surpresa pela 
votação na Câmara, os con-
selhos federais dessas ca-
tegorias e outras entidades 
de classe iniciaram um mo-
vimento para convencer 
os senadores a reverterem 
a medida. Como resulta-
do, mais de 30 emendas já 
foram apresentadas para 
preservar o piso salarial 
desses profissionais e ga-

rantir a fiscalização por 
parte dos conselhos.

O argumento é de que 
a inclusão desses artigos 
na MP seria inconstitu-
cional, por não ter relação 
com o escopo principal da 
medida provisória - o cha-
mado “jabuti” no jargão 
do Congresso Nacional. A 
expectativa é de que o Se-
nado vote a MP na primeira 
semana de agosto.

O Conselho Federal 
de Engenharia e Agrono-
mia (Confea) afirma con-
tar com o apoio de mais de 
50 dos 81 senadores para 
manter o piso.

A vice-presidente do 
Conselho Federal de Medici-
na Veterinária (CFMV), Ana 
Elisa Fernandes de Souza 
Almeida, questiona como o 
fim do piso salarial das ca-
tegorias melhoraria o am-
biente de negócios no país. 
Já o coordenador do Comitê 
de Relações Institucionais 
e Governamentais do Con-
selho Federal de Química 
(CFQ), Rafael Barreto Al-
mada, argumenta que todos 
esses profissionais técnicos 
precisam ter condições de 
trabalhar sem se sujeitar a 
pressões diversas de ordem 
financeira. Segundo ele, tra-
ta-se de profissões muito 
assediadas para elaboração 
de projetos sem o controle e 
o rigor necessários.

‘Revogaço’ de piso salarial 
de categorias gera reação
Eduardo Rodrigues
Agência Estado

Lorenna Rodrigues
Agência Estado

Nota Cidadã atinge 63 mil 
cadastros de paraibanos

O número de pessoas 
cadastradas no Programa 
Nota Cidadã subiu 10% nes-
te mês de julho, chegando a 
63 mil paraibanos. Os usuá-
rios estão aptos a concorrer 
aos 21 prêmios mensais em 
dinheiro, que totalizam R$ 
60 mil, sendo 20 prêmios no 
valor de R$ 2 mil e um prê-
mio especial de R$ 20 mil. 
Nos últimos 30 dias, o volu-
me de cadastros cresceu em 
torno de 5 mil contra uma 
média mensal de 2,5 mil ci-
dadãos paraibanos no pri-
meiro semestre. 

 Para se cadastrar e con-
correr aos prêmios mensais, 

o cidadão precisa acessar o 
link do Nota Cidadã https://
notacidada.pb.gov.br/ e pre-
encher os dados. Após o ca-
dastro, o cidadão deve exigir 
sempre nos caixas a emissão 
da nota fiscal com o CPF para 
concorrer mensalmente aos 
21 prêmios em dinheiro.

Na Paraíba, apenas é 
obrigatória a exigência do 
CPF em nota fiscal nas com-
pras acima de R$ 500 pelos 
estabelecimentos, mas o ci-
dadão pode incluir e exigir o 
CPF em qualquer valor com-
prado. Com isso, ele passa a 
concorrer aos prêmios men-
sais, desde que tenha feito o 

cadastro do Nota Cidadã.
O número de cadastro 

pode ser potencializado se 
os 230 mil inscritos no Por-
tal da Cidadania também 
aderirem ao Nota Cidadã. 
Os usuários fazem uso de 
vários serviços digitais do 
Governo do Estado dentro 
da própria plataforma, mas 
esses podem fazer também a 
opção pelo cadastro do Nota 
Cidadã, passando a concor-
rer aos prêmios mensais em 
dinheiro ao exercitar a cida-
dania fiscal. A exigência para 
concorrer é simples: após o 
cadastro colocar o CPF em 
cada compra.

Conselhos fazem 
movimento para 

convencer congressistas 
a reverterem MP

Votação
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Assinatura do contrato para repasse de recursos aconteceu ontem na reitoria da Universidade Estadual da Paraíba
Aconteceu na manhã de 

ontem, na reitoria da Univer-
sidade Estadual da Paraíba 
(UEPB), a assinatura do con-
trato para repasse de recur-
sos ao projeto Rio Paraíba 
Integrado, aprovado no Pro-
grama Pesquisa Ecológica 
de Longa Duração (PELD), 
um programa do governo 
federal (Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovações, 
CNPq e Conselho Nacional 
das Fundações de Amparo 
à Pesquisa), que tem como 
objetivo apoiar pesquisas 
científicas que necessitam 
de um período longo de co-
leta de dados e análises para 
entender o funcionamento 
dos ecossistemas. As pro-
postas envolvem um núme-
ro grande de pesquisadores 
e de instituições. Estão sen-
do repassados pela Fapesq 
recursos totais no valor de 
R$ 199 mil.

Na ocasião, estavam 
presentes Roberto Germa-
no Costa, presidente da 
Fapesq e Célia Regina, rei-
tora da UEPB, além de pro-
fessores e pesquisadores da 
universidade.

“Essa foi a primeira re-
união da Fapesq com a rei-
tora da UEPB, para além da 
efetivação da assinatura do 
Termo de Outorga do PELD, 

Fapesq repassa R$ 199 mil para 
o Projeto Rio Paraíba Integrado
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Participaram do encontro, a reitora da UEPB, Célia Regina (na cabeceira da mesa) e o presidente da Fapesq, Roberto Germano Costa (de máscara branca, à direita da reitora)

falar das políticas do Esta-
do no sentido de fortalecer 
o sistema de pós-graduação 
na Paraíba”, destacou o pre-
sidente da Fapesq, Rober-
to Germano. Foi abordado 
também a perspectiva de 

futuras políticas integrado-
ras entre a Fapesq e as ati-
vidades da UEPB no sentido 
de fortalecer esses laços 
institucionais.

O projeto Rio Paraí-
ba Integrado, coordena-

do pelo professor José 
Etham, também coorde-
nador do Laboratório de 
Ecologia Aquática (LEAq), 
e vice-coordenado pela 
professora Joseline Molo-
zzi (UEPB), propõe estu-

dos relacionados à bacia 
do Rio Paraíba, visando o 
recebimento das águas do 
Rio São Francisco, as mu-
danças climáticas e a in-
tegração de pesquisas com 
foco na sustentabilidade so-

cioambiental e econômica.
O edital “PELD” foi lan-

çado pela primeira vez em 
1999 e propõe a formação 
de sítios de pesquisas em 
diferentes biomas brasilei-
ros, locais delimitados que 
serão investigados durante 
quatro anos, tempo da du-
ração do programa. A cada 
quatro anos o edital é re-
lançado com a chance de 
manter a pesquisa em sí-
tios antigos e abrir espaço 
para novas localidades. O 
edital atual apresentou os 
resultados preliminares. A 
equipe do projeto Rio Pa-
raíba tem quatro anos para 
executar os trabalhos de 
pesquisa.

“Este é um trabalho 
de suma importância para 
a Paraíba, pois vai traba-
lhar a sustentabilidade so-
cioambiental e econômica 
do nosso Estado”, ressaltou 
Roberto Germano. O PELD 
é um programa de relevân-
cia no meio científico, com 
repercussão no exterior. As 
propostas aprovadas em 
nível nacional serão finan-
ciadas com recursos no va-
lor global de R$ 15 milhões 
sendo R$ 14 milhões oriun-
dos do orçamento do CNPq 
e R$ 1 milhão oriundo do 
orçamento do MCTI.

Ultra Som Serviços Médicos SA
CNPJ 12.361.267/0088-44

Contrata Pessoas com Deficiência.
Interessados devem enviar currículo com 
título da vaga no assunto do e-mail para
recrutamentopcd@hapvida.com.br

Requisitos
Maiores de 18 anos
Ensino Fundamental 
ou Ensino Médio completo
Possuir homologação

Local de trabalho
João Pessoa

Vagas PCD 
• Auxiliar de Serviços Gerais
• Auxiliar Administrativo
• Auxiliar de Farmácia
• Copeiro(a)
• Camareiro(a)
• Maqueiro(a)
• Porteiro(a)
• Recepcionista
• Técnico(a) de Enfermagem

Foto: Divulgação

Na Amazônia

Número de multas pagas por 
crimes ambientais reduz 93%

Os entraves à fiscaliza-
ção ambiental da Amazônia 
na gestão Jair Bolsonaro 
alcançam não só quem mo-
nitora infrações no campo, 
como aqueles que estão 
nos gabinetes de órgãos fe-
derais, julgando esses pro-
cessos. Em 2019 e 2020, a 
média de processos com 
multas pagas por crimes 
que envolvem a vegetação 
nos estados da Amazônia 
Legal despencou 93% na 
comparação com a média 
dos quatro anos anteriores. 
A centralização de decisões 
e a burocratização de pro-
cessos ajudam a explicar o 
mau desempenho.

O dado faz parte de le-
vantamento do Centro de 
Sensoriamento Remoto e 
do Laboratório de Gestão 
de Serviços Ambientais da 
Universidade Federal de 
Minas Gerais (UFMG). Os 
pesquisadores mostram 
que mudanças em regras 
internas do Ministério do 
Meio Ambiente e na legis-
lação entre 2019 e 2020 
dificultaram o trabalho de 
campo dos fiscais e o an-
damento interno de pro-
cessos ligados à apuração 
de infrações ambientais, 
como desmate e extração 
de madeira irregulares.

Desde 2019, Bolsona-
ro tem sido alvo de críti-
cas no Brasil e no exterior 
diante da explosão de quei-
madas e do desmatamento 

na Amazônia. Para com-
bater crimes ambientais, 
o governo aposta em ope-
rações militares - as For-
ças Armadas, porém, não 
aplicam sanções a quem 
desmata ou faz queimadas 
irregulares. Apesar das tro-
pas, a devastação da flores-
ta segue alta, com a maior 
taxa em 12 anos.

Segundo o estudo da 
UFMG, a média anual era de 
688 processos com multas 
pagas entre 2014 e 2018 no 
Ibama, autarquia ligada ao 
ministério. Em 2019 e 2020, 
sob o comando do ex-minis-
tro Ricardo Salles, os balan-
ços foram 74 e 13 multas 
pagas (média de 44). Desde 
que assumiu, Bolsonaro tem 
declarado seu propósito de 
parar a “indústria da multa” 
e se posicionou contra medi-
das de fiscais.

O número de proces-
sos relacionados a infra-
ções que envolvem a vege-
tação julgados em 1ª e 2ª 
instância também recuou: 
de 5,3 mil anuais entre 
2014 e 2018 para somente 
113 julgamentos em 2019 
e 17 no ano passado. Os 
dados foram obtidos pe-
los pesquisadores via Lei 
de Acesso à Informação. 
O grupo diz que pedidos 
chegaram a ser negados 
e, depois houve envio de 
dados. Para especialistas, 
eventuais defasagens de 
registros são pequenas e 
não mudam o cenário. Pro-
curado pelo Estadão desde 

segunda-feira, o ministério 
não se manifestou.

Para o biólogo da 
UFMG Felipe Nunes, um 
dos autores do estudo, o 
risco da ausência de res-
ponsabilização por crimes 
ambientais é a desmorali-
zação institucional e sensa-
ção maior de impunidade. 
Em 2019 e 2020, a queda 
de autos de infração, que 
já ocorria desde 2017, se 
acentuou.

Autos de infração são 
julgados administrativa-
mente pelo Ibama ou Ins-
tituto Chico Mendes (ICM-
Bio) em duas instâncias. 
Em alguns casos, saem da 
esfera administrativa para 
a judicial. Em 2019, um 
decreto obrigou Ibama e 
ICMBio (que cuida de áreas 
protegidas federais) a faze-
rem audiências de concilia-
ção com os autuados. Antes 
dessa audiência, a multa 
não é cobrada nem passa 
por julgamento. Na prática, 
travou o andamento dos 
processos.

O estudo aponta ainda 
que houve redução nos em-
bargos ambientais, de 2.589 
em 2018 para 385 em 2020. 
Quando uma área é embar-
gada, a produção obtida é 
considerada irregular, entra 
em uma lista compartilha-
da internacionalmente e 
não pode ser comercializa-
da. Em 2020, pela primeira 
vez, o número de desem-
bargos pelo Ibama foi supe-
rior ao de embargos.

Comitiva da ONU faz visita a 
unidade da Marinha no Rio

Uma comitiva com 
quatro representantes 
da Organização das Na-
ções Unidas (ONU) rea-
lizou ontem uma visita 
de avaliação e asses-
soramento (AAV) para 
inspecionar a Divisão 
Anfíbia da Marinha, 
na Ilha do Governador, 
zona Norte do Rio de 
Janeiro. A intenção é 
avaliar as capacidades 
de um grupamento 
operativo de fuzilei-
ros navais ascender ao 
nível 2, como força de 
reação rápida (QRF), 
no Sistema de Pronti-
dão de Operações de 
Paz das Nações Unidas 
(UNPRS).

Segundo o Ministé-
rio da Defesa, o objeti-
vo da visita é “verificar 
as capacidades do país 
de gerar, desdobrar e 
manter uma contribui-
ção potencial de tropas, 
com vistas a permitir 
uma oportuna partici-
pação, de forma ade-
quada, nas operações 
de paz”.

O ministro da Defe-
sa, Walter Souza Braga 
Netto, que estava presen-
te, lembrou que, desde 
1956, o Brasil participa 
de missões de paz, já ten-
do enviado para outros 
países 57,7 mil militares. 
Dentre eles, 42 “sacri-
ficaram a vida em prol 
da paz mundial”, disse 
o ministro. Braga Netto 
elogiou a tropa, que já 

conhecia de operações de 
paz e de quando comandou a 
intervenção federal na segu-
rança pública do Rio, durante 
o governo Temer. “Tropa pro-
fissional, dedicada, pronta a 
responder a qualquer cha-
mado”, afirmou o ministro.

Após a certificação, a 
Marinha do Brasil estará 
apta a enviar contingen-
tes de tropas, conforme os 
interesses brasileiros e da 
ONU, reforçando o com-
promisso do país com as 
operações de paz. “Essa co-
mitiva está aqui para mos-
trar a vontade política do 
governo, a importância que 
damos a essa certificação 
das Nações Unidas. A par-
tir dessa certificação, esta-

Cristina Índio Brasil
Agência Brasil

mos prontos para atender 
o chamado das Nações Uni-
das. O Brasil tem uma tradi-
ção em missões de paz – eu 
mesmo já fui um boina azul 
[usada por integrantes das 
missões de Paz] e sei as di-
ficuldades que os senhores 
enfrentarão quando hou-
ver o chamado”, afirmou 
Braga Netto, dirigindo-se 
aos militares. Durante a vi-
sita, o ministro deixou uma 
mensagem de confiança e 
respeito ao trabalho da Ma-
rinha nas operações de paz 
da Nações Unidas e ressal-
tou que é preciso respeitar 
a hierarquia. “O pilar das 
nossas Forças Armadas é 
hierarquia e disciplina. É a 
confiança nos chefes.”

Agência Estado



Diversidade
Edição: Jorge Rezende    Editoração: Joaquim Ideão20  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - TERÇA-FEIRA, 20 de julho de 2021

Museu do Artesanato prevê 
aumento do fluxo de visitantes
Cerca de 1.500 peças de artesãos e artistas populares de todas as regiões do estado compõem o acervo aberto ao público
Laura Luna
lauraluna@epc.pb.gov.br

Já está aberto à visita-
ção o Museu do Artesanato 
Paraibano Janete Costa. O 
espaço, localizado na Praça 
da Independência, em João 
Pessoa, foi reinaugurado no 
final do mês de junho tendo 
a visitação liberada com o 
último decreto de restrições 
(devido à pandemia do novo 
coronavírus) expedido no 
dia 2 deste mês. Pelo menos 
1.500 peças de artesãos e ar-
tistas populares de todas as 
regiões do estado compõem 
o acervo. As visitas acon-
tecem de terça a domingo, 
das 9h às 17h, com entrada 
gratuita e seguindo todos os 
protocolos de segurança exi-
gidos na pandemia.

O diretor do Museu do 
Artesanato Paraibano, Fábio 
Morais, falou sobre a abertu-
ra do espaço para os visitan-
tes e sobre a expectativa do 
aumento gradual do fluxo no 
local. “Estamos na segunda 
semana de visitação, surpre-
sos com o interesse espon-
tâneo da população e dos 
turistas que estão chegando 
a João Pessoa novamente. 
Então, a nossa expectativa é 
de que a gente consiga fazer 
com que esse lugar se torne 
referência de lazer e cultura 
para a cidade”.

O casario do início do 
século passado passou por 
reforma, bem como o imóvel 
ao lado, onde em breve será 
inaugurado o Museu da Cida-
de de João Pessoa. A ideia é 
que funcionem em conjunto, 
possibilitando ainda a visita 
pela Praça da Independên-
cia. “A ideia é ter aqui o rotei-
ro Praça da Independência, 
com o complexo museológi-
co e a visita à praça e o en-
torno”,  adiantou a gestora do 
Programa do Artesanato da 
Paraíba (PAP), Marielza Ro-
driguez.

EPC fecha parcerias para produção de material de divulgação
A diretora presidente da 

Empresa Paraibana de Comuni-
cação (EPC), Naná Garcez, e o 
gerente operacional da Editora 
A União, Alexandre Macedo, 
estiveram na manhã de ontem 
o Museu do Artesanato Parai-
bano Janete Costa. Na ocasião, 
além de conhecer mais sobre o 
artesanato do estado, fecharam 
parcerias entre o museu e a 
editora A União com o objetivo 
de colaborar para a fomentação 
do espaço recém-reinaugurado.

Naná Garcez reforçou a 
importância da parceria entre a 

EPC e os demais órgãos do esta-
do. “É fundamental não só como 
missão da própria Empresa Pa-
raibana de Comunicação (EPC), 
mas também porque nós temos 
que valorizar a nossa cultura, a 
nossa arte, a nossa memória e 
a nossa história. E esse espaço 
recuperado é fundamental não 
só para contar a história, mas 
também para gerar negócios 
para o turismo”.

A diretora presidente da 
EPC adiantou que o trabalho 
com o Museu “renderá um rico 
material”, que reforçará a di-

Mulheres Negras

Agenda afrofeminista marca o mês de julho na Paraíba

O Movimento de Mulhe-
res Negras na Paraíba (MM-
N-PB) está realizando uma 
vasta agenda afrofeminista 
durante todo o mês alusivo à 
23ª edição do ‘25 de Julho na 
Paraíba’ e ‘9ª edição do Julho 
das Pretas’, em celebração ao 
‘Dia Nacional de Tereza de 
Benguela’ e ao ‘Dia Internacio-
nal das Mulheres Afro-Latinas 
e Caribenhas’ – 25 de julho. 
Serão realizadas 310 progra-
mações de mulheres negras 
em todo o Brasil.

Com o tema ‘Para o Bra-
sil Genocida Mulheres Ne-
gras da Paraíba Apontam a 
Solução’, pelo segundo ano 
a programação está sendo 
realizada, em sua maioria, de 
forma acadêmica e on-line, 
atendendo aos protocolos sa-
nitários da pandemia. A reali-
zação do MMN-PB congrega 
entidades afrofeministas e 
organizações parceiras.

Entre os eventos, desta-
cam-se o ‘Auto cuidado’, ocor-
rido no sábado (17); o ‘Buyìn 

Dudu – Recontando as Nossas 
Histórias’, que homenageia 
cinco mulheres que fizeram 
história na luta do movimen-
to negro feminista da Paraíba, 
programado para a próxima 
sexta-feira (23); e o ‘Cortejo 
de Mulheres Negras’, no dia 
25 de julho. A agenda será en-
cerrada com a realização da 
‘Feira Preta Online’, no dia 31 
de julho, a partir das 18h, na 
plataforma do Instagram (@
mulheresnegraspb).

Terlúcia Silva, da Bami-
delê, diz que o 25 de julho 
(25J) tem sido a grande mo-
bilização do movimento de 
mulheres negras em torno de 
suas pautas específicas. “É um 
momento de denúncias, de 
reivindicação, organização e 
sobretudo pensar incidência 
política diante do atual con-
texto. A Paraíba realiza o 25J 
há 23 anos, estamos na 23ª 
edição e o Nordeste realiza a 
nona edição”, explica ela.

Sobre a escolha do tema, 
ela diz que está ligado ao “con-
texto genocida” experimenta-
do pelo país neste momento. 

“Não que esse contexto seja 
novo para nós mulheres ne-
gras, para a população negra 
em geral do Brasil. A gente 
sempre esteve nessa condição 
de segmento populacional ne-
gligenciado, escanteado, não 
tendo nas pautas governa-
mentais a centralidade”, des-
taca Terlúcia, admitindo que 
no momento a população bra-
sileira tem um “governo que 
declaradamente é genocida”.

“Ele atua com a necropo-
lítica, com a política da mor-
te. Estamos vendo na CPI da 
Covid-19 no Senado Federal 
o quanto de desrespeito, o 
desinteresse deste governo 
com as populações. Diante de 
uma pandemia com mais de 
540 mil mortos, vemos na CPI 
que este governo tem partici-
pação nessas mortes, que ele 
não investiu, que deveria ter 
investido, que ele não se de-
dicou, que ele não criou e nem 
efetivou políticas para ameni-
zar os impactos da pandemia”, 
denuncia a ativista negra. 

No início da criação, as 
mulheres negras se mobili-

zavam apenas no dia 25 de 
julho. Nos últimos anos, a 
programação vem sendo es-
tendida para todo o mês, com 
as pautas protagonizadas por 
cada entidade e consolidadas 
pelo MMN-PB.

Terlúcia explica que o 
novo modelo de mobilização 
acontece em todo o mês de 

julho para alertar a sociedade 
de que os governos precisam 
ouvir as mulheres negras. 
“Existem problemas postos 
na sociedade que dependem 
apenas de decisões políticas, 
as soluções existem e são 
simples. Estamos no mês de 
julho gritando e evidencian-
do para a população que o 

tempo está muito difícil e a 
gente precisa abrir os olhos e 
não permitir que esse gover-
no Federal continue nos mas-
sacrando, massacrando toda 
a população. É por isso que 
estamos gritando que, para o 
Brasil genocida, as mulheres 
negras têm solução, sim”, rea-
ge a coordenadora

Entidades e movimentos populares
A realização do 25J, coordenada 

pelo MMN-PB, tem a participação das 
seguintes entidades: Bamidelê; Neabi/
CCHLA/UFPB; Abayomi- Coletiva de 
Mulheres Negras na Paraíba; Fórum de 
Mulheres UFPB; Articulação de Mulheres 
Negras Jovens Brasileiras; Grupo de 
Mulheres Lésbicas e Bissexuais – Maria 
Quitéria; Articulação de negras jovens 
feministas; Sindicato das trabalhadoras 
domésticas de João Pessoa; Coletivo 
Pachamamá e projetos de extensão da 
UFPB; Sintesp/UFPB; e Rede de Mulheres 
Negras do Nordeste.

Segundo os organizadores, o 25 de 

julho é uma data significativa para as 
mulheres negras. É dia de mobilização 
e luta, de visibilidade da ação política, 
“de dizer que as vidas negras importam”. 
Essa é a data que reverencia o ‘Dia Inter-
nacional das Mulheres Negras da Amé-
rica Latina e do Caribe’ e também é o 
‘Dia Nacional de Teresa de Benguela’. O 
marco que remete à data internacional 
é o ‘I Encontro de Mulheres Afro-latina, 
Americana e Caribenha’, ocorrido em 
Santo Domingo, na República Dominica-
na, em 1992. Desde então, muitas ongs 
e grupos sociais têm trabalhado para 
visibilizar a data e consolidá-la.

Da Redação

vulgação não só do lugar, mas 
de toda a riqueza artesanal 
do estado. “Aqui nós estamos 
dando o primeiro passo para 
fazer um material impresso, de 
qualidade, mostrando excelen-
tes imagens que os artesãos 
de toda a Paraíba produzem, 
e também fortalecendo essa 
atividade na medida em que é 
feita a divulgação”.

Alexandre Macedo fez um 
balanço do encontro. “Este 
momento é um marco dessa 
parceria, porque vai proporcio-
nar a gente fazer várias peças, 
publicações para divulgar o 
artesanato e o artista popular. 
Desde que foi criada a EPC, nós 
temos conseguido estabelecer 
uma política editorial voltada 
para o fortalecimento da cultura 
paraibana”.

A gestora do Programa do 
Artesanato da Paraíba (PAP), 
Marielza Rodriguez, apresentou 
detalhadamente cada um dos 
ambientes, destacando vida e 
obra de alguns dos principais 
artesãos e artistas populares da 

Paraíba. Durante a visita, Ma-
rielza falou sobre a vontade de 
produzir material que apresente 
o espaço e que o visitante possa 
levar como recordação.

“Naná sempre foi uma par-
ceira do artesanato paraibano 
e está dando a maior força, 
como sempre deu nos salões de 
artesanato, e agora na reinau-
guração do Museu. Nós vamos 
fazer muita coisa juntas, por-
que nós acreditamos na gestão 
compartilhada, nas parcerias e 
no somar, porque a gente pode 
somar forças”.

Para o  diretor do Museu 
do Artesanato Paraibano, Fábio 
Morais, a importância da visita 
está, além do estreitamento 
dos laços, na possibilidade de 
colaboração e divulgação do 
Museu. “A comunicação através 
de A União, da Rádio Tabajara 
e demais órgãos de imprensa 
do estado serem parceiros fortes 
para que a gente consiga produ-
zir material e divulgar o museu 
em hotéis, restaurantes e todo o 
trade turístico paraibano”.

Fotos: Roberto Guedes

As visitas ao museu localizado na Praça da Independência acontecem de terça-feira a domingo, das 9h às 17h Fábio Morais é o diretor do Museu do Artesanato Paraibano

Ambientes registram a vida e obra dos artistas populares Marielza Rodriguez, do PAP



Botafogo era líder do grupo A, mas com o empate diante da Jacuipense, caiu para a quarta colocação

O Botafogo iniciou, 
ontem, na Maravilha do 
Contorno, a sua prepara-
ção para a partida contra 
o Santa Cruz, no próximo 
sábado (24), às 19h, no Es-
tádio Almeidão, em João 
Pessoa. A partida fecha o 
primeiro turno da fase ini-
cial da competição e o Belo 
chega para ela podendo, em 
caso de vitória, reassumir 
a liderança do Grupo A da 
Série C, condição perdida, 
após o empate em 0 a 0 con-
tra o Jacuipense, na rodada 
passada.

Com o empate, na ro-
dada passada, o Botafogo 
perdeu a liderança da chave 
que passou a ser ocupada 
pelo Ferroviário, além disso, 
o time caiu três posições na 
tabela, passando agora a ser 
o quarto colocado, condição 
que ainda mantém a equipe 
no G4. Focando no objetivo 
de avançar para a próxima 
fase, o time da estrela ver-
melha precisa vencer o pró-
ximo confronto, pois será 
um embate em seus domí-
nios e diante do pior time  
do Grupo A, o Santa Cruz, 
adversário que acumula, em 
oito jogos, cinco derrotas e 
três empates, vivendo uma 
grave crise dentro e fora dos 
gramados.

Por essa situação do 
adversário, a equipe bota-
foguense não pode desper-
diçar a oportunidade de 
fechar o primeiro turno da 
competição com uma vitó-
ria, para que se garanta no 
G4 e possa permanecer en-
tre os líderes e, dependendo 

dos resultados, retomar a 
liderança, já que Tombense 
e Volta Redonda, segundo e 
terceiro colocados, respec-
tivamente, se enfrentam na 
nona rodada e o líder, Fer-

roviário, jogará fora de casa 
contra o Floresta-CE. 

Com uma Série C que 
segue muito parelha - dois 
pontos separam o time pa-
raibano da liderança e qua-

tro da zona de rebaixamento 
- vencer em casa, mais que 
nunca, vem se tornando um 
mantra por parte das comis-
sões técnicas e elencos, por 
isso, em um jogo contra o 

lanterna da chave, a equipe 
não pode desperdiçar pon-
tos em seus domínios, algo 
que o Botafogo fez no come-
ço da competição ao empa-
tar e depois perder seus dois 

primeiros jogos na dispu-
ta, contra o Ferroviário, na 
estreia, e depois diante do 
Volta Redonda, na terceira 
rodada, respectivamente. 
Contudo, nos dois últimos 
jogos em seus domínios, o 
Belo fez o dever de casa, ven-
cendo o Altos-PI e o Manaus. 

Tendo se apresentado, 
ontem, na Maravilha do Con-
torno, para treinamentos, 
apenas os jogadores que 
não viajaram para o con-
fronto contra a Jacuipense, 
o elenco completo inicia-
rá, hoje, às 15h30, em seu 
centro de treinamentos a 
preparação para o embate 
contra o Santa Cruz. Para 
esse jogo, a expectativa é que 
a equipe possa contar com 
o retorno do meia Clayton, 
que esteve fora dos últimos 
três compromissos do Belo, 
além dele, há a expectativa 
de um retorno do atacante 
Welton Felipe, que se recu-
pera de uma lesão muscular 
de grau 1.

Além de Welton e Clay-
ton, há ainda a possibilida-
de de haver os retornos dos 
volantes Bruno Menezes e 
Rogério que já desfalcaram a 
equipe por mais de um mês, 
no entanto, nenhum desses 
quatro atletas foram confir-
mados pelo departamento 
médico. Por outro lado, o 
volante Juninho e o zagueiro 
Fred, jogadores que saíram 
lesionados no jogo contra a 
Jacuipense e devem desfal-
car a equipe, agora, contra o 
Santa Cruz. Até o fechamen-
to dessa matéria, o Botafogo 
ainda não havia realizado 
os exames complementares 
para determinar a extensão 
das lesões dos atletas.

Belo quer se manter no G4 
vencendo o Santa no sábado
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Rebaixamento
O Cruzeiro está sendo ameaçado de rebaixamento 
pela Fifa por causa de uma dívida com um clube 
árabe na compra de Denilson, em 2016. Página 23
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Série D

Rodada para os paraibanos foi surpreendente

A última rodada da Sé-
rie D do Campeonato Brasi-
leiro inverteu a lógica que a 
competição vinha tendo em 
suas últimas rodadas, pois 
o Treze foi o único a vencer 
no Grupo 3, enquanto Sousa 
e Campinense decepciona-
ram ao perderem seus jogos. 
Com os resultados o Galo 
subiu na tabela e agora mira 
o G4, enquanto que a Rapo-
sa e o Dinossauro do Sertão 
precisam se recuperar rapi-
damente para não perderem 
fôlego na briga pela classifi-
cação para a próxima fase da 
disputa nacional. 

A última rodada encer-
rou o primeiro turno da fase 
de grupos da Série D, agora, 
as equipes irão para os jogos 
de volta que tem a ordem in-
versa da etapa anterior, com 
isso, o próximo adversário 
das equipes, nessa que será 
oitava rodada dentro do Gru-
po 3, será o mesmo enfrenta-
do na sétima rodada, jogada 
no fim de semana passado. 

Tendo isso em vista, o 
Treze fica na vantagem, pois 
goleou o Caucaia-CE, jogan-
do fora de casa, e agora re-
ceberá a mesma equipe em 
seus domínios, no próximo 
domingo (25) às 16h, no 
Estádio Amigão. Em caso de 
nova vitória, o Galo que ao 
interromper um jejum de 10 
jogos sem vencer - antes do 
triunfo contra o Caucaia, a 
última vitória havia sido em 
6 de maio, quando venceu 
o Nacional de Patos pela 
quarta rodada da primeira 
fase do Campeonato Parai-
bano - pulou para a sexta 
colocação da chave e, com 
mais um vitória, pode al-
cançar 11 pontos e empatar 
com a pontuação que Sousa 
e Campinense acumular na 
disputa.

Tendo jogado e sido go-
leado, por 4 a 1, pelo Amé-
rica de Natal, na Arena das 
Dunas, estádio localizado 
na capital potiguar, o Sousa, 
agora, enfrentará o mes-
mo adversário, no próxi-
mo sábado (24), às 16h, no 
Marizão. Jogando em seus 

domínios, a equipe serta-
neja espera fazer valer seu 
mando de campo para se 
recuperar na competição. 
Com o revés na rodada pas-
sada, o time caiu da segunda 
colocação para a terceira e 
está empatado com o time 
natalense e o Campinense. 

Porém, em caso de nova 
derrota, a equipe pode aca-
bar saindo do G4, pois o 
Atlético Cearense, quinto 
colocado, soma 10 pontos 
e, até mesmo o Treze, já po-
derá alcançar o Dinossauro 
nessa rodada.

Para o Campinense, que 
perdeu, jogando no Ami-
gão, para o ABC de Natal, o 
prejuízo foi ainda maior do 
que o do Sousa, pois agora a 
equipe enfrentará o adver-
sário jogando fora de casa, 
no Estádio Frasqueirão, 
também na capital potiguar, 
às 16h do próximo domin-
go (25). Tendo perdido em 
casa para o líder da compe-
tição, a Raposa viu o adver-
sário abrir quatro pontos 
de vantagem na tabela e, 
ao mesmo tempo, colocar 

o rubro-negro de Campina 
Grande no conjunto de equi-
pes emboladas no G4, pois 
permanece com 12 pontos 
somados.

Para o volante Rafinha, 
capitão da equipe, o time 
precisa agora focar na re-
cuperação dos pontos per-
didos. Segundo o atleta que 
desfalcará a equipe, por ter 

recebido o terceiro cartão 
amarelo, depois de 19 jo-
gos seguidos com a camisa 
da Raposa, o time precisa 
buscar a vitória para com-
pensar os pontos perdidos 
no Amigão.

“Fizemos um bom jogo, 
fomos melhores em campo, 
criamos muitas oportunida-
des, mas não convertemos 

em gol, por isso acabamos 
sofrendo essa derrota e não 
podemos nos contentar, 
apenas com isso e muito 
menos com a derrota. Agora 
a equipe precisa reagir e 
buscar vencer no próximo 
jogo, lá em Natal, para recu-
perar esses pontos perdidos 
na nossa casa contra o ABC”, 
comentou Rafinha.

Foto: Ascom/Treze

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Jogadores do Treze na comemoração de um dos gols da goleada sobre o Caucaia, no Raimundão

Foto: Ascom/Botafogo

O Belo fez uma boa apresentação em 
Salvador, mas não soube aproveitar 
as chances criadas e empatou sem 
gols com a Jacuipense



Esportes

Atleta será a primeira mulher do judô brasileiro a acupar essa função na abertura de jogos olímpicos

Faltam três dias para 
os Jogos Olímpicos de Tó-
quio e o judô brasileiro 
já tem uma grande con-
quista para comemorar. A 
judoca Ketleyn Quadros 
foi escolhida pelo Comitê 
Olímpico do Brasil para ser 
porta-bandeira do Time 
Brasil ao lado de Bruni-
nho Rezende, do vôlei, na 
cerimônia de abertura no 
próximo dia 23 de julho. 
É a primeira vez que uma 
mulher judoca carrega a 
bandeira no desfile das 
nações representando o 
Brasil. Apenas os judocas 
Aurélio Miguel (Barcelona 
1992) e Walter Carmona 
(Seul 1988) já tinham tido 
essa honra. 

“Essa é a maior dele-
gação brasileira em uma 
edição de Jogos Olímpicos 
fora do país. E nada mais 
justo que homenagearmos 
grandes representantes de 
duas das modalidades que 
mais deram medalhas olím-
picas ao Brasil. A Ketleyn é 
uma pioneira no judô, abriu 
caminho para uma geração 
extremamente vitoriosa 
com Sarah Menezes, Mayra 
Aguiar e Rafaela Silva pra 
ficarmos apenas em alguns 
exemplos. Ela sempre foi 
um modelo de profissio-
nal e dos valores do judô. 
Bruninho, apesar de ser 
filho de dois dos maiores 
de sua modalidade, conse-
guiu trilhar o próprio ca-
minho, conquistando três 
medalhas olímpicas, um 
feito para poucos, e ainda 
pode ser orgulhar de ser o 
capitão numa campanha de 
ouro. Com eles, mantemos 
a tradição de privilegiar o 
respeito, a excelência e a 
meritocracia e não tenho 
dúvidas de que os dois re-
presentaram muito bem o 
país na abertura dos Jogos”, 
disse o presidente do COB, 
Paulo Wanderley Teixeira.

Ketleyn Quadros mar-
cou seu nome na história 
do esporte brasileiro ao 
conquistar a medalha de 

bronze nos Jogos de Pe-
quim 2008. Esse foi o pri-
meiro pódio das mulheres 
brasileiras em modalida-
des individuais. Depois de 
ficar fora dos Jogos por 
dois ciclos olímpicos, vol-
tou à competição 13 anos 
depois de sua medalha e 
recebeu a honra de ser a 
terceira mulher na história  
(depois de Sandra Pires, 
em 2000, e Yane Marques, 
em 2016).

“Eu fico me emocio-
nando o tempo inteiro. As 
conquistas são consequên-
cias de quem acredita, de 

quem constrói apesar das 
adversidades, de muita de-
dicação, de muito treina-
mento, do trabalho de mui-
tas pessoas. Eu olho pra 
minha carreira e vejo que 
não ter participado dos 
últimos dois Jogos Olím-
picos me ajudou a crescer, 
a evoluir e a estar aqui. 
Sou muito grata e me sinto 
privilegiada por represen-
tar cada um dos brasilei-
ros sendo porta-bandeira”, 
disse Ketleyn, que possui 
33 medalhas em eventos 
do Circuito Mundial da Fe-
deração Internacional de 
Judô. 

“Tenho 33 anos e uma 
vida dentro da modalida-
de. Não falo isso com peso 
não, eu amo o que eu faço. 
Acho que vai passar um fil-
me na minha cabeça quan-
do eu tiver lá e saber que 
tudo que passei valeu à 
pena”, completou.

Já Bruninho, filho dos 
ex-jogadores Vera Mossa 
e Bernardinho, despon-
tou no vôlei atuando pela 

equipe de Florianópolis. 
Em 2007, sagrou-se cam-
peão dos Jogos Pan-Ame-
ricanos do Rio e nunca 
mais abandonou a seleção 
brasileira. Mesmo enfren-
tando desconfiança por 
ser filho do então treina-
dor, conseguiu uma das 
carreiras mais vitoriosas 
do vôlei mundial, com três 
medalhas olímpicas e sen-
do capitão na campanha 
do ouro na Rio 2016. Ele 
será o primeiro represen-
tante do vôlei a ter essa 
distinção.

“Sou um mero repre-
sentante do que o vôlei 
significa não só para o es-
porte, como para o povo 
brasileiro. Os valores que 
gerações anteriores deixa-
ram de dedicação, de luta, 
de garra, de superação é o 
que levo e me sinto muito 
honrado. Ser o primeiro é 
motivo de muito orgulho e 
fruto desse legado. Sintam-
se todos representados.

Depois que soube, con-
tei apenas para algumas 

pessoas muito próximas, 
entre eles meu pai, uma 
pessoa que sempre guiou, 
que foi muito importante 
na minha carreira, primei-
ro como jogador, fazendo 
parte de uma geração pio-
neira, depois como técnico 
da geração mais vitoriosa 
da história, que culminou 
com o ouro olímpico da 
superação. Representar a 
todos no maior momento 
do esporte mundial, eu não 
sei nem o que dizer, só na 
hora que vamos sentir na 
pele essa emoção e será 
um momento muito mar-
cante”, disse Bruninho.

Ke t l ey n  c o m p e t i rá 
no lendário Nippon Bu-
dokan no próximo dia 27, 
enquanto Bruninho fará a 
sua estreia com a seleção 
no dia 24, na Ariake Arena, 
contra a Tunísia.

“ S e r e m o s  a  p o r t a
-bandeira e o mestre-sa-
la”, completou Bruninho. 
Uma bela comparação pra 
quem vai representar o 
país do samba.

CBJ 

Ketleyn levará bandeira do 
Brasil no desfile em Tóquio
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A abertura de uma nova era
O jogo da próxima quarta-feira, no 

Estádio Mané Garrincha, em Brasília, 
entre Flamengo e Defensa y Justicia, pela 
Libertadores, deverá ser um marco para 
uma nova era do futebol brasileiro. Não 
tem nada a ver com a importância do 
jogo, ou com o nível técnico da partida. 
Na verdade, a grande diferença deste jogo 
não será dentro do gramado, e sim fora 
dele, mas precisamente nas arquibanca-
das. Pela primeira vez, desde de março de 
2020, uma partida envolvendo um clube 
brasileiro vai ter público. 

A presença de público no jogo final 
da Copa América entre Brasil e Argentina, 
no Maracanã, teve mais de 10 mil pes-
soas nas arquibancadas, sendo assim, a 
primeira partida disputada no país com 
a presença de público, desde o início da 
pandemia. Muitos fatores concorreram 
para isso, entre eles, o da importância 
do jogo, o fato do Brasil estar na final e a 
pressão da Conmebol, que não foi peque-
na. Somado a tudo isso, o cumprimento 
de um rígido protocolo, para evitar o 
contágio.

A partida foi disputada em um es-
tádio que está sendo administrado pelo 
Flamengo e pelo Fluminense, que até 
então não tiveram permissão para realizar 
jogos com público. Por que para Conme-
bol pode e para os clubes brasileiros não? 
Baseado nesta pergunta, o Flamengo foi o 
primeiro a se manifestar e pedir o direito 
de realizar jogos com público no mesmo 
estádio. Chegou a mandar um ofício para 
a Prefeitura e o Governo do Rio de Janeiro 
solicitando a entrada de público, mas não 
recebeu uma resposta rápida e aí apelou 
para o Governo do Distrito Federal, quan-
do foi prontamente atendido.

O jogo da próxima quarta-feira terá 
também um protocolo rígido assim como 
foi na final da Copa América. Menores de 
18 anos não poderão entrar, e acima dessa 
idade, só com o comprovante de vacinação, 
ou com teste negativo para covid, recente, 
além do uso obrigatório das máscaras. O 
público também será reduzido, apenas 18 
mil pessoas.

Diante da crise que assola os clubes 
brasileiros, após a pandemia, não é ainda 

o ideal, mas já é um avanço, um sinal de 
flexibilização e o começo de uma nova era. 
As rendas dos jogos servirão para melhorar 
a situação financeira dos clubes, que não é 
nada boa, com equipes chegando a dever 
três meses de salários aos jogadores.

Falo com otimismo sobre a abertura 
dos estádios para o público, como se já fosse 
uma coisa real, decidida pelas autoridades 
de saúde, o que na verdade ainda não acon-
teceu. Mas, certamente, após a realização 
dessa partida, a pressão dos clubes vai ser 
bem maior e algumas cidades têm tudo para 
flexibilizar também.

Outro dado animador é que a vacinação 
avança e já atinge pessoas da faixa etária dos 
30 anos, o que facilita ainda mais a liberação. 
Tenho certeza que até o final de agosto, mui-
tas cidades brasileiras vão tomar a mesma 
decisão, mesmo que com o cumprimento 
dos protocolos e com uma quantidade de 
pessoas muito pequena, em relação a capa-
cidade total dos estádios. Mas já é um bom 
começo, um prenúncio de que em pouco 
tempo teremos de novo os estádios cheios, 
fazendo a festa do futebol. 

Série D
A rodada do final de semana para os 

clubes da Paraíba na Série D foi surpreen-
dente. Os melhores colocados decepciona-
ram e o lanterna acordou. Campinense e 
Sousa lutavam para assumir a liderança do 
grupo A3, mas acabaram sendo derrotados. 
A Raposa recebeu o líder ABC e perdeu 
dentro do Amigão, por 1 a 0, numa atuação 
irreconhecível da equipe rubro-negra. Já 
o Sousa, que vinha embalado após uma 
goleada histórica de 7 a 0 sobre o Caucaia, 
acabou sendo goleado pelo América, por 
4 a 1, em Natal. Esta foi a segunda goleada 
que o Dinossauro sofreu para times do Rio 
Grande do Norte, neste campeonato.

Já o Galo, quem diria, conseguiu a pri-
meira vitória na competição. Goleou o fraco 
Caucaia, por 4 a 0, no Ceará. O interessante 
é que com esta vitória, o clube pegou o 
elevador e subiu para a quinta colocação na 
tabela, com chances ainda de classificação. 
Levando-se em conta que o Alvinegro ainda 
vai enfrentar o Caucaia outra vez, e agora 
em Campina Grande, já dá para contabilizar 
aí mais três pontos na conta do Galo.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.brFalando de esportes

A equipe olímpica da 
República Checa confirmou 
que Ondrej Perusic, do vôlei 
de praia, teve um teste po-
sitivo para covid-19 na Vila 
Olímpica, em Tóquio, nesta 
segunda-feira.

"Ele não tem absolu-
tamente nenhum sintoma. 
Estamos lidando com todos 
os detalhes e, naturalmen-
te, com as medidas antiepi-
dêmicas dentro da equipe", 
disse Martik Doktor, chefe 
da equipe olímpica checa, 
em um comunicado.

No sábado, o Comitê 
Olímpico Checo relatou que 
um membro da equipe ha-
via testado positivo para co-
vid-19 ao pousar em Tóquio 
para os Jogos que começam 
na sexta-feira.

O caso de Perusic é 
o quarto na Vila Olímpica 
depois que as infecções de 
dois jogadores de futebol sul
-africanos, que não tiveram 
suas identidades reveladas, 
e um analista de vídeo fo-
ram reveladas no domingo.

No início desta segun-
da-feira, os organizadores 
dos Jogos confirmaram que 
um funcionário e um con-
tratado estavam entre os 
três casos de covid-19 de-
tectados. O terceiro caso é 
de um jornalista que viajou 
para o evento e estava em 
quarentena de 14 dias em 
Tóquio. O número total de 
casos relacionados aos Jo-
gos agora é de 58.

A Vila Olímpica na Baía 
de Tóquio abrigará cerca 
de 11 mil atletas durante a 
Olimpíada e milhares de ou-
tros funcionários. O presi-
dente do COI, Thomas Bach, 
disse esta semana que há 
risco "zero" de os atletas da 
vila transmitirem o vírus 
para japoneses ou outro re-
sidente da vila.

Atleta de 
vôlei contrai 
covid-19 na 
Vila Olímpica

Agência Estado

Foto: Gaspar Nóbrega/COB

A judoca se emocionou com a indicação e disse que é uma honra muito grande para ela representar cada um dos atletas brasileiros nos Jogos Olímpicos

 Eu olho pra minha 
carreira e vejo que não 

ter participado dos 
últimos dois Jogos 

Olímpicos me ajudou a 
crescer, a evoluir e a 
estar aqui. Sou muito 

grata... 



Esportes

Clube não pagou o que devia ao Al Whada dos Emirados Árabes pela compra do volante Denilson desde 2016

Com uma nova derrota 
humilhante dentro de casa, 
3 a 0 para o Avaí, o Cruzeiro 
segue o seu calvário na 16ª 
posição na Série B. O clube 
tem uma dívida de R$ 900 
milhões, fruto de má gestão, 
que levou até dirigente para 
a cadeia. A coisa pode pio-
rar ainda mais nos próximos 
dias, por causa das centenas 
de processos na Justiça. Em 
um deles, o Al Whada, dos 
Emirados Árabes, cobra uma 
dívida da venda do volante 
Denilson para a Raposa, em 
2016, que o clube mineiro 
nunca pagou. O caso foi leva-
do à Fifa, que agora ameaça o 
clube de ser rebaixado para a 
Série C do Campeonato Bra-
sileiro. Essa não é a primeira 
vez que o clube é punido, por 
causa de dívidas.

Revelado pelo São Paulo 
e com passagem pelo Arse-
nal (ING), Denilson chegou 
à Toca II na gestão do então 
presidente Gilvan de Pinho 
Tavares, vindo por emprésti-
mo do Al Whada. Essa contra-
tação não teve o pagamento 
realizado conforme contrato 
e o clube árabe cobrou do 
Cruzeiro nos tribunais da 
Fifa. Em 2020, a Raposa foi 
executada em R$ 5,5 milhões 

por conta da inadimplência, 
perdeu seis pontos na Série 
B do Campeonato Brasileiro 
do ano passado, e vive o ris-
co de rebaixamento sumário 
à Terceira Divisão, caso não 
quite o débito em uma futura 
cobrança, que ainda não tem 
data prevista para ser feita.

Na última temporada, 
pelo trabalho de advogados, 
o Cruzeiro conseguiu sus-
pender tanto o pagamento 
quanto uma das punições 
disciplinares (rebaixamento 
à Série C) pelo não pagamen-
to da dívida. Agora, o clube 
sabe que a próxima cobran-
ça oficial da Fifa terá que ser 
paga, ou o clube sofrerá con-
sequências graves pela ina-
dimplência.

O rebaixamento de um 
clube por dívidas não quita-
das com outras agremiações 
está previsto no artigo 6º, 3, 
h do Código Disciplinar da 
Fifa, que disserta expressa-
mente sobre “rebaixamento 
para uma divisão inferior”

“Não posso garantir que 
se chegar [cobrança da Fifa] 
amanhã, eles [investidores 
que ajudam o clube] vão pa-
gar (...) Aquilo que todo mun-
do fala de ir para a Série C, 
porque é uma consequência 
natural de gradação de pena 
do Al Wahda, do Denilson, 

que acarretou nos menos 
seis pontos na temporada 
passada, quando você toma 
a punição, inicia-se um novo 
processo para aplicar uma 
nova pena. Iniciou-se o pro-
cesso que pode gerar esse 
rebaixamento, mas esse não 
tem prazo definido ainda 
para acabar ou estabeleci-
do”, disse o presidente Sérgio 
Santos Rodrigues, em entre-
vista à Rádio 98 FM, de Belo 
Horizonte, na última semana.

Outras punições
O Cruzeiro já sofreu ou-

tras punições da Fifa por dé-
bitos com outros clubes. A 
equipe celeste foi punida até 
aqui com três ‘transfer ban’ 
- impedimento de registros 
de atletas - por dívidas com 
o Zorya [negócio envolvendo 
o atacante Willian Bigode], 
com o PSTC [não pagamento 
de porcentagem pela venda 
do zagueiro Bruno Viana] e 
pela pendência com o De-
fensor Sporting (URU) pelo 
calote na contratação do uru-
guaio De Arrascaeta. Há ain-
da previsto mais um transfer 
ban pela dívida com o Mazla-
tán [novo nome do Monarcas 
Morelia, do México] pelo não 
pagamento da dívida gerada 
na contratação do colombia-
no Riascos, em 2015.

Da Redação

Falido, Cruzeiro poderá ser 
rebaixado por causa de dívida
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Volante Denilson, revelado no São Paulo, foi contratado há cinco anos pelo Cruzeiro, que nunca pagou

Foto: Divulgação

Gabigol segue acumulando recordes 
no Fla, na volta da Seleção Brasileira

Pelo Campeonato Bra-
sileiro, o Flamengo venceu o 
Bahia por 5 a 0, no último do-
mingo, e Gabriel Barbosa foi o 
principal responsável pelo re-
sultado. Isso porque, o camisa 
9 marcou três gols e os outros 
dois foram feitos por Pedro e 
Vitinho. Com o hat-trick, o ata-
cante coleciona números incrí-
veis nesta temporada.

Por conta das convo-
cações para Eliminatórias e 
Copa América, Gabi disputou, 
por enquanto, somente 17 
partidas pelo Flamengo em 
2021. No entanto, foi tempo 
o suficiente para marcar 18 
gols e conceder duas assis-
tências, ou seja, 20 partici-
pações em gol neste período. 
Para uma comparação, o Fla-
mengo, por sua vez, entrou 
em campo 45 vezes.

Sendo assim, o camisa 9 
precisa de apenas 70 mi-
nutos para participar 
de um gol do Flamen-
go. Nesta tempora-
da, Gabigol deu 59 
chutes sendo 37 no 
gol, e possui 61% 
de conversão de 
chances. Por fim, 
cabe destacar que, o 
atacante converteu os 
sete pênaltis marcados 
a favor do rubro-negro 
em 2021, contando com 
100% de aproveitamento.

Com Gabigol à disposição, 
o Flamengo vira a chave e foca 
na Libertadores. O rubro-ne-
gro encara o Defensa y Justicia, 
amanhã, às 21h30 (horário 
de Brasília), no Estádio Mané 
Garrincha, em Brasília. Vale 
ressaltar que o camisa 9 é o ar-
tilheiro do time na competição 
continental, com seis gols.

Da Redação

Libertadores

Galo embalado quer 
vencer Boca Juniors

Depois da grande vi-
tória sobre o Corinthians, 
em São Paulo, pelo Brasi-
leirão, o elenco atletica-
no passa a respirar Copa 
Libertadores da América. 
Na noite desta terça-feira 
(20), às 19h15, no Minei-
rão, o Galo encara o Boca 
Juniors, da Argentina, no 
jogo de volta das oitavas 
de final. O primeiro con-
fronto, em Buenos Aires, 
terminou com empate 
sem gols. 

Recuperado de fadi-
ga muscular, o atacante 
Savarino participou nor-
malmente do treino. Ré-
ver, que trata inflamação 
no cotovelo esquerdo, fez 
atividades na fisioterapia 
e no campo, enquanto 

o argentino Nacho Fer-
nández, em processo de 
reforço muscular, fez tra-
balhos na academia e no 
campo. 

Os atacantes Mar-
rony, que se recupera de 
estiramento do ligamento 
colateral medial do joelho 
direito, e Keno, em trata-
mento de lesão muscular 
na coxa esquerda, conti-
nuam na fisioterapia.

Com luxação no om-
bro direito, o meio-cam-
pista Jair ficou na fisio-
terapia e fará exame de 
imagem para ver o tama-
nho da lesão. Já o atacan-
te Vargas, que testou po-
sitivo para covid-19, está 
em isolamento e assinto-
mático.

Verdão embala e alcança a sena no Brasileirão
O Palmeiras venceu o 

Atlético-GO por 3 a 0, neste 
domingo (18), em Goiânia-
GO, em duelo válido pela 
12ª rodada do Campeonato 
Brasileiro – com o resultado, 
o Verdão segue isoladamen-
te na liderança do Nacional 
com 28 pontos conquista-
dos. Após a partida, o técni-
co Abel Ferreira valorizou a 
sexta vitória seguida do clu-
be no Brasileiro e a sétima 
no geral, incluindo a CON-
MEBOL Libertadores.

“Não ganharemos sem-
pre, mas lutaremos sempre 
para ganhar. É fruto do tra-
balho e da organização do 

clube, da equipe técnica e da 
vontade dos jogadores por 
ter esta cultura de vitórias, 
este rigor que mostraram 
em campo. É fruto de muito 
trabalho e exigência, isso re-
flete dentro de campo”, de-
clarou o treinador, que está 
a apenas mais um triunfo de 
alcançar a sua maior série 
de vitórias consecutivas no 
comando do alviverde.

Sobre a boa fase do Pal-
meiras no Brasileiro, Abel 
foi direto. “O Brasileirão é 
um dos campeonatos mais 
competitivos do mundo, e 
estamos apenas na 12ª ro-
dada. Este jogo vale apenas 

mais três pontos em uma 
maratona que é o Brasilei-
rão. Não chegamos nem no 
meio, temos de pensar jogo 
a jogo”, concluiu o portu-
guês.

Libertadores
O próximo compromis-

so do Palmeiras será ama-
nhã (21), às 19h15, contra 
o Universidad Católica-CHI, 
no Allianz Parque, pela par-
tida de volta das oitavas de 
final da CONMEBOL Liberta-
dores – o primeiro encontro 
entre as equipes, em Santia-
go-CHI, terminou com vitó-
ria palestrina por 1 a 0.

O atacante Gabigol tem mais gols 
no Flamengo do que o número de 

jogos, e cada vez mais, se aproxima 
de ser o maior artilheiro da  

história  do clube
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O técnico Abel Ferreira está 
muito satisfeito com o rendimento 
do Verdão, mas pede cautela 
e diz que tem ainda muitos 
jogos no Brasileirão

Foto: Ascom/Palmeiras
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Fama de valentão e que resolve na unha todos os problemas impulsiona a popularidade e truculência de Rodrigo Duterte

Culto à morte: violência policial 
tem aval do presidente filipino

Antes de se tornar presi-
dente das Filipinas, em 2016, 
Rodrigo Duterte era idola-
trado em Davao, uma cidade 
costeira na Ilha de Mindanao, 
no sul do país, que ele gover-
nou por quase 20 anos. Ali, 
as pessoas até hoje chamam 
Duterte de “nosso prefeito” 
ao contar seus feitos. Certa 
vez, quando um turista igno-
rou as regras de proibição de 
fumar, dizem os moradores, 
“nosso prefeito” invadiu um 
restaurante com um revólver 
e o obrigou a comer a bituca 
do cigarro. “Nosso prefeito 
patrulhou as ruas em sua mo-
tocicleta e nos salvou de ban-
didos”, costumam dizer.

A fama de valentão e 
homem forte que resolve na 
unha todos os problemas im-
pulsionaram sua candidatu-
ra. Ao chegar à presidência, 
Duterte fez o que prometeu: 
“Acabar com as drogas no 
país custe o que custar”. Ex
-promotor, profundo conhe-
cedor das leis, estabeleceu 
um culto à morte como pla-

no de governo. “Esses filhos 
da p... estão destruindo nos-
sos filhos. Não mexam com 
drogas, mesmo que sejam 
policiais, porque vou matar 
todos”, foi uma das primeiras 
frases como presidente.

Não foi da boca para fora. 
Em poucos meses no cargo, 
Duterte deu poderes nunca 
antes vistos às polícias locais 
e às forças de segurança do 
país para eliminar traficantes 
e usuários de drogas. Criou 
leis e decretos que minaram 
os mecanismos de controle 
da violência policial. Estimu-
lou, com palavras e ações, ex-
termínios e prisões extraju-
diciais. O resultado: oito mil 
oficialmente mortos pelas 
mãos da polícia em quatro 
anos, quase dez vezes mais 
do que em período anterior. 
Defensores dos direitos hu-
manos e agências indepen-
dentes falam em até 30 mil 
mortos.

Ninguém pode dizer que 
Duterte descumpriu sua pro-
messa. Ele fez exatamente o 
que dizia com sua guerra à 
criminalidade, e conseguiu 
que sua popularidade dis-

parasse. Aí começaram as 
ameaças maiores à democra-
cia filipina.

“A popularidade alta e os 
bons resultados eleitorais ti-
raram qualquer freio que Du-
terte tivesse”, disse Richard 
Javad Heydarian, cientista 
político, professor na Univer-
sidade Ateneo de Manila e 
autor de ‘The Rise of Duterte: 
A Populist Revolt Against Eli-
te Democracy’ (‘A ascensão 
de Duterte: uma revolta po-
pulista contra as elites da de-
mocracia’). “Ele então come-
çou a usar tudo que tivesse 
ao seu alcance para manter 
sua popularidade alta e tirar 
do caminho os adversários 
políticos”.

Duterte autorizou a Po-
lícia Nacional das Filipinas a 
liderar sua “guerra contra as 
drogas”. O resultado da retó-
rica do presidente é a cultu-
ra da impunidade na polícia. 
Os esforços de décadas para 
institucionalizar o controle 
democrático sobre as forças 
de segurança foram sendo 
minados. O combate à cri-
minalidade foi usado como 
desculpa para adotar medi-

Aforismo
“Nós devemos nossa vida a Deus, por isso se 
a pagamos hoje, não a deveremos amanhã.”

(William Shakespeare)

1156 — Toba, imperador japonês
1895 — Antônio José Henriques, político (PB)
1903 — Papa Leão XIII
1934 — Padre Cícero, sacerdote e político brasileiro
1937 — Guglielmo Marconi, inventor italiano
1973 — Bruce Lee, ator sino-estadunidense
1977 — Rui Carneiro, político e jornalista (PB)
1989 — Lauro Corona, ator brasileiro
2007 — Antônio Carlos Magalhães, político brasileiro

Mortes na História

Obituário

Rayane Nazareth Cardozo
da Silva (Hello Kitty)
16/7/2021 – Aos 21 anos, em São Gonçalo 
(RJ), a tiros. Traficante de drogas e inte-
grante da maior facção criminosa do Rio 
de Janeiro, o Comando Vermelho (CV). Era 
uma das criminosas mais procuradas do 
Rio de Janeiro. Morreu durante ação de policiais militares 
e civis no Complexo do Salgueiro, em São Gonçalo, municí-
pio da Região Metropolitana do Rio de Janeiro. Além dela, 
Alessandro Luiz Vieira Moura, o “Vinte Anos”, e outros dois 
suspeitos, também foram mortos.

Foto: Divulgação

Biz Markie (Marcel Hall)
16/7/2021 – Aos 57 anos, de causa não 
informada. Rapper, DJ e produtor nor-
te-americano. Apontado como pioneiro 
do hip-hop. Ficou conhecido com o hit 
‘Just a Friend’, em 1989. Nascido em Nova 
Iorque, ganhou o apelido de “Príncipe pa-
lhaço do hip-hop”, pelas suas canções com letras divertidas, 
como ‘Pickin ‘Boogers’, de seu álbum de 1988, e ‘Goin’ Off’, 
‘Let Go My Eggo’ e ‘Chinese Food’.

Foto: Mark Davis

Francisco Matias
16/7/2021 – Em Cajazeiras (PB), de 
infarto. Radialista cajazeirense que 
atuou na Difusora Rádio Cajazeiras 
e na Rádio Oeste. Também foi presi-
dente da Associação Cajazeirense de 
Imprensa (ACI) por dois mandatos 
e militava como delegado regional do Sindicato dos 
Radialistas da Paraíba.

Foto: Divulgação

Júlia Hennessy Cayuela
15/7/2021 – Aos 22 anos, em Curitiba 
PR, em acidente com motocicleta. Modelo 
mineira que morava em Belo Horizonte 
(MG). Ela tinha mais de 269 mil seguidores 
em uma rede social e, momentos antes do 
acidente com um caminhão em São José 
dos Pinhais (PR), publicou fotos viajando de motocicleta com 
o companheiro, passando pela Serra da Graciosa. O casal 
estava fazendo uma viagem pelas serras do Sul do Brasil.

Foto: Instagram

Pilar Bardem
17/7/2021 – Aos 82 anos, em Madri, na Es-
panha, em decorrência de uma infecção re-
nal. Atriz espanhola, vencedora do Prêmio 
Goya. Era mãe do vencedor do Oscar Javier 
Bardem. Nascida na cidade de Sevilha em 
1939, era filha de um casal de atores e irmã 
do conhecido cineasta Juan Antonio Bardem. Com dezenas de 
filmes, peças de teatros e séries, ela tinha uma carreira sólida 
na Espanha, onde ganhou o Prêmio Goya de melhor atriz 
coadjuvante por ‘Ninguém Falará de Nós Quando Estiver-
mos Mortos’, em 1995. Também era sogra de Penélope Cruz, 
ganhadora do Oscar e mulher de seu filho Javier.

Foto: Susana Vera

José Apolinário da Nóbrega
(Deca do São Gonçalo)
17/7/2021 – Aos 103 anos, no Sítio São 
Gonçalo, em Santa Terezinha (PB), de 
causas naturais. Agricultor considerado 
um dos homens mais velhos do Vale 
do Piancó, no Sertão paraibano. Teve 
treze filhos, 39 netos, 32 bisnetos e quatro tataranetos.

Foto: Arquivo Pessoal

Luiz de Barros
17/7/2021 – Aos 89 anos, em Maceió (AL). 
Radialista e publicitário nascido em Pernam-
buco. Foi o pioneiro da publicidade em Ala-
goas e marcou época como apresentador de 
programas de auditório da Rádio Difusora de 
Alagoas. Iniciou carreira no rádio alagoano 
em 1955 na emissora oficial do estado e no início dos anos de 
1960 mudou-se para a Rádio Gazeta de Alagoas, quando criou o 
programa ‘Quem Manda é o Ouvinte’. Trabalhou também como 
representante de algumas gravadoras do país.

Foto: Cada Minuto

Rodrigo Turrer
Agência Estado

das autoritárias. O crescente 
poder dos militares é ainda 
mais legitimado por norma-
tivas como a Lei Antiterror, 
que legaliza a detenção sem 
acusação por 14 dias e dá ao 
governo margem para pren-
der críticos acusados de criar 
um sério risco para a segu-
rança pública.

No auge da pandemia, 

Duterte registrou um índi-
ce de aprovação de 91%. A 
grande maioria dos filipinos 
apoia a resposta do governo à 
pandemia e à criminalidade.

“A satisfação do público 
dá legitimidade ao projeto 
autoritário dele”, afirma Ni-
cole Curato, cientista política 
e professora do Centro para 
a Democracia e Governança 

Global da Universidade de 
Canberra. “A oposição do Se-
nado não ganhou um único 
assento nas eleições de meio 
de mandato. A Suprema Cor-
te está loteada por nomeados 
de Duterte. A mídia está en-
frentando restrições cada vez 
maiores. Há cada vez menos 
obstáculos para ele impor 
práticas autoritárias”.

O presidente das Filipinas, Rodrigo Duterte (à esqueda), durante um encontro com o ex-primeiro-ministro de Israel

Foto: Fotos Públicas

Milícia digital com 
um exército de trolls

Duterte recorre a outros métodos bem 
estabelecidos na caixa de ferramentas do ho-
mem forte moderno: usa a mídia social para 
manchar os oponentes, com um exército de 
trolls (na gíria da Internet, designa uma pessoa 
cujo comportamento tende sistematicamente a 
desestabilizar uma discussão e a provocar e en-
furecer as pessoas nela envolvidas, para atacar 
qualquer um que o critique publicamente, um 
movimento que serve para intimidar aqueles 
que ainda não falaram).

Em 2018, quando Marites Vitug, uma jorna-
lista investigativa filipina, publicou um livro que 
criticava o abandono de Duterte da reivindicação 
filipina de um território em disputa com a China, 
ela foi atacada nas redes sociais, e a principal 
rede de livrarias do país se recusou a colocar o 
livro à venda, por medo de retaliação.

Ele tomou outras medidas autocráticas, 
como usar o Judiciário para amordaçar a im-
prensa e adversários políticos. No ano passado, 
Maria Ressa, editora do site de notícias investi-
gativas independentes Rappler, foi indiciada por 
evasão fiscal. Leila de Lima, deputada do Senado 
que acusou o presidente por homicídios extra-
judiciais, completou o milésimo dia de prisão, 
tendo sido condenada por “aceitar subornos de 
traficantes”, uma acusação considerada forjada 
pela maioria dos analistas.

Duterte está usando as leis para intimidar 
qualquer um que o desafie. Em 2018, juristas 
alertaram que ele reinventou a lei quando emitiu 
uma proclamação na tentativa de “anular” a 
anistia parlamentar do senador Antonio Trilla-
nes para colocar o legislador atrás das grades. 
Duterte e o procurador-geral José Calida usaram 
leis que limitam a propriedade estrangeira para 
localizar o site investigativo Rappler, da jornalista 
Maria Ressa, após reportagens críticas sobre 
seu governo.

Quando a presidente da Suprema Corte, 
Maria Lourdes Sereno, expressou preocupação 
de que o presidente possa ter colocado juízes 
na sua lista de aliados do tráfico, um Duterte 
indignado pediu ao Congresso que acelerasse 
o impeachment dela e a declarou sua inimiga. 
Sereno acabou sendo expulsa por seus compa-
nheiros juízes da Suprema Corte, algo inédito.

“Uma nação em guerra justifica práticas au-
toritárias, pois o devido processo legal é lento e 
os protestos de liberais progressistas atrapalham 
a ordem do dia do presidente”, acrescenta o 
cientista político Richard Heydarian. “A política 
e a retórica da guerra às drogas têm vastas im-
plicações. Eles criam instituições democráticas 
frágeis que são sujeitas a abusos”.

José Mangueira Ramalho
18/7/2021 – Aos 74 anos, em João 
Pessoa (PB), por complicações causa-
das pela covid-19. Médico cirurgião, 
obstetra e ginecologista. Era natural da 
cidade de Conceição, Sertão da Paraí-
ba, onde já havia disputado as eleições 
de 2012 para vereador e de 2014 para deputado esta-
dual. Nascido a 16 de novembro de 1946, foi vereador 
por três mandatos (de 2000 a 2012) na cidade do Conde, 
na Região Metropolitana de João Pessoa.

Foto: Foto Paraíba
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Marcelo Ramos pediu acesso ao inteiro teor das dezenas de propostas já encaminhadas à Casa para analisar fundamentação

Vice-presidente da Câmara quer 
avaliar pedidos de impeachment

Camila Turtelli 
Agência Estado

A GERAN CONSTRUÇÃO INCORPORAÇÕES E IMOBILIARIA EIRELI, inscrita noCNPJnº 
15.812.262/0001-28, torna publico que requereu a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente, a 
Licença Operacional, para uma edificação multifamiliar, localizado na rua Dr. Valdevino Gregório 
de Andrade, s/n– Gramame, bloco A e B, do Residencial Village Cowboy II, setor 56, quadra 174, 
lote 0336- João Pessoa– PB.

MARCELO MEIRA BASTOS,CPF nº 176.812.604-63, torna público que requereu à SEMAPA – Se-
cretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo/PB – a licença ambiental de OPERA-
ÇÃOpara o imóvel RESIDENCIAL UNIFAMILIARconstruídonolote 278, da quadra 21, do Condomínio 
Residencial ‘Alamoana Praia do Jacaré’, localizado na margem da BR 230, em Cabedelo (PB).

TAJY CONTRUCOES, INCORPORACOES E ENGENHARIA LTDA, CNPJ39.434.867/0001-90, 
torna público que requereu a SEMAPA –Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo a LICENÇA AMBIENTAL PRÉVIA (CONSTRUÇÃO CIVIL) para CONSTRUÇÃO DE 
EDIFICIO RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR EM ESTRUTURA MISTA DE CONCRETO ARMADO 
E ALVENARIA ESTRUTURALsituado na Rua José Lins do Rego, lote 10, s/n, Bairro Recanto do 
Poço, Município de Cabedelo-PB.

ERLANDSEN FREITAS JAGUARIBE FILHO, CPF DE Nº 007.701.274-79 torna público que requereu 
a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençaLICENÇADE 
INSTALAÇÃOparaCONSTRUÇÃO DE UM RESIDENCIAL UNIFAMILIAR Situado NO COMDOMINIO 
RESIDENCIAL ALAMOANA, S/N, QD 09, LT 118, AMAZÔNIA PARK, CABEDELO- PB. (Conforme 
Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986)

STUDIO SEVEN ACADEMIA LTDA, torna público que requereu da SEMAM –Secretaria de Meio 
Ambiente a Licença de Operação para a Atividade de Condicionamento Físico, situadaa Rua Dr. 
Manoel Lopes de Carvalho, +690 - Ernesto Geisel – João Pessoa/PB CEP 58.075-427.

MAGAZINE LUIZA S/A, CNPJ/MF n.º 47.960.950/0782-36torna público que requereu a SEMAM 
– SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE a LICENÇA DE OPERAÇÃO para atividade de (47.13-0-04 
- Lojas de departamentos ou magazines, exceto lojas francas (Duty free); 74.90-1-04 - Atividades 
de intermediação e agenciamento de serviços e negócios em geral, exceto imobiliários; 66.19-3-02 - 
Correspondentes de instituições financeiras; 79.11-2-00 - Agências de viagens; 79.90-2-00 - Serviços 
de reservas e outros serviços de turismo não especificados anteriormente; 79.12-1-00 - Operadores 
turísticos),  situada na AV ALMIRANTE BARROSO,71, CENTRO, JOAO PESSOA / PB.

PERICLES NUNES DE SOUTO LIMA – CNPJ/CPF Nº 250.968.184-20 Torna público que a SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
1096/2021 2021 em João Pessoa, 09 de junho de 2021 – Prazo: 1095 dias. Para a atividade de: 
FAZENDA DE CARCINICULTURA CONSTITUÍNDO DE 04 VIVEIROS numa área 9,53 ha E 01 
BACIA DE SEDIMENTAÇÃO COM 2,32 ha, 0,08 ha COM ÁREA DE APOIO, AREA ÚTIL DE 12,00 
ha. Na (o) – FAZENDA N.S. DA CONCEIÇÃO, DISTRITO DE LIVRAMENTO, ZONA RURAL - – 
Município: SANTA RITA – UF: PB – CEP: 5830000 PROCESSO Nº: 2020-002581/TEC/LO-0597

CAMARÕES CARVALHO LTDA – CNPJ/CPF Nº 04.368.934/0001-31 Torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 1095/2021 
em João Pessoa, 09 de junho de 2021 – Prazo: 1095 dias. Para aa atividade de: FAZENDA DE 
CARCINICULTURA CONSTITUÍNDO DE 04 VIVEIROS E 01 LAGOA DE SEDIMENTAÇÃO COM 
1,60HA, AREA ÚTIL DE 9,48HA. Na (o) – DIST. Nossa Senhora do Livramento – Município: SANTA 
RITA – UF: PB – CEP: 5830000 PROCESSO Nº: 2020-002576/TEC/LO-0596

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente,RLO=LOA Nº 1029/2015=PROC.:15-0915=SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE 
ÁGUA=AC:70M²=NE:04=L/ATV:MUNICÍPIO DO CONDE/PB.Processo: 2021-006500/TEC/LO-2664.

O vice-presidente da Câma-
ra, Marcelo Ramos (PL-AM), fez 
um pedido oficial ao presidente 
da Casa, Arthur Lira (PP-AL), 
para que ele possa ter acesso 
ao inteiro teor das dezenas de 
pedidos de impeachment con-
tra o presidente Jair Bolsonaro 
protocolados no Legislativo. Ao 
Broadcast Político/Estadão, o 
parlamentar disse que pretende 
analisar a fundamentação dos 
pedidos. Ramos, que se posicio-
nava de forma neutra em relação 
ao governo, transforma-se agora 
em oposição declarada contra 
Bolsonaro após ter sido atacado 
pelo presidente nesse domingo 
e ontem.

“Vou analisar se tem fun-
damento jurídico e, se um dia 
eu estiver no exercício da pre-
sidência, em existindo funda-
mento jurídico, eu avaliarei se, 
politicamente, cabe decidir so-
bre isso no exercício provisório 
da presidência”, disse Ramos ao 
Broadcast Político/Estadão.

Cabe ao comando da Câ-
mara dar início a um processo 
que pode levar ao afastamen-
to do presidente da República 
com base em denúncias enca-
minhadas à Casa. Até a semana 
passada, eram 130 pedidos de 
impeachment recebidos pela 
Secretaria-Geral da Mesa da Câ-
mara desde o começo do man-
dato de Bolsonaro, em janeiro de 
2019. Alguns foram descartados 
por problemas técnicos, mas 
a maioria estava “em análise”, 
isto é, aguardando despacho de 
Arthur Lira. Nem ele e nem seu 
antecessor no cargo, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), analisaram o 
mérito de nenhum dos pedidos 
até agora.

No fim do mês passado, 
partidos e representantes da 
sociedade civil entregaram um 

“superpedido de impeachment”, 
reunindo mais de 100 acusações 
de crimes de responsabilidade. 
Apesar da insistência e da pilha 
de pedidos que acumula na sua 
frente, Lira tem repetido, em di-
versas ocasiões, que não enxerga 
materialidade ou novidade para 
abrir um processo contra o pre-
sidente.

Segundo técnicos ouvidos 
pela reportagem, Ramos só pode 
iniciar um processo de impea-
chment se estiver no comando 
da Câmara por situações espe-
cíficas. Um desses casos, por 
exemplo, pode se configurar 
caso de Lira esteja em viagem 
no Exterior ou tenha assumi-
do a Presidência da República 
temporariamente, na ausência 
de Bolsonaro. O vice também 
pode assumir se Lira vier a ser 
afastado por algum problema 
de saúde.

Ontem, Bolsonaro atacou 
Marcelo Ramos e acusou o par-
lamentar de não ter pautado um 
pedido específico (destaque) 
incluído na semana passada na 
votação da Lei de Diretrizes Or-
çamentárias, que acabou por 
autorizar o uso de R$ 5,7 bilhões 
de dinheiro público para bancar 
campanhas eleitorais no ano que 
vem.

Segundo Bolsonaro, Ramos 
é “insignificante” e atropelou o 
Regimento Interno da Câmara 
para não permitir que votas-
sem em separado o dispositivo 
(destaque) sobre aumentar o 
fundão eleitoral. “Agora cai para 
mim, sancionar ou vetar. Tenho 
15 dias úteis para decidir”, com-
pletou o presidente.

O fato é que Ramos pau-
tou, sim, o destaque apresentado 
pelo Novo Este, porém, só teve o 
apoio de quatro partidos duran-
te a sua votação específica, a qual 
não foi nominal, diferentemente 
da votação da LDO, que teve voto 
aberto por cada parlamentar.

No temor pelo avanço da variante Delta

Dólar sobe 2,64% e fecha acima de 
R$ 5,25 com aversão externa a risco

O real liderou as perdas 
entre dividas emergentes no 
pregão de ontem, em dia de 
marcado por forte liquidação 
de ativos de risco e queda acen-
tuada das commodities, diante 
de temores de que o avanço da 
variante Delta do coronavírus 
mine a recuperação da econo-
mia global.

Com mínima de R$ 
5,1532 máxima de R$ 5,2576, 
o dólar à vista fechou em alta 
de 2,64%, a R$ 5,2506. Foi o 
maior avanço porcentual no 
fechamento desde 18 de se-
tembro de 2020. Entre as prin-
cipais divisas emergentes, a 
moeda americana subia cerca 
de 1% na comparação com o 
peso mexicano e por volta de 
0,70% ante o rand sul-africano, 
considerados pares do real.

O real chegou a ter melhor 
performance entre seus pares 
em período recente, gerando 
desmontagem de posições 
defensivas, que agora podem 
estar sendo recompostas. Além 
disso, permanece ainda certo 
desconforto com o ambiente 
político doméstico, o que torna 
posições na moeda brasileira 
muito desconfortáveis neste 

momento, a despeito da pers-
pectiva de novas elevações da 
taxa Selic.

O mau humor lá fora se 
agravou ao longo da tarde na 
esteira do alerta da Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS) 
de que a variante Delta já circu-
la em mais de 111 países. Neste 
cenário, o primeiro-ministro 
do Reino Unido, Boris Johnson, 
manteve a suspensão de todas 
as restrições à modalidade, 
mas admitiu que poderá haver 
uma reversão das medidas em 
caso de piora.

O dia também foi mar-
cado por tombo histórico dos 
preços do petróleo, após a Or-
ganização dos Países Expor-
tadores de Petróleo e aliados 
(Opep+) chegar a um acordo 
para aumentar a produção  em 
400 mil barris por dia a cada 
mês, a partir de agosto. Não 
por acaso, o petróleo liderou a 
queda entre as commodities, 
com recuo de mais de 7%.

O economista da Óra-
ma Investimentos, Alexandre 
Espírito Santo, destaca que a 
grande preocupação é com 
uma eventual "recaída" da eco-
nomia global por causa da va-
riante Delta. "Podemos ter um 
cenário de menor crescimento 
no ano que vem com a inflação 

Antonio Perez
Agência Estado

nos Estados Unidos em pata-
mar já elevado, o que vai obri-
gar o Fed (Federal Reserve) a 
agir", afirma, ressaltando que a 
questão é saber como o Fed vai 
manobrar a política monetária 
para segurar a inflação sem 
provocar deterioração aguda 
e rápida nos preços dos ativos. 
"E isso provoca muito estresse 
nos mercados, como estamos 
vendo hoje."

Para Espírito Santo, a 
perspectiva de retirada nos 
estímulos nos Estados Unidos, 
aliada à proximidade do calen-
dário eleitoral no Brasil, não 
autoriza uma rodada forte de 
apreciação do real. "Acho difícil 
ver esse dólar rodar a R$ 4,60 
ou R$ 4,70, como alguns pre-
viam. Eu acho que a tendência 

é a taxa de câmbio trabalhar 
mais perto de R$ 5,30", diz.

Por aqui, a despeito do re-
cesso parlamentar, o ambiente 
político segue conturbado, o 
que coloca em xeque o anda-
mento das reformas. O imbró-
glio da vez é o debate sobre 
eventual veto do presidente 
Jair Bolsonaro, que teve alta 
hospitalar, ao fundo eleitoral de 
R$ 5,7 bilhões (incluído na Lei 
de Diretrizes Orçamentárias) - o 
que pode desagradar o Centrão 
e corroer a base parlamentar 
do governo, já fragilizado pelas 
investigações da CPI da Covid.

Para o especialista em 
câmbio da Valor Investimen-
tos, Rafael Ramos, o dólar deve 
seguir rodando entre R$ 5,15 e 
R$ 5,25 no curto prazo.

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

O presidente da Comissão 
Parlamentar de Inquérito (CPI) 
da Covid, senador Omar Aziz 
(PSD-AM), declarou ter certeza 
de que o ex-diretor de Logística 
do Ministério da Saúde Roberto 
Ferreira Dias era o “grande ope-
rador” de um suposto esquema 
mensal de propina na Pasta.

Segundo Aziz, o esquema 
começou em 2018, durante 
a gestão do deputado e atual 
líder do governo na Câmara, 
Ricardo Barros (PP-PR), no Mi-
nistério da Saúde, e continuou 
a partir de 2019, já com Dias 
nomeado. Naquele ano, Barros 
extinguiu a Central Nacional de 
Armazenamento e Distribuição 
de Imunobiológicos (Cenadi), 
responsável pela distribuição 
de vacinas e de outros insu-
mos pelo Governo Federal, e a 
substituiu pela VTC Operadora 
Logística Ltda.

De acordo com matéria 
publicada pelo portal Uol, tes-
temunhas relataram a senado-
res que a “operadora logística” 

contratada durante a gestão 
Barros seria um meio para des-
viar recursos do Ministério. O 
esquema também beneficiaria 
Dias, que foi nomeado para tra-
balhar na pasta em 2019, e, de 
acordo com as denúncias, se 
encontrava “constantemente” 
com a CEO da empresa VTCLog, 
Andreia Lima Marinho.

Em entrevista ao Uol, Aziz 
disse que Dias “controlava todo 
o Ministério da Saúde” e que a 
CPI tem “fortes indícios” que 
apontam para a atuação do ex-
diretor de Logística. “Vamos 
continuar investigando para 
que a gente possa, em cima dos 
fatos que nós temos, chegar aos 
nomes”.

Apesar das provas que a 
comissão já acumula, Aziz sus-
tenta que é preciso ter respon-
sabilidade de “apontar o dedo”: 
“Temos de ter responsabilidade 
e não expor pessoas sem ter 
certeza”. Segundo o senador, 
“Dias mentiu muito na CPI”, por 
isso teve a prisão decretada. 
“Ele era um grande operador 
na Saúde, em muitos contratos 
assinados nos últimos anos en-
quanto esteve ali”, disse Aziz.

Propina: Dias pode ser 
o “grande operador”
Matheus de Souza 
Sofia Aguiar 
Agência Estado

Especialistas acreditam que o dólar seguirá rodando 
entre R$ 5,15 e R$ 5,25 no curto prazo
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OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS (GASOLINA COMUM, ETANOL, OLEO DIESEL, 
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CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Eletrônico nº 00022/2021. OBJETO: AQUISIÇÃO DE FARDAMENTOS DE 

FORMA PARCELADA PARA ATENDER A DEMANDA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL – 
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Presidente da Comissão
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 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av Sao 
Jose, S\N - Centro - Alcantil - PB, às 13:00 horas do dia 04 de Agosto de 2021, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Prestação de serviços de Consultoria e Projetos na 
área de Cultura, Turismo e Esportes do Municipio de Alcantil – PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
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Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00007/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA REALIZAÇÃO DE EXAMES DE DIAGNÓSTICOS POR IMAGENS, 
PARA TENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE SAÚDE DE ASSUNÇÃO–PB EM SUAS AÇÕES 
PÚBLICAS, CONFORME TERMO DE REFERÊNCIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: GAMA SERVIÇOS DE DIAGNOSTICOS POR IMAGEM - R$ 96.850,00.

Assunção - PB, 19 de Julho de 2021
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Formação de registro de preço para contratação futura de empresa especializada no 

fornecimento de material de expediente e didático, conforme Termo de Referência. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00009/2021. DOTAÇÃO: Conforme QDD 2021 e LOA do exercício 
financeiro vigente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00066/2021 - 05.07.21 - JOSEFA GOMES DA SILVA - 
PAPELARIA COMPASSO - R$ 41.827,45; CT Nº 00067/2021 - 05.07.21 - NIVALDO FERREIRA DOS 
SANTOS JUNIOR 01159557470 - R$ 31.816,40; CT Nº 00068/2021 - 05.07.21 - DISTRIBUIDORA 
DE PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA - R$ 10.633,55.

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00008/2021, que objetiva: FORMAÇÃO DE 
REGISTRO DE PREÇOS VISANDO EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECER 
MATERIAIS DE CONSTRUÇÃO DE FORMA PARCELADA NO INTUITO ATENDER A DEMANDA 
DA PREFEITURA MUNICIPAL, SECRETARIAS E FUNDOS EM AÇÕES DE MANUTENÇÃO E 
REPAROS CONFORME TERMO DE REFERENCIA; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: ELIANE RODRIGUES DE ANDRADE - R$ 71.486,35; MARIA APARECIDA 
RAMOS MARTINS - R$ 145.472,69.

Assunção - PB, 19 de Julho de 2021
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS

Prefeito

 PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 

PREGÃO ELETRÔNICO 009/2021
Espécie: Ata nº 009 - Pregão Eletrônico nº 0009/2021. Que objetiva o registro de preços para: 

contratação futura de empresa especializada no fornecimento parcelado de material de expediente 
e didático, para suprir as necessidades das diversas Secretarias deste Município, e ainda, Fundo 
Municipal de Saúde/FMS e Fundo Municipal de Assistência Social/FMAS. Resolve registrar os Pre-
ços nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO - CNPJ nº  01.612.635/0001-02 e - DISTRIBUIDORA DE 
PRODUTOS AGRESTE MERIDIONAL LTDA CNPJ 40.876.269/0001-50Item(s): 1-4-15-22-23-26-34-
45-66-67-72-74-83-85- 102-103-112-113-121-125-131-132. Valor: R$ 10.633,55; JOSEFA GOMES 
DA SILVA – PAPELARIA COMPASSO. CNPJ:29.713.000/0001-10 Item(s): 2-3-5-6-7-8-9-10-11-12-13-
14-16-17-18-19-21-24-25-27-28-29-30-32-33- 35 -36-37-38-39-40-41-42-43-44-46-47-48-51- 52-55-
56-57-58-59-60-61-62- 64-69-70-71-73-75-76-78-79-80-81-82-84-86-87-88-89-90-91-92-93-95-96- 
97-98-99-100-101-104-105-106-107-108-109-111-114-115-116-117-118- 119-120-123-126-127-128-
130-133-135-136. Valor: R$ 41.827,45; NIVALDO FERREIRA DOS SANTOS JUNIOR 01159557470. 
CNPJ: 37.551.250/0001-20 Item(s): 20-31- 49- 50- 53-54 -63-65-68-77-94-110- 122-124-129-134. 
Valor: R$ 31.816,40 Total: R$ 84.277,40 Data da Assinatura: 29/06/2021. Validade: 12 meses. Ata 
disponível na íntegra no endereço Eletrônico http://assuncao.pb.gov.br/licitacoes.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE PNEUS, CÂMARAS DE AR E PROTETORES DE AR NOVOS DE 1ª LI-

NHA, GARANTIA DE FÁBRICA, DESTINADOS À MANUTENÇÃO DOS VEÍCULOS. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00006/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Algodão 
de Jandaíra: 02.020–SECRETARIA DE ADMINISTRACAO 02020.04.122.1002.2003 – MANUTEN-
CAO DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ADMINISTRACAO 02.040–SECRETARIA DE EDUCACAO, 
CULTURA E ESPORTES 02040.12.361.1006.2018 – MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE EDUCACAO 
E CULTURA 02040.12.361.1006.2115 – MANUTENCAO ENSINO ATRAVES DO SALARIO EDU-
CACAO 02040.12.361.2002.2016 – MANUT. DAS ATIV. DO ENSINO FUNDAMENTAL–FUNDEB 
40% 02040.12.361.2002.2017 – MANUT. DAS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE 
02040.12.361.2002.2022 – MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DO TRANSPORTE ESCOLAR 
02040.12.364.1006.2095 – MANUTENCAO DE TRANSPORTE UNIVERSITARIO 02.070–SECRE-
TARIA DE INFRA–ESTRUTURA E ECONOMIA 02070.15.122.1009.2055 – MANUTENCAO DAS 
ATIV. DA SEC. DE INFRAESTRUTURA 02070.15.122.1009.2056 – MANUT. DO DEPTº DE OBRAS, 
VIAS URBANAS E RURAIS 02070.15.452.2012.2059 – MANUTENCAO DO DEPARTAMENTO 
DE LIMPEZA PUBLICA 02070.20.122.1009.2057 – MANUT. DO DEPTº DE AGRIC.,REC.HID. E 
ABASTECIMENTO 02.090–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 02090.10.301.1007.2039 – MANU-
TENCAO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAUDE 02090.10.301.2006.2029 – MANUT. 
DAS ATIV. DOS SERV. DE SAUDE E ENFERMAGEM 02090.10.301.2006.2030 – MANUT. DAS 
ATIVID. DO PROG. SAUDE DA FAMILIA–PSF 02.100–FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA 
SOCIAL 02100.08.122.1008.2054 – MANUT.DAS ATIVIDADES DA SEC. DE ASSISTENCIA SO-
CIAL 02100.08.243.2008.2076 – MANUTENCAO DO PROGRAMA CRIANCA FELIZ 3390.30.0000 
MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2021. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00078/2021 - 16.07.21 - H R 
PNEUS PECAS ACESSORIOS E SERVICOS LTDA - R$ 150.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA DE BARAÚNAS 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Valdeci Sales, 579 - Centro - Areia de Baraunas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE UM CAMINHAO COM COMPACTADOR PARA A COLETA E TRANSPORTE DE RESIDIOS 
SÓLIDOS. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 03 de Agosto de 2021. Início da fase de 
lances: 08:31 horas do dia 03 de Agosto de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoareiadebaraunas@gmail.com. 
Edital: http://areiadebaraunas.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Areia de Baraunas - PB, 16 de Julho de 2021
JOAO DE MELO ARAUJO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI 

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2021

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00029/2021, Execução dos 
serviços de transporte diversos, destinado a Secretaria de Infraestrutura deste município, para o 
dia 26 de Julho de 2021 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Olívio 
Maroja, 278 - Bela Vista - Araçagi - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 99145–6044. E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. 

Araçagi - PB, 19 de Julho de 2021
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI 

CONVOCAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2021

OBJETO: Aquisição parcelada de materiais elétricos diversos, destinados as secretarias deste 
município. O Pregoeiro convoca o comparecimento dos participantes: DELVALLE MATERIAIS ELE-
TRICOS EIRELI; KLEVENY JOSE SOUSA RIBEIRO; LUMIART COMERCIO E SERVICOS LTDA; 
MATEC MATERIAIS ELETRICOS E DE CONSTRUCOES LTDA; TACIEL DA SILVA SANTOS, para 
continuidade dos trabalhos, que será realizado no dia 26 de julho de 2021 às 13:00 horas. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 00003/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99145–6044. 
E-mail: licitacaoaracagipma@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Araçagi - PB, 19 de julho de 2021
GÉSSICA BATISTA DA SILVA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA 

Nº 00001/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-

nida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, às 10:00 horas do dia 25 de Agosto de 2021, 
licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
DE ENGENHARIA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS, NA EXECUÇÃO DA 
OBRA: CONSTRUÇÃO DE ESCOLA DE 12 SALAS RUA PROJETADA (ANTÔNIA CLEMÊNCIA 
DE PAULA) � ID SIMEC 1105676, SITUADA NO MUNICÍPIO DE BARRA DE SANTANA/PB, NOS 
TERMOS DO PROJETO BÁSICO E ESCOPO DO PROJETO ARQUITETÔNICO QUE FAZEM 
PARTE INTEGRANTE DESTE INSTRUMENTO, E CONFORME TERMO DE COMPROMISSO 
DE EMENDAS Nº 202102431–1. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346–1066. E-mail: bsantana.licitacaocpl@
gmail.com. Edital: www.barradesantana.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 19 de Julho de 2021
EDNA MACEDO DE SOUSA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR Nº DV018/2021
O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Ratificar o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV018/2021, nos termos do 
Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objetiva: Contrata-
ção de direta da pessoa jurídicaDB Construtora Eireli, CNPJ: 42.312.300/0001-56, para prestar de 
serviços com um equipamento (Retroescavadeirapor hora trabalhada) na manutenção preventiva 
e corretiva das estradas vicinais de terra que cortam o município, e outros serviços de interesse 
da municipalidade, caso seja necessário, conforme termo de referência; com base nos elementos 
constantes da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação dapessoa 
jurídica:DB Construtora Eireli, CNPJ: 42.312.300/0001-56, Rua Maria Moreira de Sá, Nº 91, Bairro: 
São José, CEP: 58.900-000, Cidade: Cajazeiras-PB, com o valor total de R$ 17.550,00 (Dezessete 
mil, quinhentos e cinquenta reais). Publique-se e cumpra-se. 

Coremas - PB, 06 de julho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 158/2021

Processo Administrativo Nº 095/2021. Dispensa Por Valor Nº 021/2021. Contratante: Prefeitura de 
Coremas-PB. Contratada:Adailton Soares da Silveira Eireli (Adailton Locação de Maquinas & Servi-
ços Mecânicos), CNPJ: 27.061.635/0001-55. Objeto:Prestarserviços de mão-de-obra especializada 
de mecânicos nos veículos e maquinas da linha pesadas (pertencente a esta Prefeitura) por hora 
trabalhada, de interesses da municipalidade, conforme termo de referência. Valor total contratado:R$ 
17.325,00 (Dezessete mil, trezentos e vinte e cinco reais). Recursos: Próprios (Diversos) da Prefei-
tura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: QDD/2021, ficando automaticamente incorporado a lei 
orçamentaria anual aprovada para o exercício seguinte. Início dos serviços:Imediatamente, após 
assinatura da ordem de serviços.Vigência do contrato:Até 31/12/2021. Partes assinantes: Irani A. da 
Silva (Pela contratante) e o Sr. Adailton Soares da Silveira, CPF: 610.069.554-53(Pela contratada).

Coremas/PB, 02 de julho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS Nº 166/2021

Processo Administrativo Nº 090/2021. Dispensa Por Valor Nº 018/2021. Contratante: Prefeitura 
de Coremas-PB. Contratada:DB Construtora Eireli, CNPJ: 42.312.300/0001-56. Objeto:Prestarde 
serviços com um equipamento (Retroescavadeira por hora trabalhada) na manutenção preventiva 
e corretiva das estradas vicinais de terra que cortam o município, e outros serviços de interesse 
da municipalidade, caso seja necessário, conforme termo de referência. Valor total contratado:R$ 
17.550,00 (Dezessete mil, quinhentos e cinquenta reais). Recursos: Próprios (Diversos) da Prefeitura 
de Coremas-PB. Unidade orçamentária: QDD/2021, ficando automaticamente incorporado a lei 
orçamentaria anual aprovada para o exercício seguinte. Início dos serviços:Imediatamente, após 
assinatura da ordem de serviços.Vigência do contrato:Até 31/12/2021. Partes assinantes: Irani A. 
da Silva (Pela contratante) e o Sr. José Danilo Dantas Braga(Pela contratada).

Coremas/PB, 07 de julho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
NOTIFICAÇÃO EXTRAJUDICIAL PARA ASSINATURA DE CONTRATO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2021
A Prefeitura de Coremas-PB, vem através de seuPregoeirotornar público para conhecimento 

dos interessados, que estáNotificandoa empresaDrogafonteLtda, CNPJ nº 08.778.201/0001-26, 
estabelecida Rua Barao de Bonito, Nº 408, Bairro: Varzea, Cidade: Recife-PE, na pessoa de seu 
representante Legal Sr.Victor Hugo França de Melo, CPF nº 045.171.474-10, no prazo improrrogável 
de 05 (cinco) dias úteis, a contar do 1º dia útil desta publicação, para apresentação da proposta 
realinhada e assinatura do contrato de compra e venda (Sede da Prefeitura), sob pena de serem 
aplicadas as sanções previstas na legislação de regência, referente ao Processo Administrativo 
nº 079/2021, onde transcorreu o Pregão Presencial Nº 016/2021, colocamos à disposição para 
eventuais esclarecimentos, caso seja necessário.

Coremas-PB, 19 de julho de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR 
Nº DV020/2021

O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 
Resolve: Ratificar o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV020/2021, nos termos do Art. 
24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objetiva: Contratação de 
direta da pessoa jurídica DB Construtora Eireli, CNPJ: 42.312.300/0001-56, para prestar de serviços 
como um equipamento (Caçamba por diária) com capacidade para 5 toneladas na manutenção 
preventiva e corretiva das estradas vicinais de terra que cortam o município de Coremas-PB, e 
outros serviços de interesse da municipalidade, caso seja necessário, conforme termo de referência; 
com base nos elementos constantes da Exposição de Motivos correspondente, a qual sugere a 
contratação dapessoa jurídica:DB Construtora Eireli, CNPJ: 42.312.300/0001-56, Rua Maria Moreira 
de Sá, Nº 91, Bairro: São José, CEP: 58.900-000, Cidade: Cajazeiras-PB, com o valor total de R$ 
16.900,00 (Dezessete mil e novecentos reais). Publique-se e cumpra-se. 

Coremas - PB, 06 de julho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE RATIFICAÇÃO

DISPENSA DE LICITAÇÃO POR VALOR
 Nº DV021/2021

O Prefeito do Município de Coremas, Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições legais, 
Resolve: Ratificar o processo da Dispensa de Licitação Por Valor nº DV021/2021, nos termos do Art. 
24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, que objetiva: Contratação de 
direta da pessoa jurídica Adailton Soares da Silveira Eireli (Adailton Locação de Maquinas & Serviços 
Mecânicos), CNPJ: 27.061.635/0001-55, Rua Maria do Socorro Silva, Nº 96, Bairro: Centro, Cidade: 
Coremas-PB, para prestar serviços de mão-de-obra especializada de mecânicos nos veículos e 
maquinas da linha pesadas (pertencente a esta Prefeitura) por hora trabalhada, de interesses da 
municipalidade, conforme termo de referência; com base nos elementos constantes da Exposição 
de Motivos correspondente, a qual sugere a contratação dapessoa jurídica:Adailton Soares da 
Silveira Eireli (Adailton Locação de Maquinas & Serviços Mecânicos), CNPJ: 27.061.635/0001-55, 
Rua Maria do Socorro Silva, Nº 96, Bairro: Centro, Cidade: Coremas-PB, com o valor total de R$ 
17.325,00 (Dezessete mil, trezentos e vinte e cinco reais). Publique-se e cumpra-se. 

Coremas - PB, 01 de julho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO QUARTO ADITIVO DE PRAZO E DE VALOR AO CONTRATO

 Nº 119/2017
Inexigibilidade Nº 021/2017. Contratante: Prefeitura de Coremas/PB. Contratada: EPE Empresa 

Paraibana de Serv. de Engenharia Ltda, CNPJ: 27.570.223/0001-40.Considerando o serviço objeto 
da avença, ora aditado, fica acrescido por mais 12 (Doze) meses o presente contrato, fundamen-
tado na cláusula quarta, a seguir: Cláusula Quarta (Vigência): A vigência será de 01 (um) ano, 
prorrogavel por igual período caso seja necessário, dentro das hipóteses previstas nos arts. 77 e 
78 da Lei 8.666/93, para pagamento, ainda ser podendo ser prorrogado por iguais períodos, caso 
seja necessário. Considerando a prorrogação da vigência de 03/07/2020 a 03/07/2021, para a nova 
vigência de 03/07/2021 a 03/07/2021, por conta dos serviços contratados ser considerado de natureza 
continuada, desta forma fica justificada a prorrogação da vigência;Considerando a prorrogação da 
vigência o valor total aditivado será de R$ 30.000,00 (Trinta mil reais) para o período de 12 (Doze) 
meses.Ficam ratificadas todas as demais cláusulas contratuais que não foram modificadas pelo 
presente termo aditivo.Partes:Irani Alexandrino da Silva(Pela contratante) e o Sr. Diego Romualdo 
de Medeiros (Pela contratada).

Coremas/PB, 14 de junho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
TERMO DE RATIFICAÇÃO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO POR OUTROS MOTIVOS

 Nº 019/2021
O Prefeito Constitucional do Município de Coremas/PB, no uso de suas atribuições legais, 

Resolve: Ratificar na qualidade de Gestor do Município de Coremas/PB, com base no parecer da 
Procuradoria, nos autos da Dispensa de Licitação Por Outros Motivos Nº 019/2021 (Processo Ad-
minitrativo Nº 091/2021) a Pessoa Jurídica: Francisco Marculino da Silva-EPP (MT Manutenções), 
CNPJ nº 26.931.0370001-27PB, com o valor de R$ 17.430,40, por cada mês, perfazendo o valor total 
de R$ 104.582,40, pelos 06 (Seis) meses. Direito a: Prestar serviços de mão-de-obra especializada 
(Enquanto perdura a vigência do Decretos Municipais, que instituiu as medidas temporárias e emer-
genciais - Covid/19 de 2020/2021, na manutenção preventiva e corretiva das redes de água fluvial 
e redes abastecimento de água potável para o consumo humano e animal (Pertencentem a este 
Município), com o fornecimento de todos materiais necessários que por ventura forem usados ficam 
por conta da Prefeitura de Coremas/PB, com forma planilha de custo. Fundamentação Legal: Com 
arrimo no inciso IV do Art. 24, da Lei Federal nº 8.666/93 e de acordo com o Decreto Municipal, ainda 
visando minimizar os problemas causados ao município de Coremas/PB. Publique-se e cumpra-se.

Coremas-PB, 01 de julho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 

Nº 159/2021
Dispensa de Licitação por outro motivos Nº 019/2021. Contratante: Prefeitura de Coremas/PB. 

Contratado: Francisco Marculino da Silva-EPP (MT Manutenções), CNPJ nº 26.931.0370001-27. 
Objeto: Prestar serviços de mão-de-obra especializada (Enquanto perdura a vigência do Decretos 
Municipais, que instituiu as medidas temporárias e emergenciais - Covid/19 de 2020/2021, na ma-
nutenção preventiva e corretiva das redes de água fluvial e redes abastecimento de água potável 
para o consumo humano e animal (Pertencentem a este Município), com o fornecimento de todos 
materiais necessários que por ventura forem usados ficam por conta da Prefeitura de Coremas/
PB, com forma planilha de custo. Valor total contratado: R$ 17.430,40, por cada mês, perfazendo o 
valor total de R$ 104.582,40, pelos 06 (Seis) meses. Vigência para execução: 31/12/2021. Vigência 
para pagamento: Até 31/12/2021. Fonte de recursos: Próprios do município. Dotação Orçamentária: 
QDD/2021. Partes Ass.: Irani Alexandrino da Silva (Pela contratante) e o Sr. Francisco M da Silva 
(Pela contratada).

Coremas-PB, 02 de julho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE COREMAS
EXTRATO DO CONTRATO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS

 Nº 167/2021
Processo Administrativo Nº 092/2021. Dispensa Por Valor Nº 020/2021. Contratante: Prefeitura de 

Coremas-PB. Contratada:DB Construtora Eireli, CNPJ: 42.312.300/0001-56. Objeto:Prestarde servi-
ços como um equipamento (Caçamba por diária) com capacidade para 5 toneladas na manutenção 
preventiva e corretiva das estradas vicinais de terra que cortam o município de Coremas-PB, e outros 
serviços de interesse da municipalidade, caso seja necessário, conforme termo de referência. Valor 
total contratado:R$ 16.900,00 (Dezessete mil e novecentos reais). Recursos: Próprios (Diversos) da 
Prefeitura de Coremas-PB. Unidade orçamentária: QDD/2021, ficando automaticamente incorporado 
a lei orçamentaria anual aprovada para o exercício seguinte. Início dos serviços:Imediatamente, 
após assinatura da ordem de serviços.Vigência do contrato:Até 31/12/2021. Partes assinantes: Irani 
A. da Silva (Pela contratante) e o Sr. José Danilo Dantas Braga(Pela contratada).

Coremas/PB, 07 de julho de 2021.
Irani Alexandrino da Silva

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS

 Nº 00003/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua: 

Expedicionário Luís Tenório Leão, 699 - Centro - Caraúbas - PB, às 09:00 horas do dia 06 de Agosto 
de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO DA ORLA DO BALNEÁRIO 
CANGATI NO MUNICÍPIO DE CARAÚBAS/PB, CONFORME CONTRATO 1056277–96/2018 /
MINISTÉRIO DO TURISMO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 19 de Julho de 2021
MARIA DO SOCORRO ANDRADE ARAÚJO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
RETIFICAÇÃO

EXTRATO DE RESULTADO DO JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
 TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021

A Prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público a RETIFICAÇÃO do Extrato de Resultado 
do Julgamento de Habilitação daTomada de Preços nº 04/2021: Contratação de empresa visando à 
coleta e transporte de lixo domiciliar, coleta e transporte de resíduos de podação, varrição manual 
de ruas, avenidas, praças e becos pavimentados, capinagem e corte de arvores, inclusive carga e 
descarga, pintura a cal em meio-fio de ruas, lavagem e desinfecção de vias, pátios de feiras-livres 
e mercado público, na zona urbana e distritos do município de Conceição - PB. Dessa forma ONDE 
SE LÊ:Considerações da Comissão: licitantes considerados habilitados por atender as exigências 
do edital: MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 31.381.604/0001-59; LIMPCAR 
NOGUEIRA AMBIENTAL COLETA DE RESIDUOS LTDA, CNPJ 10.207.466/0001-31; ECCAL 
CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ 03.701.169/0001-67; ÂNGULO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI ME, CNPJ 23.011.656/0001-05; MENDES E FERREIRA CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ 
26.781.189/0001-90; COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ 11.170.603/0001-58; 
T.F.A EMPREENDIMENTOS EIRELI, CNPJ 23.281.776/0001-22; ABÍLIO FERREIRA LIMA NETO 
EIRELI EPP, CNPJ 05.935.592/000157; OBRAPLAN EMPRESA DE LIMPEZA E CONSERVAÇÃO 
URBANA ME. LICITANTES INABILITADOS POR NÃO ATENDER AS EXIGÊNCIAS DO EDITAL: CRV 
CONSTRUCOES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 07.609.311/0001-00 -a empresa não apresentou Ba-
lanço conforme item 8.4.2 – contém erro nos índices exigidos no edital; DK CONSTRUÇÕES EIRELI 
EPP CNPJ Nº 32.916.946/0001-06 – a empresa apresentou documentos vencidos referente aos itens 
8.3.2, 8.3.3 e 8.4.1 do edital e não possui Acervo compatível com o objeto da licitação; AMETISTA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI CNPJ Nº 29.828.673/0001-16, a empresa não apresentou 
documento de contratação com o engenheiro – item 8.5.4, não apresentou comprovação de visita 
(item 8.3.1) e não apresentou as declarações constantes nos itens: 8.3.2 e 8.3.6; PROJEMAQ 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 21.784.773/0001-86 – a empresa não apresentou 
balanço do último exercício social, apresentou do ano de 2019; DA MATA REPRESENTAÇÕES 
EIRELI  ME - CNPJ: 26.620.865/0001-44 – não apresentou Termo de Abertura e Encerramento do 
Livro Diário (item 8.4.2), apresentou Declaração Independente de Proposta incompleta; MAXCOM 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ 01.747.581/0001-92, a empresa apresentou os índi-
ces contábeis fora do Balanço Registrado, ficando em desconformidade com o item 8.4.2; JMSV 
CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ 30.999.688/0001-26 – não apresentou declaração referente aos 
itens: 8.3.4, 8.3.5 e 8.3.6; NSEG CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ 16.715.147/0001-06, a empresa 
apresentou comprovação de cadastramento referente ao item 8.2.1 fora do prazo de cadastro para 
participação no processo; CONCRETISA EIRELI ME, CNPJ 09.913.177/0001-53 -  a empresa 
apresentou declaração de não parentesco referente ao item 8.3.4, sendo que conforme diligencia 
efetuada para todas as licitantes a empresa possui parente até segundo grau (irmã) servidora publica 
no município de conceição; TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES PREMOLDADOS E SERVIÇOS 
LTDA, CNPJ 21.933.413/0001-07 (a empresa não apresentou Termo de Abertura e Encerramento 
do Livro Diário, conforme item 8.4.2 e não apresentou cadastramento referente ao item 8.2.1. 
Licitante Habilitado com restrição: CONSTRUTORA NACIONAL EIRELI, CNPJ 36.428.864/0001-
56, apresentou certidão referente ao item 8.3.2 (certidão federal) vencida, portanto comprovou a 
condição de EPP, se vencedora do certame será assegurado prazo para envio de documento válido. 
LEIA-SE: Considerações da Comissão: licitantes considerados habilitados por atender as exigências 
do edital: MOTIVA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 31.381.604/0001-59; LIMPCAR 
NOGUEIRA AMBIENTAL COLETA DE RESIDUOS LTDA, CNPJ 10.207.466/0001-31; ECCAL 
CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ 03.701.169/0001-67; ÂNGULO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI ME, CNPJ 23.011.656/0001-05; MENDES E FERREIRA CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ 
26.781.189/0001-90; COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, CNPJ 11.170.603/0001-58; 
T.F.A EMPREENDIMENTOS EIRELI, CNPJ 23.281.776/0001-22; ABÍLIO FERREIRA LIMA NETO 
EIRELI EPP, CNPJ 05.935.592/000157; OBRAPLAN EMPRESA DE LIMPEZA E CONSERVAÇÃO 
URBANA ME; AMETISTA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI CNPJ Nº 29.828.673/0001-16. 
LICITANTES INABILITADOS POR NÃO ATENDER AS EXIGÊNCIAS DO EDITAL: CRV CONS-
TRUCOES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 07.609.311/0001-00 -a empresa não apresentou Balanço 
conforme item 8.4.2 – contém erro nos índices exigidos no edital; DK CONSTRUÇÕES EIRELI EPP 
CNPJ Nº 32.916.946/0001-06 – a empresa apresentou documentos vencidos referente aos itens 
8.3.2, 8.3.3 e 8.4.1 do edital e não possui Acervo compatível com o objeto da licitação; PROJEMAQ 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 21.784.773/0001-86 – a empresa não apresentou 
balanço do último exercício social, apresentou do ano de 2019; DA MATA REPRESENTAÇÕES 
EIRELI  ME - CNPJ: 26.620.865/0001-44 – não apresentou Termo de Abertura e Encerramento do 
Livro Diário (item 8.4.2), apresentou Declaração Independente de Proposta incompleta; MAXCOM 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ 01.747.581/0001-92, a empresa apresentou os índi-
ces contábeis fora do Balanço Registrado, ficando em desconformidade com o item 8.4.2; JMSV 
CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ 30.999.688/0001-26 – não apresentou declaração referente aos 
itens: 8.3.4 e 8.3.6 do item 8.3-Documentação específica; NSEG CONSTRUÇÕES EIRELI, CNPJ 
16.715.147/0001-06, a empresa apresentou comprovação de cadastramento referente ao item 
8.2.1 fora do prazo de cadastro para participação no processo; CONCRETISA EIRELI ME, CNPJ 
09.913.177/0001-53 -  a empresa apresentou declaração de não parentesco referente ao item 
8.3.4, sendo que conforme diligencia efetuada para todas as licitantes a empresa possui parente 
até segundo grau (irmã) servidora publica no município de conceição; TORRES E ANDRADE 
CONSTRUÇÕES PREMOLDADOS E SERVIÇOS LTDA, CNPJ 21.933.413/0001-07 (a empresa 
não apresentou Termo de Abertura e Encerramento do Livro Diário, conforme item 8.4.2 e não 
apresentou cadastramento referente ao item 8.2.1. Licitante Habilitado com restrição: CONSTRU-
TORA NACIONAL EIRELI, CNPJ 36.428.864/0001-56, apresentou certidão referente ao item 8.3.2 
(certidão federal) vencida, portanto comprovou a condição de EPP, se vencedora do certame será 
assegurado prazo para envio de documento válido. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos 
na sede da Prefeitura Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Capitão 
João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 19 de julho de 2021.
DÂMARIS HENRIQUE DE FIGUEIREDO

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 17.2021.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Nossa Senhora do Rosário 35, Centro – Cuitegi/PB, às 14h00min, do dia 02.08.2021, licitação 
modalidade PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, objetivando contratação de 
empresa do ramo pertinente para execução dos Serviços Técnicos especializados junto à Secretaria 
Municipal de Educação pelo período de 12 (doze) meses. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
FUNDAMENTO LEGAL: Leis Federais nºs 8.666/93, 10.520/02, 123/2006, (com suas respectivas 
alterações), Decreto Municipal nº 01.2013 e demais legislações pertinentes. Outros esclarecimentos 
e Cópia do Edital poderão ser obtidos no endereço retro mencionado, em dias úteis, no horário 
compreendido de 08h00min às 12h00min. sites: www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br

Cuitegi/PB, 19 de julho de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 16.2021.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Nossa Senhora do Rosário, 35 - Centro – Cuitegi/PB, às 10h00min, do dia 02.08.2021, licitação 
modalidade PREGÃO, de forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para contratação de 
empresa especializada no ramo pertinente objetivando LOCAÇÕES DE SOFTWARE, compreen-
dendo: SISTEMA DE TRIBUTOS, SISTEMA DE LICITAÇÃO e SISTEMA DE TESOURARIA, pelo 
período de 12 (doze) meses. Recursos: previstos no orçamento vigente. REGIMENTO: Leis Federais 
10.520/02 / 8.666/93, 123/2006 Decreto, Municipal nº 01/2013 e demais legislações pertinentes. 
Outras informações: pelos sites: www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br

Cuitegi/PB, 19 de julho de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO 

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0070/2021

A Pregoeira Substituta comunica aos interessados que o Pregão Presencial nº 0070/2021, cujo 
objeto éAquisição de equipamento/material permanente (Roçadeira) para utilização nas atividades 
operacionais visando atender as necessidades da Secretaria Municipal de Educação, fica adiado 
para o dia 27 de julho de 2021 às 09:00 horas, por motivos de mudanças no edital.

Telefone: (083) 3250-3121 / Email: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br
Cabedelo - PB, 19 de Julhode2021.

RAMON SORRENTINO BATISTA
Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB, por meio do site https://www.portaldecompras-
publicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE MERENDA ESCOLAR. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 03 de Agosto de 2021. 
Início da fase de lances: 08:05 horas do dia 03 de Agosto de 2021. Referência: horário de Brasí-
lia - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 11:00 horas e das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3306–1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. Edital: http://www.coxixola.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Coxixola - PB, 19 de Julho de 2021
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

-Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE VENDA DOS PRODUTOS CONSTANTES DOS 

ANEXOS A ESTE PROCESSO: COMO ENVIO E REMESSAS E NOTIFICAÇÕES, SEDEX, TE-
LEGRAMAS, CARTAS – COM AR/ SEM AR ENTRE OUTROS PARA ATENDER A DEMANDA DO 
SETOR DE AÇÕES DE MELHORIA NO SISTEMA DE TRANSITO DA STTP DE CG. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00015/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Campina Grande: 05.010 – Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos 04.122.2001.2092 
– Ações Administrativas da STTP. 33.90.39.99 – 1001 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa 
Jurídico. VIGÊNCIA: até 28/06/2022. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e 
Transportes Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00072/2021 - 21.06.21 - EMPRESA BRASILEIRA 
DE CORREIOS E TELEGRAFOS - R$ 500.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 08:00 horas do dia 02 de Agosto 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
PEÇAS,DESTINADO A MANUTENÇÃO DE MAQUINAS, EQUIPAMENTOS E GRADES PER-
TENCENTEA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 1002/09; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:30 as 
11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@
pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 19 de Julho de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial 
 

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 09:30 horas do dia 02 de Agosto 
de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
VEÍCULO (TIPO CAMINHÃO BASCULANTE), PARA REALIZAR SERVIÇOS DE: TRANSPORTE 
DE MATERIAL (PIÇARRO), PARA RECUPERAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS; TRANSPORTE 
DE AREIA DE DIVERSAS LOCALIDADES DESTINADA AS OBRAS REALIZADAS PELA GESTÃO 
MUNICIPAL E DEMAIS DEMANDAS DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E MEIO AMBIENTE, 
DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 1002/09; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 19 de Julho de 2021
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial 
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada para fornecimento de links de internet banda 

larga via fibra óptica. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00027/2021. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Dona Ines: 04.122.1001.2004 – Manter as Ativ da Secret Adm 
e Financas. ELEMENTO DE DESPESA:33.90.39.99– OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – 
PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até 13/05/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Dona Inês e: CT Nº 00115/2021 - 13.07.21 - INTELNET SERVICO DE MULTIMIDIA LTDA - R$ 
91.070,00; CT Nº 00116/2021 - 13.07.21 - LEMOS & MORAIS LTDA ME - R$ 33.970,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS 

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 00008/2021
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00hs do dia 21 de Julho 

de 2021, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Eletrônico nº 00008/2021, que 
objetiva: Aquisição de Veículo Zero Quilômetro (veículo a motor de propulsão antes de seu registro e 
licenciamento) do tipo AMBULÂNCIA de SIMPLES REMOÇÃO do TIPO A, conforme discriminação 
pertinente no Instrumento Convocatório, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste município. 
Justificativa: Razões de interesse público: adequações no edital.. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua do Comercio, 23 - Centro - Duas Estra-
das - PB. Telefone: (083) OUVIDORIA NO SITE. E-mail: prefeituradeduasestradas.pb@gmail.com. 

Duas Estradas - PB, 16 de Julho de 2021
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL 

Nº 00023/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00023/2021, que objetiva: Aquisição de gêneros 
alimentícios (cestas básicas), para serem doadas as famílias deste Município; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: ANTONIO CARLOS FIDELIS PORFIRIO – valor 
unitário R$ 62,99 – valor total R$ 31.495,00. Convocamos a empresa para no prazo de 05 (cinco) 
dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores

Damião - PB, 16 de Julho de 2021
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA 

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 00014/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00014/2021, que objetiva: Registro de 
preços para futura e eventual aquisição parcelada de saneantes domissanitarios para atender as 
necessidades do Hospital Municipal, unidades básica de saúde e Samu deste município; ADJU-
DICO o seu objeto a: MUSTANG PLURON QUIMICA LTDA - R$ 54.000,00; WILLIAM STEFANINI 
DE ALMEIDA - R$ 84.055,00; WORLD CLEAN DISTRIB.PRODUTOS UTENS.DE HIG E LIMP 
LTDA - R$ 16.360,00.

Esperança - PB, 16 de Julho de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial
  

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA 

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 

Nº 00014/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00014/2021, que objetiva: Registro de preços para 
futura e eventual aquisição parcelada de saneantes domissanitarios para atender as necessidades 
do Hospital Municipal, unidades básica de saúde e Samu deste município; HOMOLOGO o corres-
pondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: MUSTANG PLURON QUIMICA LTDA 
- R$ 54.000,00; WILLIAM STEFANINI DE ALMEIDA - R$ 84.055,00; WORLD CLEAN DISTRIB.
PRODUTOS UTENS.DE HIG E LIMP LTDA - R$ 16.360,00.

Esperança - PB, 16 de Julho de 2021
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE
 Nº IN00006/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00006/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA OU PESOA FISICA ESPECIALIZADA 
NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS DE PLANTONISTAS, PARA O ATENDIMENTO DOS 
PACIENTES CONTAMINADOS COM A PANDEMIA DO COVID 19, PARA A SECRETARIA MUNICI-
PAL DE SAÚDE DE GADO BRAVO–PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: ESPAÇO FISIO E PILATES CLINICA DE FISIOTERAPIA LTDA - R$ 443.900,00.

Gado Bravo - PB, 28 de Junho de 2021
MARCELO PAULINO DA SILVA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA OU PESOA FISICA ESPECIALIZADA NA PRESTA-

ÇÃO DE SERVIÇOS MÉDICOS DE PLANTONISTAS, PARA O ATENDIMENTO DOS PACIENTES 
CONTAMINADOS COM A PANDEMIA DO COVID 19, PARA A SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE 
DE GADO BRAVO–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2021. DO-
TAÇÃO: 05.005 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. Função Programática: 05005.10.301.1004.2022 
Código da despesa: 33.90.36 Código da despesa: 33.90.39 05.005 – FUNDO MUNICIPAL DE 
SAÚDE. Função Programática: 5005.10.301.1004.2026 Código da despesa: 33.90.36 Código da 
despesa: 33.90.39. VIGÊNCIA: até 28/06/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Gado Bravo e: CT Nº 04901/2021 - 28.06.21 - ESPAÇO FISIO E PILATES CLINICA DE FISIO-
TERAPIA LTDA - R$ 443.900,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00050/2021. OBJETO: Aquisições parceladas de Coffe 
Break conforme termo de referência, para melhor atender as necessidades da Administração. 
ABERTURA: 14/05/2021 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Conforme Parecer Jurídico nos Autos. 
DATA: 14/07/2021.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00046/2021. OBJETO: Aquisição de tintas automotivas 
melhor atender as necessidades da STTRANS. ABERTURA: 13/05/2021 as 08:15 horas. JUSTIFI-
CATIVA: Conforme Parecer Jurídico nos Autos. DATA: 14/07/2021.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisições de testes rápidos para o COVID–19, conforme termo de referência. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00074/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / 
PROGRAMAS FEDEREAIS / RECURSOS COVID / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2021 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 – Material de Consumo. VIGÊNCIA: até 07/12/2021. 
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT Nº 01310/2021 - 07.07.21 
- FARMAIS COMERCIO VAREJISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ 40.131.611/0001-93 - R$ 
283.750,00. LOCAL DE ENTREGA: Neste Município.
  

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 06.2021.
REF: PREGÃO PRESENCIAL 83/2020.
REF: TERMO DE CONTRATO 00015/2021
OBJETO: Aquisições parceladas de Combustíveis destinados a atender a Frota Veicular e/ou 

locada a Edilidade até o fim do EXERCÍCIO DE 2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: LUZIA MARQUES DA SILVA
CNPJ: 06.052.003/0002-36.
OBJETO DO TERMO: O presente Termo de Aditivo de nº 06.2021, tem por objeto, o acréscimo 

de 1,6% (um vírgula seis por cento) ao preço do litro da gasolina, e o acréscimo de 1,9% (um vírgula 
nove por cento) ao preço do litro de óleo diesel S10, em referência ao segundo realinhamento, ficando:

R$ 4,62 – litro do óleo díesel S10, preço anterior: (R$ 4,53) – 5° Realinhamento
R$ 5,53 – litro da gasolina comum, preço anterior: (R$ 5,44) – 5° Realinhamento
DATA RATIFICAÇÃO: 16.07.2021.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 06.2021: 16.07.2021.
PERÍODO DE VIGÊNCIA: Até Dezembro de 2021.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
 Nº 00050/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00050/2021, que objetiva: Aquisições parceladas de 
Coffe Break conforme termo de referência, para melhor atender as necessidades da Administração; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Guarabira - PB, 14 de Julho de 2021
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL
 Nº 00046/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2021, que objetiva: Aquisição de 
tintas automotivas melhor atender as necessidades da STTRANS; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Guarabira - PB, 14 de Julho de 2021
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL

 Nº 00028/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 09:00 horas do dia 30 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de materiais de expediente destinada 
as secretarias deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 003/17; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3285–1529. E-mail: licitacaogurinhem@
gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Gurinhém - PB, 19 de Julho de 2021
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021

OBJETO: Construção de Praça de eventos com palco, camarim, wc e quiosque, apoio a projetos 
de infraestrutura turística, localizada na rua Pedro Lopes Brasileiro, Centro na Cidade de Igaracy 
– PB, atendendo ao Contrato de Repasse SICONV nº 8894121/2019, Operação nº 1068771–13, 
celebrado entre o Ministério do Turismo, através da Caixa Econômica Federal e a Prefeitura Municipal 
de Igaracy – PB.. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
Engelplan Construções e Locações - Valor: R$ 757.401,91. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Pedro 
Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 
E-mail: cpl@igaracy.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 16 de julho de 2021
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de equipamento permanente, de acordo com o  Pregão 
Presencial  nº  00019/2021. 

CONTRATANTE:  PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
CONTRATADA: CARLOS ANTONIO LACERDA 04137150435, cadastrada no CNPJ n° 

13.508.356/0001-82
OBJETO: Aquisição de equipamentos e material permanente de acordo com as emendas 

parlamentares Nº 08892.967000/1200-05 e Nº 08892.967000/1200-06, atendendo solicitação da 
Secretaria Municipal de Saúde

VALOR GLOBAL DE: R$ 6.850,00 (seis mil oitocentos e cinqüenta reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Ibiara - PB, 16 de Julho de 2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de equipamento permanente, de acordo com o  Pregão 
Presencial  nº  00019/2021. 

CONTRATANTE:  PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
CONTRATADA: PAULO JOSE MAIA ESMERALDO SOBREIRA, cadastrada no CNPJ n° 

09.210.219/0001-90
OBJETO: Aquisição de equipamentos e material permanente de acordo com as emendas 

parlamentares Nº 08892.967000/1200-05 e Nº 08892.967000/1200-06, atendendo solicitação da 
Secretaria Municipal de Saúde

VALOR GLOBAL DE: R$ 10.496,00 (dez mil quatrocentos e noventa e seis reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Ibiara - PB, 16 de Julho de 2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato para aquisição de equipamento permanente, de acordo com o  Pregão 
Presencial  nº  00019/2021. 

CONTRATANTE:  PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
CONTRATADA: AJ P DE SOUZA & CIA COMERCIO ATACADISTA LTDA, cadastrada no CNPJ 

n° 31.070.140/0001-60
OBJETO: Aquisição de equipamentos e material permanente de acordo com as emendas 

parlamentares Nº 08892.967000/1200-05 e Nº 08892.967000/1200-06, atendendo solicitação da 
Secretaria Municipal de Saúde

VALOR GLOBAL DE: R$ 12.802,00 (doze mil oitocentos e dois reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2021.

Ibiara - PB, 16 de Julho de 2021
FRANCISCO NENIVALDO DE SOUSA 

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTAS

 TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2021
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de seu Presidente da CPL e membros, vem por meio 

deste tornar público para conhecimento dos interessados, o resultado de julgamento das Propos-
tas de Preços da Tomada de Preços nº 00007/2021, com o seu objeto contratação de serviços 
especializados na saúde e outros, conforme especificação do edital. A empresa JOSÉ ARRUDA 
DE SOUSA, cadastrada no CNPJ nº 40.877.726/0001-21, vencedora com o valor mensal de R$ 
3.000,00 (três mil reais), e o valor global de R$ 36.000,00 (trinta e seis mil reais), a empresa 
STHERLANNY MAKLINY LIRA LEITE, cadastrada no CNPJ nº 29.727.545/0001-86, vencedora 
com o valor mensal de R$ 2.700,00 (dois mil e setecentos reais) e o valor global de R$ 32.400,00 
(trinta e dois mil e quatrocentos reais), a empresa JORDANNE NAYANA PEREIRA GALDINO, 
cadastrada no CNPJ nº 29.471.401/0001-01, vencedora com o valor mensal de R$ 2.100,00 (dois 
mil e cem reais) e o valor global de R$ 27.300,00 (vinte e sete mil e trezentos reais), a empresa 
FILIPE NUNES PEREIRA, cadastrada no CNPJ nº 40.931.053/0001-40, vencedora com o valor 
mensal de R$ 2.700,00 (dois mil e setecentos reais) e o valor global de R$ 32.400,00 (trinta e dois 
mil e quatrocentos), a empresa ULTRAMED DIAGNÓSTICO POR ULTRASSONOGRAFIA EIRELI, 
cadastrada no CNPJ nº 34.016.159/0001-16, vencedora com o valor mensal de R$ 2.850,00 (dois mil, 
oitocentos e cinqüenta reais) e o valor global de R$ 34.200,00 (trinta e quatro mil e duzentos reais), 
a empresa JAMESON JUNIOR JACOBINO DA SILVA cadastrada no CNPJ nº 40.769.141/0001-98, 
vencedora com o valor mensal de R$ 2.700,00 (dois mil e setecentos reais) e o valor global de 
R$ 32.400,00 (trinta e dois mil e quatrocentos reais), a empresa RAMALHO & CAMPOS CLINICA 
ODONTOLOGICA E SERVIÇOS MEDICOS LTDA, cadastrada no CNPJ nº 35.350.419/0001-58 
vencedora com o valor mensal de R$ 3.600,00 (três mil e seiscentos reais), e o valor global de 
R$ 32.400,00 (trinta e dois mil e quatrocentos reais), a empresa AMANDA CARLA VENCESLAU 
VIEIRA BEZERRA, cadastrada no CNPJ nº 40.902.791/0001-60, vencedora com o valor mensal 
de R$ 2.700,00  (dois mil e setecentos reais ) e o valor global de R$ 32.400,00 (trinta e dois mil e 
quatrocentos reais), a empresa PROCONSTROI CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, cadastrada 
no CNPJ nº 32.620.137/0001-35, vencedora com o valor mensal de R$ 3.000,00 (três mil reais) e 
o valor global de R$ 36.000,00 (trinta e seis mil reais).

Ibiara - PB, 16 de Julho de 2021.
SEBASTIÃO BATISTA PALITO

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 08:00 horas do dia 30 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de biscoitos, bo-
los, salgados, pães e refrigerantes diversos - pronta entrega. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.
br; www.tce.pb.gov.br.

Ingá - PB, 19 de Julho de 2021
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Vila do Imperador, 160 - Centro - Ingá - PB, às 10:00 horas do dia 30 de Julho de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de eletrodomésticos 
e aparelhos de ar condicionado diversos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 266/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. E-mail: licitacaoinga@gmail.com. Edital: www.inga.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Ingá - PB, 19 de Julho de 2021
CLEBERTO DE SOUZA ARAÚJO ANDRADE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 01.244/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.025/2021.
CHAVE CGM: XWMT-GFDT-VMX2-F1WU
DATA DE ABERTURA: 09/08/2021 – ÀS: 09:00hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

DE INFORMÁTICA PARA INFORMATIZAÇÃO DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE (UBS) DA 
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Danilo 
Coêlho Rodrigues torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na moda-
lidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.
gov.br, sob o número da UASG 926792, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIO e SUS. Fundamentação legal: Lei nº 10.520/2002, pelo Decreto Federal nº 
7.892/2013 e 10.024/2019, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 7.884/2013, 8.642/2015, 9.280/2019, 
9.607/2020 e 9.611/2020, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/1993 e alterações posteriores.

João Pessoa, 19 de Julho de 2021. 
Danilo Coêlho Rodrigues

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E REABERTURA
CHAVE CGM: QB6K-WLU4-QFSY-SEEF

PROCESSO Nº 10.006/2019
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.080/2020

DATA DE ABERTURA: 04/08/2021 – ÀS: 09:00hs. (HORÁRIO DE BRASÍLIA).
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS CIRÚR-

GICOS PARA O HOSPITAL MUNICIPAL SANTA ISABEL.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Sra. Franciny 

do Nascimento Leal torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.comprasgovernamentais.
gov.br, sob o número da UASG 926792, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/
licitacoes. Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIO, SUS. Fundamentação legal: Lei nº 10.520/2002, pelo Decreto Federal nº 
7.892/2013 e 10.024/2019, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 7.884/2013, 8.642/2015, 9.280/2019, 
9.607/2020 e 9.611/2020, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/1993 e alterações posteriores.

João Pessoa, 19 de Julho de 2021. 
Franciny do Nascimento Leal

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE SUSPENSÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04-032/2021

CHAVE CGM: VTQB-MIY2-7747-VE4Y
PROCESSO ADMINISTRATIVO 

Nº: 2020/040190.
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPE-

CIALIZADA SERVICO DE CONTRATACAO DE SEGURO PARA ESTAGIARIOS, PARA ATENDER 
AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO – SEAD, CONFORME CONDIÇÕES 
E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Pregoeira Substituta, torna público que, 
devido a pedidos de esclarecimento e impugnações encaminhadas, fica SUSPENSA, “sine die”, 
a referida licitação marcada para o dia 20/07/2021 às 09hs00min (horário de Brasília), devendo 
oportunamente ser fixada nova data.

João Pessoa, 19 de julho de 2021.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA - SEINFRA

A Secretaria Municipal de Infraestrutura - SEINFRA, torna público que requereu a SEMAM – 
Secretaria do Meio Ambiente, a LICENÇA PRÉVIA para obra de SERVIÇOS DE IMPLANTAÇÃO 
DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO E DRENAGEM EM DIVERSOS BAIRROS DE 
JOÃO PESSOA (BAIRRO ALTIPLANO: RUA PEDRO NARCISO CASTANHEIRA; BAIRRO ALTO 
DO CÉU: RUA JOSÉ BARBALHO FILHO, RUA LUIZ BURITY; BAIRRO CIDADE UNIERSITÁRIA: 
RUA PROFESSORA MARIA LIANZA).

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.037/2021

CHAVE CGM: D7UR-78V4-EE9L-2XWO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE FRALDAS DESCAR-

TÁVEIS, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ORGÃOS DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/045601.
Data da sessão: 30/07/2021
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br/
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br/ www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes
João Pessoa, 19 de julho de 2021.

Lucélia Alves Silva
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07.020/2021/SEINFRA
DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.005/2021/SEINFRA.             

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: CLN LOCAÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - ME. - CNPJ 18.715.796/0001-24 
OBJETO: Execução dos Serviços da Conclusão da Obra de Implantação do Terminal de Inte-

gração do Valentina em João Pessoa-PB.
VALOR TOTAL: R$ 3.550.000,00 (Três milhões, quinhentos e cinquenta mil reais). 
Classificação Funcional: 02.202.26.782.5020.37.2099 – Implantação e Manutenção do Mobi-

liário Urbano 
Natureza da despesa: 4.4.90.51
Fonte de Recursos: 1630 – Próprios/ 0.2.63 – Próprios.
SIGNATÁRIOS: Rubens Falcão da Silva Neto /PMJP e o Sr. Washington Luis Barbosa de Oliveira 

/CLN Locações e Serviços Eireli –ME.
DATA DA ASSINATURA: 19/07/2021 

João Pessoa, 19 de julho de 2021. 
Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário Municipal de Infraestrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

EXTRATO DE ADITIVO DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.004/2018/SEINFRA              
7º Termo Aditivo ao Contrato nº 07.022/2018/SEINFRA – Contratação de empresa especializada 

de Engenharia para Execução de Serviços de Implantação de Drenagem e Pavimentação em 
Paralelepípedos de 22 Ruas nos seguintes bairros: Ipês, Bessa, Geisel, Gramame, Alto do Céu, 
Grotão, Valentina, Mangabeira, Cruz das Armas e Funcionários na Cidade de João Pessoa – PB. 
CONTRATANTE: Município de João Pessoa

CONTRATADA: ANTUNES Engenharia Ltda. CNPJ (MF) nº 22.455.563/0001-07
OBJETO: É objeto do presente ADITIVO o ACRÈSCIMO COM INCLUSÂO DE NOVOS SERVI-

ÇOS e alteração do valor contratual, com fundamento no artigo 65, c/c art. 58 da Lei nº 8.666/93. 
Valor acrescido R$ 198.599,92. .

BASE LEGAL: Lei 8.666/93
SIGNATÁRIOS: Sr. Rubens Falcão da Silva Neto/PMJP e o Sr. Eduardo Américo Antunes de 

Oliveira/ ANTUNES.
Data da Assinatura: 19/07/2021.

João Pessoa, 19 de julho de 2021.
Sr. Rubens Falcão da Silva Neto

Secretário de Infra-Estrutura/PMJP

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO 

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP10009/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP10009/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO EMERGENCIAL DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS E ODONTOLÓGICOS 
DESTINADOS A ATENDER NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE; RATIFICO 
o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: SAUDE DENTAL COMERCIO E 
REPRESENTACAO LTDA; - R$ 49.980,00.

Juazeirinho - PB, 19 de Julho de 2021
ANNA ANGÉLICA CORDEIRO ALVES RODRIGUES

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE JUAZEIRINHO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO EMERGENCIAL DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS E ODONTOLÓGICOS 

DESTINADOS A ATENDER NECESSIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAÚDE. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP10009/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Juazeirinho: 02.080 – SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE 
– 02.080.10.301.0002.2058 – ATIVIDADES DE ATENÇÃO BÁSICA – 02.080.10.305.0002.2174 – 
ATIVIDADES DE COMBATE A PANDEMIA DO COVID–19 – 4490.52.00.00 – EQUIPAMENTOS 
E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até 19/11/2021. PARTES CONTRATANTES: Fundo 
Municipal de Saúde de Juazeirinho e: CT Nº 10045/2021 - 19.07.21 - SAUDE DENTAL COMERCIO 
E REPRESENTACAO LTDA; - CNPJ 24.280.828/0001-09 - R$ 49.980,00. LOCAL DE ENTREGA: 
Neste Município.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO 

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 08:00 horas do dia 09 de Agosto de 
2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Reforma da quadra da 
Escola Luiz Gonzaga Burity. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Fe-
deral nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382–1234. E-mail: licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: 
www.juazeirinho.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 19 de Julho de 2021
IZAEL DOS SANTOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO 2º) ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO Nº 105/2020

Tomada de PreçosNº001/2020.Contratante:Prefeitura de Livramento/PB, Contratada:Freitas 
Serviços de Engenharia Ltda, CNPJ: 26.743.365/0001-08.Considerandoo pedido do Sr. Gregory 
Primeiro Fernandes de Paiva, Engenheiro Civil CREA/PB nº 2101932385 (fiscal das obras executadas 
pela administração direta e indireta) da Prefeitura de Livramento/PB, o acréscimo da vigência até 
31/12/2021. Tudo isso está fundamentado no parágrafo primeiro da clausula quarta do contrato.
Desta forma a prorrogação da vigência do contrato passa de 17/07/2020 a 17/07/2021, para a 
nova vigência que será de 17/07/2021 a 31/12/2021.Ficam ratificadas todas as demais cláusulas 
contratuais que não foram modificadas pelo presente termo aditivo.Partes contratantes: Ernandes 
Barboza Nóbrega(Pala contratante) eo Sr. Cleiton Kaique Anacleto dos Santos(Pela contratada).

Livramento/PB,06 de julhode 2021.
Ernandes Barboza Nóbrega

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JURU 
AVISO DE LICITAÇÃO

CORREÇÃO CHAMADA PÚBLICA DE SERVIÇO Nº 00003/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 

de Serviço objetivando: CHAMADA PÚBLICA tem por objeto a contratação de pessoas jurídicas 
especializadas para prestação de serviços médicos para atender a demanda da secretaria de saúde 
/ fundo municipal de saúde do Município de Juru PB. Os interessados deverão apresentar envelope 
contendo a documentação e respectiva propositura até as 09:00 horas do dia 28 de julho de 2021, 
na sala da referida comissão, sediada na Rua José Alves Barbosa, 128 - Centro - Juru - PB. Neste 
mesmo local, data e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3484–1245. E-
-mail: licitacaojuru@hotmail.com. 

Juru - PB, 19 de julho de 2021
SIDNEY RAMOS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO/PB 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Francisco Gomes, 06 - Centro - Logradouro - PB, às 09h00min do dia 02 de agosto de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de óleos lubrifi-
cantes para atender a necessidade da frota municipal no exercício de 2021. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 00001/2015. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Logradouro - PB, 16 de julho de 2021
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO/PB 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00018/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Francisco Gomes, 06 - Centro - Logradouro - PB, às 10h30min do dia 02 de agosto de 2021, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de equipamentos para 
creche e pré escolar do município de Logradouro/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 00001/2015. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Logradouro - PB, 16 de julho de 2021
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE ATERRO SANITÁRIO PARA RECEBIMENTO E DISPOSIÇÃO 
FINAL DE RESÍDUOS SÓLIDOS URBANOS PRODUZIDOS PELO MUNICÍPIO DE LOGRADOURO/
PB, REFERENTE AO PERÍODO DE 12 (DOZE) MESES. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade 
de Licitação nº IN00005/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS FEDERAIS / 
OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2021 – Elemento de despesa: 3.3.90.39.01 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRA-
TANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO e ECOSOLO GUARABIRA GESTÃO 
AMBIENTAL DE RESÍDUOS LTDA – CNPJ: 30.366.238/0001-04 - CT Nº 00058/2021 – 19.07.2021 
- R$ 47.649,60– Quarenta e Sete Mil Seiscentos e Quarenta e Nove Reais e Sessenta Centavos.

JOSÉ MARINALDO DA CRUZ
Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO/PB 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

IN00005/2021
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2021, 
que objetiva a Contratação de aterro sanitário para recebimento e disposição final de resíduos sólidos 
urbanos PRODUZIDOS PELO MUNICÍPIO DE LOGRADOURO/PB, REFERENTE AO PERÍODO 
DE 12 (DOZE) MESES. RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: 
ECOSOLO GUARABIRA GESTÃO AMBIENTAL DE RESÍDUOS LTDA – CNPJ: 30.366.238/0001-04, 
R$ 47.649,60– Quarenta e Sete Mil Seiscentos e Quarenta e Nove Reais e Sessenta Centavos.

Logradouro/PB, 19 de julho de 2021
JOSÉ MARINALDO DA CRUZ

Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE MATINHAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 010/2021
A Prefeitura Municipal de Matinhas – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL nº. 010/2021, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a prestação de serviços de fretamento, 
com viagens diárias do município de Matinhas, com destino a instituições de saúde no Município 
de Campina Grande - PB. Data de abertura: 02/08/2021 às 13h30min (Horário Local). Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no site www.tce.pb.gov.br e no Setor 
de Licitações da Prefeitura de Matinhas, à Avenida Antônio Mariz 89 - Centro - Matinhas - PB no 
horário de expediente das 12:00 as 18:00 horas dos dias úteis através do E-mail: cpl.matinhas@
gmail.com. Outras informações pelo Telefone (83) 36371001

Matinhas, 16 de julho de 2021.
Gleryston Maxwell Marques De Farias

 Pregoeiro

Prefeitura Municipal de Nazarezinho
Pregão Presencial Nº 0033/2021

A pregoeira, torna público para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 30 de 
julho de 2021, às 10:30 horas, na sala da CPL na Prefeitura Municipal de Nazarezinho, Situada 
a Rua Antônio Vieira, nº 01, Nazarezinho-PB, procedimento licitatório na modalidade Pregão 
Presencial, sob menor preço por item. Objeto: contratação de empresas para aquisição parcelada 
de combustíveiscom o objetivo de abastecer os veículos que trafegam pela BR 230 até a capital 
do Estado da Paraíba,sendo umaou mais localizadas entre a cidade de Juazeirinho e Soledade, 
e outra ou outras entre Caldas Brandão (na altura do distrito de Cajá) e João Pessoa,ambas às 
margens da BR230, visando atender as necessidades de secretarias do Município de Nazarezinho-
-PB, conforme Edital e seus anexos.

Edital: Portal da Transparência: www.nazarezinho.pb.gov.brou www.tce.pb.gov.br
Nazarezinho, PB, 19 de julho de 2021.

Marilda Sarmento Luis
Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DÁGUA
AVISO DE ADIAMENTO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 000024/2021
A Prefeitura Municipal de Olho D’água - PB, através de seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, torna 

público para conhecimento dos interessados o adiamento da reunião para abertura dos envelopes 
do PREGÃO PRESENCIAL nº 00024/2021. A abertura dos envelopes que estava marcada para o 
dia 21.07.2021 às 09:00 horas, agora passa a ser no dia 05/08/2021, as 08:30 horas, no mesmo 
endereço. 

Olho D’água-PB, 19 de Julho de 2021.
ROSSIVAN DE OLIVEIRA FERREIRA 

 Pregoeiro 

Prefeitura Municipal de Piancó
Extrato do Contrato

Pregão Eletrônico nº 00005/2020
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADA: ALLFAMED COMERCIO ATACADISTA DE MEDICAMENTOS LTDA - CNPJ: 

31.187.918/0001-15.
Objeto: Contratação de empresa especializada para fornecimento de medicamentos destinados 

a farmácia básica e atender demais necessidades da Secretaria de Saúde do Município de Piancó-
-PB, durante o exercício de 2021.

Valor global:R$ 72.281,25 (setenta e dois mil, duzentos e oitenta e um reais e vinte e cinco 
centavos).

Piancó-PB, 16 de Julhode 2021
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó
Extrato do Contrato

Pregão Eletrônico nº 00011/2021
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó. 
CONTRATADATECMIX TECNOLOGIA COMERCIO E SERVICOS EIRELI -ME – CNPJ nº 

05.301.712/0001-64
Objeto: Contratação de empresa especializada para fornecimento de equipamentos de informática 

para atender as necessidades de todas as secretarias do Município de Piancó-PB.
Valor global:R$ 44.494,45 (quarenta e quatro mil, quatrocentos e noventa e quatro reais e 

quarenta e cinco centavos).
Piancó-PB, 16 deJulhode 2021

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI 

AVISO DE SUSPENÇÃO 
TOMADA DE PREÇOS Nº. 00004/2021

Torna público a suspensão da TOMADA DE PREÇOS Nº. 00004/2021, Objeto CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DE UMA BASE DESCENTRALIZADA DO SAMU EM PICUI–
PB. Para reformulação do edital e/ou  seus anexos. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

 Picuí - PB, 19 de julho de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM 

RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2021

OBJETO: Contratação de empresa para conclusão da construção de escola com 06 (seis) 
salas padrão FNDE, Conforme PAC Nº 29833/2014. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e 
respectivo valor total da contratação: TORRES E ANDRADE CONSTRUÇÕES, PRÉ – MOLDA-
DOS E SERVIÇOS LTDA - Valor: R$ 111.836,66. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Raimundo Silva, 
302 - Centro - Passagem - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 
34783001. E-mail: administracao@passagem.pb.gov.br. 

Passagem - PB, 19 de Julho de 2021
GERALDO JANDUIR DA SILVA SANTOS

Presidente da Comissão

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Manoel Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, às 09:00 horas do dia 02 de Agosto de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de material 
de construção diversos, destinado a esta Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: joaofilho_85@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Pilõezinhos - PB, 19 de Julho de 2021
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE POCINHOS
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Cônego João Coutinho, S/N - Centro - Pocinhos - PB, por meio do site www.portaldecompraspubli-
cas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 
E RECURSOS TECNOLÓGICOS (NOTEBOOK EDUCACIONAL E TABLET EDUCACIONAL). 
Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 02 de Agosto de 2021. Início da fase de lances: 
08:35 horas do dia 02 de Agosto de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Fe-
deral nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 
10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
33841247. E-mail: licitacaopocinhos@gmail.com . Edital: www.pocinhos.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br/. 

Pocinhos - PB, 16 de Julho de 2021
JOSEHILDO MOURA NASCIMENTO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 001/2021

A PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU, torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, Lei Complementar n.º 123/2006 
e demais normas inerentes a espécie, que fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS na forma de Execução Indireta, sob regime de empreitada por preço unitário, do tipo 
menor preço por Lote objetivando a Contratação de empresa para executar CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUTAR OBRA CIVIL PÚBLICA NA PAVIMENTAÇÃO DAS 
RUAS:  PRINCESA IZABEL, DAS COLINAS, DAS PRINCESAS E SONIA LIMA NO MUNICIPÍO DE 
PITIMBU,  em sessão pública para abertura dos envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á 
as 8:00hs do dia 12/08/2021, na sala da CPL, localizado na sede da Prefeitura Municipal de Pitimbu 
na Rua Padre José João, Nº 31 – Centro – Pitimbu/PB. Maiores informações na sala da CPL, no 
horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min O edital estará disponível para os interes-
sados no site oficial do município no link: https://www.pitimbu.pb.gov.br/portal/transparencia-fiscal.

Pitimbu-PB, 19 de Julho de 2021
IASMIM INGRID DE LIMA OLIVEIRA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2021
A equipe de Pregão, torna público para conhecimento de todos que a licitação na modalidade 

Pregão Presencial Nº 00030/2021, com objeto: Contratação de serviço de locação de veículo 
utilitário, tipo caminhão, para atender as demandas da Secretaria de Assistência Social e outras 
Secretarias, se necessário, da Prefeitura Municipal de São José de Piranhas – PB, cuja abertura da 
sessãoem 14/07/2021 às 09:00, foi declarada DESERTA, por ausência de participantes/interessados.

São José de Piranhas-PB, 14 de Julho de 2021.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA-PB
EXTRATO DE CONTRATOS

ORIGEM: PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2021
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB, CNPJ N° 09.090.689/0001-67.
OBJETO: Aquisição de equipamentos e implementos que venham contribuir para implantar 

ações mitigadoras proveniente das atividades desenvolvidas pelo Município de Santa Luzia/PB, 
como poda de árvores, roçagem de estradas, terrenos públicos, apoio a população e recuperação 
de áreas degradadas.

CONTRATO Nº 00111/2021 - CONTRATADA: AGRO SHOP COMERCIO VAREJISTA DE ME-
DICAMENTOS E PRODUTOS VETERINARIOS EIRELI, CNPJ nº 27.636.436/0001-28. VALOR 
GLOBAL: R$ 91.650,00 (noventa e um mil, seiscentos e cinquenta reais), vencendo nos seguintes 
itens: 3, 5, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

CONTRATO Nº 00112/2021 - CONTRATADA: ARMAZEM ZEZAO LTDA, CNPJ nº 
08.090.078/0001-56. VALOR GLOBAL: R$ 207.540,00 (duzentos e sete mil, quinhentos e quarenta re-
ais), vencendo nos seguintes itens: 1, 4, 6, 7, 8, conforme proposta da vencedora anexa ao processo.

PRAZO DE VIGÊNCIA DOS CONTRATOS: 13/07/2021 a 31/12/2021.
DATA DOS CONTRATOS: 13 de julho de 2021.

JOSÉ ALEXANDRE DE ARAÚJO
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 031/2021
O Pregoeiroda Prefeitura Municipal de Santa Rita/PB, tornapúblico que realizará a abertura da 

sessão do Pregão Eletrônico 031/2021, cujo objeto é REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO 
DE FARDAMENTOS E EPI’s PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE INFRA-
ESTRUTURA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB, para às 09h00m do dia 03 de 
Agosto de 2021. Esclarecimentos: www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: https://licitacoes.
santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB,19deJulho de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA DE SANTA INÊS

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR TERMO ADITIVO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00024/2019. 

OBJETO: contratação de empresa do ramo de construção civil, para execução das obras de 
adequação de estrada vicinal com construção de passagem molhada no município deSanta Inês-PB.

NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do Termo aditivo ao Contratonº 006/2020/PMSI, sob pena de incidência da 
cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: MOTIVA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ nº 31.381.604/0001-59. INFORMAÇÕES: na sede 
da CPL, Av. Vinte e nove de abril, 96 - Centro – Santa Inês- PB, no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis. 

Santa Inês, 19 de julho de 2021. 
Felix Henrique Leite Vieira

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2021

O Presidente da Comissão de Licitação torna público que fará realizar através da Comissão 
Permanente de Licitação, sediada na Praça Bossuet Wanderley, S/N - Centro - São José de Espi-
nharas - PB, às 09:30 horas do dia 06 de Agosto de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, 
do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada para pavimentação de ruas no 
Município de São José de Espinharas-PB, conforme Contrato de Repasse N° 885730/2019/MDR/
CAIXA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

São José de Espinharas - PB, 19 de Julho de 2021.
JOSÉ CARLOS DO NASCIMENTO JÚNIOR

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Joao Ferreira da Silva, 366 - Centro - Tacima - PB, por meio do site http://bnc.org.br/sistema/, licitação 
modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE 
INFORMÁTICA. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 05 de Agosto de 2021. Início da 
fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3378–1029. E-
-mail: prefeituradetacimapb@gmail.com. Edital: https://www.pmtacima.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.
br; http://bnc.org.br/sistema/; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Tacima - PB, 16 de Julho de 2021
SHEILA DE ARAÚJO PEREIRA

Pregoeira Oficial
  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO 

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00012/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, por meio do site https://bnc.org.br/sistema/, lici-
tação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de gêneros 
alimentícios destinados as diversas Secretarias que compõem esta Edilidade. Abertura da sessão 
pública: 09:00 horas do dia 04 de Agosto de 2021. Início da fase de lances: para ocorrer nessa 
mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3685–1073. E-mail: prefeituradesertaozinhopb@gmail.com. 
Edital: http://sertaozinho.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; https://bnc.org.br/sistema/. 

Sertãozinho - PB, 16 de Julho de 2021
ANTONIO MARCOS ANDRADE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Equipamentos de Informática para as Secretarias pertencentes a esta 

Edilidade. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00010/2021. DOTAÇÃO: Recursos do 
Município de Sertãozinho – Material de consumo: 02.02.04.122.1003.2.006.3.3.90.30.00.00.00.00
.1001 02.04.08.122.1003.2.013.3.3.90.30.00.00.00.00.1001 02.04.08.243.2013.2.050.3.3.90.30.00
.00.00.00.1001 02.05.10.122.1003.2.011.3.3.90.30.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.060.3.3.
90.30.00.00.00.00.1211 02.05.10.301.2018.2.060.3.3.90.30.00.00.00.00.1214 02.06.12.361.1003.2
.010.3.3.90.30.00.00.00.00.1111 02.06.12.361.2002 2.019.3.3.90.30.00.00.00.00.1111 02.06.12.361
.2002.2.019.3.3.90.30.00.00.00.00.1123 02.06.12.361.2002.2.019.3.3.90.30.00.00.00.00.1125 02.0
7.04.122.1003.2.014.3.3.90.30.00.00.00.00.1001 02.08.20.122.1003.2.007.3.3.90.30.00.00.00.00.1
001 02.10.08.244.2012.2.045.3.3.90.30.00.00.00.00.1311 02.10.08.244.2012.2.043.3.3.90.30.00.00
.00.00.1311 02.10.08.244.2012.2.048.3.3.90.30.00.00.00.00.1311 02.11.04.122.1002.2.002.3.3.90.
30.00.00.00.00.1001. VIGÊNCIA: até 14/12/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Sertãozinho e: CT Nº 00072/2021 - 14.07.21 - MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - R$ 
18.560,00; CT Nº 00073/2021 - 14.07.21 - M. K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS - R$ 
38.820,00; CT Nº 00074/2021 - 14.07.21 - ALLYF DRUMMOND COSTA DO NASCIMENTO - R$ 
9.170,00; CT Nº 00075/2021 - 14.07.21 - LICITA HB INFORMATICA LTDA - R$ 2.748,70.
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ 

AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2021

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00009/2021, 
para o dia 29 de Julho de 2021 às 08:30 horas,do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DA ESCOLA JOÃO DE SOUSA, SÍTIO CONCEIÇÃO, 
SUMÉ/PB, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - 
PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: 
(083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. 

Sumé - PB, 19 de Julho de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DP00008/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00008/2021, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE TESTES RÁPIDOS DE COVID–19 TIPO IGG/IGM; RATIFICO o cor-
respondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: M & R COMERCIO EIRELI - R$ 14.000,00.

Tacima - PB, 19 de Julho de2021
LUIS RODRIGUES SOBRINHO

Prefeito  
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA 

EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00008/2021. OBJETO: AQUISIÇÃO DE TESTES 

RÁPIDOS DE COVID–19 TIPO IGG/IGM. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 2º, I, da Medida Provisória nº 
1.047/21. AUTORIZAÇÃO: Secretaria Municipal de Saúde. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 19/07/2021.

CONCORRÊNCIA Nº 12/2021    
 Registro CGE Nº 21-00676-6

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 12/2021 (Obras de Implantação e Pavimentação 
da Estrada Vicinal Bonito de Santa Fé / Divisa PB-CE), que após análise detalhada nas documen-
tações das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, 
em especial em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas as Empresas na seguinte ordem:1º 
lugar: AL ALMEIDA ENGENHARIA LTDA - R$ 4.241.538,51,  2º lugar: GL EMPREENDIMENTOS 
LTDA – R$ 4.357.020,06(*)  e 3º lugar - NOVATEC CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS 
LTDA – R$ 4.419.674,74.

(*) Valor corrigido pela CPL, respaldada no subitem 5.4.1 “b” e “c” do edital
A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 

do DER/PB 
João Pessoa, 19 de julho de 2021.

Engº Sebastião Cirino da Silva
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 14/2021    
 Registro CGE Nº 21-00761-3

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, co-
munica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 14/2021 (Obras de Implantação e Pavimentação 
da Estrada Vicinal Araruna/Pedra da Boca), que após análise detalhada nas documentações das 
Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, em especial 
em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas as Empresas na seguinte ordem:1º lugar: COSAM-
PA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA - R$ 10.110.101,57, 2º lugar: CERQUEIRA CORREIA 
ENGENHARIA LTDA – R$ 10.895.179,77, 3º lugar - ECAM TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO 
LTDA– R$ 11.010.706,99 e 4º lugar - HECA CONSTRUTORA LTDA – R$ 11.594.063,29

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 19 de julho de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. Min. 
José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público através da Comissão Permanente de 
Licitação - CPL, que a seguinte licitação do tipo Menor Preço, de acordo com a RESOLUÇÃO CE 
Nº 020/2020  em seu Art. 1º(veja no endereço:https://der.pb.gov.br/informacoes/licitacoes/2020-1/
resolucao-ce-no-020-2020),terá o seguinte calendário de realização:

Modalidade Data Hora Objeto

CONCORRÊNCIA Nº 
29/2021     Registro CGE 
Nº  21-01307-6

19/08/2021 10:00

Obras de Pavimentação Asfáltica das Travessias 
Urbana nas cidades de Juazeirinho, São João 
do Tigre/PB, Monteiro, Natuba e Cubati com 
aproximadamente 7,70 km
Valor estimado da obra: R$ 6.683.629,28
Prazo de execução: 300 (trezentos) dias corridos

O(s) respectivo(s) Edital(is) deverá(ão) ser(em) solicitado(s) ), como também outras informa-
ções., exclusivamente, pelo email: cpl@der.pb.gov.br, informando os dados cadastrais da Empresa 
solicitante (Razão Social, CNPJ, responsável, endereço, telefone e e-mail) e também em: http://
www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/edital.nsf . As reuniões das referidas .licitações poderão 
serem acompanhadas on line através do canal do Youtube DER Paraíba .

João Pessoa, 19 de julho de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 03/2021

Registro CGE Nº 21-01048-9
COMUNICADO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica ao(S)s participante(s) da TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2021  (obras de implantação e 
pavimentação Via Marginal de Acesso ao Centro de Distribuição do Magazine Luiza e outros em-
preendimentos localizados no km 101, lado esquerdo da rodovia BR-101, no sentido João Pessoa/
Recife), que transcorreu o prazo sem recurso. Em vista disto, a Comissão ratifica sua decisão 
quanto ao julgamento que habilitou as Empresas: CONSTRUTORA ROCHA CAVALCANTE   LTDA, 
CONSTRUTORA GURGEL SOARES LTDA, SHALOM ENGENHARIA LTDA , CVM - CONSTRUTORA 
LTDA e POTIGUAR CONSTRUTORA LTDA. e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) de 
Preços para o dia 22/07/2021  às 10: 00 horas.

João Pessoa, 19 de julho de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 24/2021    
 Registro CGE Nº 21-00901-3

JULGAMENTO DAS PROPOSTAS DE PREÇOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 24/2021 (Obras de Restauração da PB-073, Trecho: 
Guarabira/Pirpirituba/Rua Nova, com 20,0 km), que após análise detalhada nas documentações 
das Propostas de Preços, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, em 
especial em suas Cláusulas 11.0 considera classificadas as Empresas na seguinte ordem: 1º lugar: 
NOVATEC CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA – R$ 9.242.984,69 e desclassificada 
a empresa COSAMPA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA  por descumprir o item 14.0 subitem 
14.2 e 14.2.4 (apresentou preço(s) unitário(s) (04.900.05)  superior(es) ao orçado pelo DER/PB

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 19 de julho de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 117/2021
PROCESSO Nº 19.000.007485.2021

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSU-
MO, destinado ao CENTRO ESTADUAL DE REFERÊNCIA PARA BANCOS DE LEITE HUMANO 
ANITA CABRAL - CERBLHANC/SES, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 02/08/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic03@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01305-0
João Pessoa, 19 de julho de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A.-EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

para reunião do Conselho de Administração Nº 003/2021
Ficam convocados os senhores conselheiros do Conselho de Administração da Empresa Paraiba-

na Comunicação S/A – EPC, a comparecerem a reunião nº 003/2021 do Conselho de Administração 
desta empresa, a se realizar às 09h30 do dia 26 de julho de 2021, na sede da Empresa Paraibana 
Comunicação S/A, localizada na Av. Dom Pedro II, nº 3595, Castelo Branco, CEP 58.040-440, 
na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

I. Mudança no quadro diretivo da Empresa Paraibana de Comunicação S.A.;
II. Apresentação de estudo sobre a criação do quadro efetivo da EPC;
III. Discussão sobre o Código de Conduta e Integridade;
IV. Apresentação do Relatório da Comissão de Cobrança;
V. Tratativas sobre a contratação de consultoria sobre política de Recursos Humanos;
VI. Informes e deliberações sobre recolhimento de tributos e contratação de consultoria fiscal e 

tributária;
VII. Outros assuntos de interesse da empresa;

João Pessoa-PB, 15 de julho de 2021.
Naná Garcez de Castro Dória 

Diretora-Presidente da EPC

LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA
Presidente do Conselho de Administração

EMPRESA PARAIBANA DE COMUNICAÇÃO S.A. - EPC
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

PARA ASSEMBLEIA GERAL Extraordinária nº 003/2021
Pelo presente edital, o Conselho de Administração da EPC e o representante do acionista majo-

ritário, nos termos dos arts. 122, 123, 132 e 133 da Lei Federal n.º 6.404/76, convocam Assembleia 
Geral Extraordinária para o dia 26 de julho de 2021, às 10h30min (dez horas e trinta minutos), 
devendo ocorrer de forma presencial, na sede da Empresa Paraibana Comunicação S/A, localizada 
na Av. Dom Pedro II, º 3595, Castelo Branco, CEP 58040440, na cidade de João Pessoa, Estado 
da Paraíba, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

1) Alteração estatutária para inclusão de dispositivo sobre seguro de responsabilidade civil;
2) Outros assuntos de interesse da empresa.

João Pessoa-PB, 15 de julho de 2021.
Lúcio Landim Batista da Costa

Representante do Acionista Estado da Paraíba
e Presidente do Conselho de Administração

Naná Garcez de Castro Dória
Diretora-Presidente da EPC

SINTEPS-CG – SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS EMPRESAS 
DE PREST. DE SERVIÇOS DE CAMPINA GRANDE/PB

RUA JOÃO DE LEMOS PESSOA, Nº 95, SANDRA CAVALCANTE – TELEFONE (83)3321-3155
CAMPINA GRANDE-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

O SINTEPS-CG, através de sua diretoria, convoca todos os trabalhadores daempresaSUPREMA 
EMPREENDIMENTOS EIRELI CNPJ: 08.243.787/0001-24 lotados na UFCG (Universidade Federal 
de Campina Grande) no Município de Campina Grande/PB para discutir no di-a29/07/2021(vinte 
e nove de julho de dois mil e vinte um)o Acordo Coletivo de Trabalho através de Assembleiageral 
extraordináriano setor onde prestam ser-viços, para discutir e deliberar as seguintes pautas:

1. Leitura do edital de convocação;
2. Autorizar o sindicato a negociar em nome da categoria;
3. Discutir as cláusulas que irão compor o ACT;
4. E demais assuntos do interesse da categoria.

CAMPINA GRANDE (PB), 19/07/2021
Alexandre Pereira da Silva
Presidente do SINTEPS-CG

Edital de convocação
Assembleia geral ordinária e eletiva 

O presidente da federação paraibana de motociclismo convoca os presidentes dos clubes a ela 
filiada para a assembleia geral ordinária a se realizar em João Pessoa – PB na Rua da Republica, 
n 884 Centro, João Pessoa – PB   em 4 de Agosto de 2021 ás 17:30 em 1 convocação com a 
presença de todos os integrantes em 2 e última convocação as 18:00 horas com quórum presente. 

Assembleia tratara de: Registro de novo clube, prestação de contas, eleição geral e atualização 
de estatuto respectivamente. 

As chapas deveram ser registradas 10 dias antes do pleito pelo e-mail da Fepamo.
e-mail:fepamopb@gmail.com

Raniere de Carvalho Oliveira
Presidente da fepamo. 

A Presidente do Sindicato dos Trabalhadores em Empresas de Telecomunicações, Telefonia 
Móvel, Centros de Atendimento, Call Centers, Transmissão de Dados e Correio Eletrônico, Serviços 
Troncalizados de Comunicação, Rádio Chamadas, Telemarketing, Projetos, Construção, Instalação 
e Operação de Equipamentos e Meios Físicos de Transmissão de Sinal e Operadores de Mesas 
Telefônicas no Estado da Paraíba - Sinttel-PB, com fulcro no artigo 18, inciso II do Estatuto do 
Sinttel-PB, no uso de suas atribuições legais e Estatutárias, convoca todosos Trabalhadores em 
Telecomunicações da Paraíba para participar da Assembleia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 
22 de julho de 2021.A assembleia será realizada virtualmente pela plataforma Google Meet através 
do link: https://meet.google.com/hqn-nbvc-zzi às 19h00 (em primeira convocação com 50% + 1) e às 
19h30 (em segunda  convocação com qualquer quórum presente), para apreciação e deliberação 
sobre a Prestação de Contas do Exercício de 2020desta Entidade Sindical.

João Pessoa, 20 de julho de 2021

 
Marta Bernardino Sena da Silva

Presidente do Sinttel-PB

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 010/2021

Registro CGE Nº. 21-01276-5
OBJETO: 1.1 – Prestação de serviços de Transmissão/Troca Eletrônica de Dados (EDI – Ele-

tronic Data Interchange);
1.2. – Prestação de serviços de disponibilização de portal de gerenciamento eletrônico de 

pagamentos escriturais (folha de pagamento; pagamento a fornecedores por boletos; pagamento a 
fornecedores por TED e transferências; pagamento de tributos em geral; transferências interbancárias 
para contas correntes da companhia);

1.3. – Prestação de serviços de disponibilização de portal de gerenciamento eletrônico de 
recebíveis escriturais (cobrança e arrecadação), em conformidade com o Anexo 2 – Termo de 
Referência.

RETIRADA DO EDITAL: Exclusivamente através dos sites http://www.pbgas.com.br e www.
gov.br/compras.Informações podem ser obtidas pelos interessados, de segunda a sexta-feira, 
em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 14h30min às 17h30min), no 
escritório da PBGÁS, sito na R. Antônio Rabelo Júnior, nº 161, 19º andar, Edifício Eco Business 
Center, Miramar, João Pespsoa - PB.

LOCAL (SITE):www.gov.br/compras
UASG: 925990
ENCAMINHAMENTO DAS PROPOSTAS COMERCIAIS: A partir da divulgação do Edital até as 

10h00min (horário de Brasília) do dia 12/08/2021.
ABERTURA: Dia12/08/2021, às 10h00min (horário de Brasília).

SEVERINO AUGUSTO BARROS SOUSA
Pregoeiro

A SIMOES E LIMA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA  
CNPJ:37647205/0001-73torna público que requereu a SEMAM  –  Secretaria  de  Meio  Ambiente-
aLicençaPrévia  e de Instalaçãopara construção de um Empreendimento Residencial , situado no 
endereço.:RUA WALBER PORTO BEZERRA S:51, Q:54,L:0384 CEP 58062-063 Bairro:.PARATIBE.
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